
Аркадий МУРАВЬЕВ,
пенсионер, ЦАО:

- На протяжении примерно пяти лет
двор у нас убирает супружеская чета.
Знаком с ними шапочно - знаю только,
что его зовут Михаилом, а ее Розой.
Люди тихие и старательные, за поряд-
ком следят. Со слесарем из РЭУ, сов-
сем молодым парнем по имени Сер-
гей, познакомился недавно, когда при-
шлось устранять течь в ванной. 

Анна ИГОШЕВА,
домохозяйка, ул. Полбина, 
д. 4 (ЮВАО):

- Образцовым порядком в нашем
подъезде мы обязаны старшей по до-
му Валентине Гордеевой. Повсюду
цветы, картины, на первом этаже ков-
ровая дорожка. Валентина Тимофеев-
на оградила нас от необходимости
звонить в эксплуатирующие организа-
ции, если сломается домофон, засо-
рится мусоропровод или перегорит
лампочка на лестничной клетке. Дос-
таточно набрать телефон Гордеевой,
который она сообщила каждому жиль-
цу, - и проблемы решены.

Валентина ДЕНИСОВА,
ул. Дм. Ульянова, ЮЗАО:

- Хочу рассказать о старшем по подъ-
езду нашего дома Николае Тулянкине.
Старожил дома, этот человек легко на-
ходит общий язык как с жильцами, так
и с сотрудниками ЖКХ, обслуживаю-
щими дом и дворовое пространство. Не
обращаясь по пустякам в ДЕЗ, Николай
своими руками устраняет в подъезде
мелкие неисправности. Почти для каж-
дого московского двора проблема -
парковка транспорта, осложняющая
взаимоотношения между соседями. А
наш общественник, спасибо ему, сумел
организовать владельцев машин, и обо-
рудовать во дворе стоянку, не мешаю-
щую ни детям, ни пенсионерам.

Евгений ГОРБОВИЦКИЙ, 
житель дома 17 по улице
Мельникова, Южнопортовый
район, ЮВАО:

- Конечно, знаю. В нашем доме  это
пенсионерка Валентина Михайловна
Мартынова. Благодаря именно ее
энергичным стараниям двор выглядит
очень неплохо. А как же иначе: она ка-

ждый день «надзирает» за тем, чтобы
дворники не ленились, убирали вокруг
лавочек, на детской площадке. 

Юрий АКИМОВ, 
председатель Государственной
инспекции по аттестации учебных
заведений России:

- Я лично не знаю. Зато вижу, когда
ранним утром прогуливаю собаку в
своем дворе по улице Щербаковской,
дом 5, как дворники создают этот уют.
Причем ведь хорошо, добросовестно,
старательно его создают! 

Елена ФИЛИМОНОВА,
старшая по подъезду, дом №11,
проезд Стратонавтов, район
Покровское-Стрешнево, СЗАО:

- Конечно, все жители дома хорошо
знают нашу Галю – рабочую комплекс-
ной уборки. Ведь она круглый год
ежедневно с утра до позднего вечера
наводит порядок в нашем большом
проходном дворе. Но многие мои со-
седи тем не менее относятся  к ее тру-
ду пренебрежительно, не говоря уже о
помощи. Вот на днях разбили банку

варенья на площадке первого этажа -
и не убирают, мол, уборщица есть! И
хотя уборщица моет полы в подъезде
один раз в неделю, они готовы неделю
жить в грязи, но не «опустятся» до то-
го, чтобы убрать за собой.

Елизавета КНЯЖКО,
пенсионерка, район Басманный:

- Знаю, и мне даже неудобно назы-
вать этих ребят новомодным словом
«гастарбайтеры». Это рабочие из Мосзе-
ленхоза таджики Салимжон и Магомед.
Вы бы видели, с какой любовью и забо-
той они разбили цветочный палисад воз-
ле нашего дома № 3 по Госпитальному
Валу! Получился изумительный по кра-
соте и... немного печальный восточный
цветочный ковер, словно какая-то  нос-
тальгия по их далекой родине. 

Олег КОРОТЕЕВ,
инженер-механик, район
Лианозово, СВАО:

- От имени жильцов, думаю, всего
нашего микрорайона хочу поблагода-
рить Светлану Николаевну Паршинце-
ву из дома восемь по Абрамцевской
улице. Вы бы видели, какую рукотвор-
ную красоту создала она вокруг дома.
Побольше бы таких людей, искренних
и неравнодушных - и весь город давно
был бы настоящим садом.

ДЕРЕВЬЯМ ДАДУТ ПАСПОРТА. Паспорт
будет содержать описание дерева и его при-
родной ценности, информацию о состоянии
его здоровья, параметры занимаемого им
земельного участка, а также данные об от-
ветственных за содержание и сохранение
«природного объекта». По словам министра
правительства Москвы, руководителя Де-
партамента природопользования и охраны
окружающей среды Леонида Бочина, пас-
порта будут оформляться не для всех де-
ревьев - только для самых ценных, являю-
щихся памятниками природы. В ближайшее
время получат статус памятников природы
и свой паспорт 9 деревьев: 7 из них растут в
ЦАО - дуб на Тверском бульваре, дуб в
усадьбе князей Голицыных в Малом Зна-
менском переулке, старые дубы в Алексан-
дровском саду.

ВОДОЕМЫ ПРОБЛЕМ. Нынешним летом
в московских водоемах утонули 113 чело-
век. За аналогичный период прошлого го-
да утонули 134 человека. При этом на во-
доемах нынешним летом спасено людей
гораздо больше, чем год назад: 294 чело-
века против 198. Из-за несовершенства
законов ни милиция, ни другие службы не
могут применять меры в отношении всех
нарушителей. Самыми проблемными яв-
ляются так называемые дикие пляжи в
Строгинской пойме и все места, не пред-
назначенные для купания. 

КОНЮШНИ ПРИГЛАШАЮТ ГОСТЕЙ. В
историко-рекреационном комплексе
«Кузьминки-Люблино» в субботу, 13 авгу-
ста, открыт новый музейный объект – Кон-
ный двор усадьбы «Влахернское-Кузьмин-
ки». Для его посетителей музей русской
усадебной культуры «Кузьминки» предла-
гает исторические выставки и обзорные
экскурсии с посещением конюшни и ката-
нием на лошадях.

Недавно ваша газета еще раз подняла
важную тему пищевых отходов («Мы
и хлеб», «МС» №27). К сожалению,

юный автор заметки сосредоточился на па-
фосных банальностях вроде «хлеб всему
голова, а мы его не ценим»... Проблема же
в том, что пищевые отходы, в том числе не-
использованный хлеб, нужно положить в
специальный бачок и отправить на перера-
ботку. Здесь-то и начинаются сложности.
Если даже найдется поблизости контейнер
для пищевых отходов, то в машине-мусо-
ровозе эти отходы окажутся среди битого
стекла и старых обоев. В городе попросту
нет технологической цепочки, которая ре-
шала бы задачу раздельного сбора быто-
вых отходов.

Между тем отходы - это бизнес. Наш
центр организовал на улице Талалихина си-
стему сортировки бытового мусора, и мы
надеемся, что вскоре это позволит изба-
вить жильцов от платы за его вывоз. А вот
с пищевыми отходами нам не справиться.
А без помощи малого бизнеса, которому
было бы выгодно этим заниматься, у комп-
лекса городского хозяйства ничего не по-
лучится. 

Что нам нужно от городских властей?
Прежде всего, чтобы они помогли создать
современное производство по переработке
пищевых отходов. Затем надо пересмот-
реть ценовую политику: чтобы перерабаты-
вать отходы было выгодно, а выбрасывать
их на свалку - нет. Ведь даже такая демо-
кратическая страна, как Швеция, подкреп-
ляет моральные стимулы экономическими:
если человеку лень отсортировать те же
пищевые отходы, он рискует заплатить со-
лидный штраф. Впрочем, только штрафа-
ми там не ограничиваются - действует от-
лаженная система переработки мусора. У
нас же зачастую выдергивается какой-то
элемент и объявляется панацеей: мол, да-
вайте поставим разные бачки, как на Запа-
де. Ну а потом-то что?  

А ведь можно получать немалую при-
быль буквально из ничего! Не обращали
внимание на землю, которую озеленители
привозят в наши дворы? Стоит она, между
прочим, недешево. А ведь при минималь-
ных затратах можно получать неплохой пе-
регной из опавшей листвы, гнилой картош-
ки - словом, всего того добра, которое по-
ка лишь загрязняет Подмосковье.
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ПОЧЕМУ БУЛКИ
СО СТЕКЛОМ
ВПЕРЕМЕШКУ
Владимир 
АнзВЕДГВ, 
генеральный
директор
Центра
экологических
инициатив

НОВОСТИГлавная профессия в современной Москве -
строитель. И вряд ли кто оспорит это утвер-
ждение. Новые школы и скоростные авто-

страды, возрожденные особняки позапрошлого
века и громады новых жилых корпусов, уютные
дворики и очаровательные фонтаны... Каждый
год, каждый день, ежечасно меняет свой облик го-
род. Строителям благодаря хорошеем и мы. Отто-
го и в стране сегодня нет человека более уверен-
ного в себе и в завтрашнем дне, чем житель сто-
лицы. Понятно: когда вокруг кипит работа, на душе
легче становится - живем, братцы!

Шутка ли, в глазах рябит от сводок лишь послед-
них дней - за первые полгода 2005-го в столице ре-
конструировано 126 памятников и объектов культу-
ры, построено и сдано без малого полмиллиона
квадратных метров жилья, четыре школы, четыре

детсада, станция «Скорой помощи», клиника, а
еще кафе, скверы, парки. А еще - теплостанции,
объекты энергетики, десятки километров дорог и
подземных коммуникаций... 

Возможно, когда-нибудь, когда стройкой будет
вся Россия, как нынче Москва, в честь Дня строи-
теля на Красной площади будут проводиться пара-
ды. И пройдет по знаменитому булыжнику заслу-
женная, «гвардейская» техника: бульдозеры, грей-
деры, асфальтоукладчики. И за ними на фоне алых
парусов знамен - демонстранты, счастливые ново-
селы. Но это чуть позже. 

А пока все москвичи искренне разделили со
строителями радость праздника.

Великое вас спасибо, мастера!
Алексей 
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-Алексей Алексеевич, ле-
том 1998 года в столице
разыгралась стихия, и

тогда синоптики нас не уберег-
ли. После чего и создали вашу
специализированную организа-
цию, которая занимается толь-
ко Москвой и областью. Но вла-
сти опять недовольны: мол,
прогнозы не сбываются, даже о
штрафных санкциях говорят. В
чем проблема?

- В том, что не все прогнозы
сбываются. Нас это тоже очень
беспокоит, и мы хотим разрабаты-
вать более точные прогнозы. Но
чтобы сказать, какой будет пого-
да в конкретной точке, надо знать
ситуацию на всем земном шаре.
Здесь нет простых решений, тре-
буются высокие технологии. На-
пример, недостаточно запустить
спутник - нужно еще и организо-
вать обработку информации.
Ведь он все время движется, ор-
бита меняется, разные участки
Земли видны под разными угла-
ми, и требуется в считанные ми-
нуты проделать огромную вычис-
лительную работу, чтобы понять,
где находится облако, которое мы
видим: над Москвой, Волоколам-
ском или Тверью. Кстати, именно
метеорология стимулирует даль-
нейшее развитие компьютеров.
Между тем метеолокаторы, кото-
рые сегодня используются для
слежения за погодой в Москов-
ском регионе, выпущены четверть
века назад и давно выработали
свой ресурс. В последние годы
появилось новое поколение
средств наблюдений и обработки
информации, но, чтобы эту техни-
ку внедрить, нужны деньги. 

Мы знаем свои недостатки луч-
ше других. Нас не устраивает, что
мы не можем использовать все
достижения науки. Конечно, она
всегда обгоняет практику, но в
отечественной метеорологии за
последние двадцать лет этот раз-
рыв увеличился.  Поэтому мы раз-
работали предложения, с которы-
ми и пришли в правительство Мо-
сквы. Наша программа совершен-
ствования системы обеспечения
гидрометеорологической безо-
пасности Москвы на 2005-2007 го-
ды была рассмотрена и одобрена.
К сожалению, журналисты услы-
шали только упреки в наш адрес. 

- Что это за программа?
- В частности, планируется соз-

дать в столице густую сеть пунк-
тов наблюдения за погодой. Чем
больше данных, тем больше воз-
можностей понимать, что проис-
ходит, и тем точнее прогноз. 

Средняя температура по боль-
нице никого не интересует. А мы
по огромному городу площадью
1000 квадратных километров да-
ем усредненное: сегодня днем -
25 - 27 градусов... Но в Москве
очень разные территории, и пого-
да в центре, где много асфальта и
зданий, не та, что, скажем, в на-
циональном парке «Лосиный Ост-
ров». Насколько существенны
различия - неизвестно, потому
что в центре есть пункт наблюде-
ния, а в парке - нет. По той же
причине не можем сказать, какая
погода будет в Теплом Стане, а
какая - на Речном вокзале. 

У дождевого облака конкретные
размеры - 3 - 7 километров, а сто-
лица в поперечнике - 30 километ-
ров. Прогноз один на всех, а в ито-
ге дождь заденет два-три округа,
причем если на Балчуге выпадет, к
примеру, 15 миллиметров, то в Ту-
шине - 2... Для более детальных
прогнозов не хватает исходных
данных. Но коммунальные службы
хотят знать погоду по районам Мо-
сквы: в одном месте дорога покры-
лась льдом, в другом - нет, потому
что там на полградуса теплее. А по
всему городу держать огромное ко-
личество техники и обрабатывать
все дороги нет смысла. Для Мосво-
достока важно знать интенсив-
ность осадков. Если при равномер-
ном дожде сливная канализация
сработает нормально, то сильный
ливень быстро смоет весь мусор, и
водоприемные решетки забьются,
пусть даже выпадет то же количе-
ство осадков. 

Чтобы давать прогноз для отдель-
ных участков площадью 5 квадрат-
ных километров, в городе нужно
оборудовать двести станций наблю-

дения. А пока их всего тринадцать, и
система мониторинга не соответст-
вует сложности мегаполиса. Мы
предлагаем создать такую систему
наблюдения, которая отражала бы
все разнообразие погоды на терри-
тории столицы. Математическая мо-
дель есть, но чтобы она работала, ее
нужно обеспечить данными наблю-
дений. 

Пока имеем едва ли десятую
часть того, что для этого нужно. И
если не усовершенствовать мони-
торинг, то качественного скачка в
прогнозах ожидать не приходится.

- День 9 августа запомнился мо-
сквичам сильным ветром, кото-
рый поломал немало деревьев.
Помогли ли чем-то синоптики го-
родским службам?

- Да, в тот день в Москве и Под-
московье была зарегистрирована
скорость ветра до 17 - 18 метров в
секунду. Уже в 10.40 утра мы пре-
дупредили, что с 12 до 0 часов в го-
роде ожидается опасный период.
Прогноз, как обычно, разослали де-
сяткам заинтересованных служб, и
он полностью оправдался. Только
после 20 часов погода начала успо-
каиваться.

Такой ветер, продолжавшийся
несколько часов во всем регионе, -
своеобразный рекорд, в нынешнем
году ничего подобного не было, хо-
тя сильные кратковременные поры-
вы случались. Это связано с гло-
бальными атмосферными процес-
сами.

- Немало людей реагируют на
изменения погоды. Могут ли они
чем-то помочь метеорологам?

- Прогнозировать погоду на основе
самочувствия? Не думаю, что это
возможно. Мы все метеочувстви-
тельны, но в разной степени. Многие
реагируют, например, на падение да-
вления - скажем, начинает болеть го-
лова. Однако падение давления при-
водит к дождю не более чем в 60 про-
центах случаев, и получается, что
больная голова может дать прогноз
на дождь именно с такой вероятно-
стью. А у нас точность суточного про-
гноза - 80 процентов и выше. Учтем
также, что обычные люди выражают
свои ощущения неформализован-
ным языком. Вот и гадай: прострел в
пояснице - это к большому дождю, к
маленькому или просто так, без
осадков?.. На прострелах прогноз не
построишь.

И все же специалистов всегда ин-
тересовали метеочувствительные
люди. Мы стараемся понять: может
ли метеорология им чем-то помочь?
Ведь они страдают и хотят знать, что
их ждет. А что такое прогноз? Это
уверенность человека в завтрашнем
дне. 

- Но вот вы даете штормовое
предупреждение, начинается суе-
та, а тревога оказывается лож-
ной...

- Давайте поставим вопрос иначе.
Предположим, нам объявляют: угро-
за теракта. Район оцеплен, кругом
милиция, работа парализована. По-
том выясняется, что позвонил какой-
то шутник. С кого получить компен-
сацию за расходы? Или вот, скажем,
стоит знак на дороге: осторожно,
олени. Олени здесь встречаются
редко, а знак есть. Он стоит денег,
отвлекает внимание, машины тормо-
зят... Следуя этой логике, мы быстро
дойдем до абсурда.

А дело в том, что прогноз преду-
преждает об опасности. И когда че-

ловек предупрежден, у него есть
шанс выжить. Оценивать это в руб-
лях неправильно. Абсолютно точных
прогнозов не бывает и быть не мо-
жет. В каждый момент возможно не-
сколько событий, но с разной вероят-
ностью. При этом бывает, что случа-
ются редкие события и не происхо-
дят очень вероятные. Метеорология
не гарантирует, а предупреждает,
ориентирует. Это не расписание и не
страховка.

К тому же мы живем в мире, кото-
рый до конца не познан. Какой физик
скажет, что в его науке все известно?
А метеорология базируется на физи-
ке. Почему же претензии к метеоро-
логии?

- Вице-мэр, помнится, сетовал
на многомиллионные убытки, ко-
торые несут городские службы
из-за неточных прогнозов: мол,
строители получают предупреж-
дение о сильном ветре, останавли-
вают башенный кран, работа стоит
- а ветра нет. Отсюда и претензии.

- Я не берусь давать советы специ-
алистам, но те же строители утвер-
ждают, что часть потерь  можно ком-
пенсировать с помощью правильной
организации работ. Если по сообра-
жениям техники безопасности кран
работать не должен, то на стройке
хватит дел и без него. А потери нуж-
но сопоставлять с ценой человече-
ского здоровья, а то и жизни.

- Есть ли интересный опыт у ва-
ших зарубежных коллег?

- В Норвегии, например, хорошая
система мониторинга погоды, на до-
рогах много автоматических метео-

станций. Местность там пересечен-
ная, погода переменчивая. Любой
водитель может позвонить по сото-
вой связи на интересующую стан-
цию, и автоматика даст ему инфор-
мацию о текущей погоде в районе
станции. Если человек не хочет рис-
ковать и попасть, например, под сне-
гопад, он может выбирать соответст-
вующий маршрут.

У англичан хорошие математиче-
ские модели и современная техника,
у немцев - центр по обработке спут-
никовой информации, где из нее из-
влекают все что можно.

- А мы чем можем гордиться?
- Российская гидрометеорологиче-

ская служба входит в десятку самых
передовых служб. Тут и методика об-
работки данных, и анализ, и прогноз.
Если во многих странах метеороло-
гия и гидрология разделены по раз-
ным ведомствам, то у нас они входят
в состав единой службы, что позво-
ляет комплексно решать многие воп-
росы обеспечения экономики.

- Сейчас много говорят о гло-
бальном потеплении. В чем, на
ваш взгляд, его причины?

- Я склоняюсь к тому, что потеп-
ление в большей мере обусловлено
природными процессами, хотя и че-
ловек мог кое-что добавить. Гово-
рить более уверенно мы не можем,
потому что мало понимаем, что
происходит. Ведь человечество
серьезно наблюдает за природной
средой примерно сотню лет. Перио-
дичность активности Солнца, на-
пример, в двенадцать лет, можно
подтвердить наблюдениями, но ес-
ли счет идет на тысячелетия, то тут
уж остаются только теоретические
соображения.

- Заметны ли изменения клима-
та столицы?

- Да, за последние сто лет средне-
годовая температура в Москве вы-
росла примерно на полтора градуса.
Зимы стали заметно теплее и коро-
че, а летом - больше осадков. Пого-
да-то начинается от земли, от нагре-
того асфальта, камней. Москва сама
себя подогревает, и над городом об-
разуется тепловая шапка, мощные
восходящие потоки, и потому форми-

руются  более сильные осадки, чем
за городом. 

- Были ли в этом году необыч-
ные дни?

- Первые две недели января тем-
пература держалась выше нуля, весь
снег растаял и обошлось без весен-
них паводков. Такое случается край-
не редко. Да и лето в этом году спе-
цифическое. Июнь по температуре
близок к норме, а вот в июле много
жарких дней, температура на 3-5 гра-
дусов выше нормальной, хоть рекор-
дов и не было. 

- Интернет полон всевозможных
советов для тех, кто прогнозам си-
ноптиков предпочитает народный
опыт. Вот, например: муравьи пря-
чутся в муравейники - к плохой по-
годе. А если всю ночь поют соло-
вьи - то наоборот. Есть еще про
восход и закат...

- Погода всегда интересовала лю-
дей, и приметы - это история метео-
рологии, ее начальная, примитивная
стадия. В течение веков были выра-
ботаны некоторые народные приемы
прогнозирования. Слово «народ-
ные» ставит на них как бы знак каче-
ства: кто ж будет спорить с народом?
Приметы качественно описывают оп-
ределенные физические и климати-
ческие закономерности, но климат
меняется, поэтому такие предсказа-
ния срабатывают не часто.

Вот, скажем, такое наблюдение:
днем ветер дует с моря, ночью - с су-
ши. Что тут возразить? Это обычная
физика, потому что суша и море по-
разному прогреваются и по-разному
остывают, в метеорологии такой ве-
тер называют бриз. А вот что касает-
ся соловьев, которые поют всю ночь,
да еще и в Москве... Что там еще про
закат у вас написано?

- «Вечерняя или утренняя заря
приобретает красную окраску.
Солнце садится в тучу - к ненаст-
ной погоде».

- Если вы живете на западе Моск-
вы, то утром заря будет очень часто
красная, потому что над городом
воздух грязный, и в результате реф-
ракции цвет солнечных лучей сме-
щается в красную часть спектра. Жи-
вете на востоке - будут закаты крас-
ные, и к ненастной погоде это ника-
кого отношения не имеет. Как бы мы
ни любили народ, в городе эти при-
меты не работают. Если же удастся
найти чистое место, вдали от заво-
дов и дорог, то в подобной мудрости
будет определенный смысл, но толь-
ко в отношении заката. Закат крас-
ный - значит, есть шанс, что завтра
будет ветрено. Дело в том, что Земля
вращается с запада на восток, и ат-
мосфера немного обгоняет землю в
этом вращении. Поэтому погода ча-
ще приходит с запада. А вот на ут-
реннюю зарю полагаться не стоит: с
востока в Москву приходит погода
крайне редко, зимой - в виде моро-
зов, а летом - сухой, жаркой погоды.

- Появилась и такая разновид-
ность метеорологии, как астроло-
гическая. Ее знатоки исходят из
того, что погода зависит от взаим-
ного расположения Солнца, Луны
и Земли. Вот прогноз на конец ию-
ля и август: «Знак Девы: в целом
влажно, с грозами, первая декада
знака - относительная погода. Вто-
рая декада - умеренная темпера-
тура, третья - влажно, ветрено»...
Что на это скажете?

- У меня встречный вопрос: вы по-
няли, какая погода будет в августе?
Что такое: «В целом влажно, с гроза-
ми»? Устроит ли такой прогноз го-
родское хозяйство, можно ли плани-
ровать работы, если знать, что в пер-
вой декаде - «относительная пого-
да»? Ведь к нам приходят с конкрет-
ной просьбой: вы нам распишите по
дням, сколько будет градусов. И как
насчет дождя, ветра?

Еще в прошлом веке ученые пыта-
лись проверить народные приметы,
но толку не вышло. Проверить прак-
тически невозможно, потому что
язык отработан так, что не за что за-
цепиться. Скажем, на Ильин день (2
августа) до обеда лето, а после обе-
да осень. Или: у Спаса (14 августа)
всего в запасе: и дождь, и вёдро, и
серопогодье... Я могу дать подобный
прогноз на десять лет вперед: не бу-
дет ни одного августа без грозы. При
этом содержание влаги в воздухе бу-
дет значительно выше, чем в зимние
месяцы... Никакой науки тут не надо.
Просто климат у нас такой.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ
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Чтобы давать прогноз на каждые
5 кв. километров, 
в городе нужно оборудовать 
не 13, а 200 станций наблюдения

От первого лица
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Алексей ЛЯХОВ:

ПРОГНОЗ - НЕ РАСПИСАНИЕ,
А ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ
Алексей Алексеевич ЛЯХОВ
родился в 1953 году в селе
Добровляны Львовской об-
ласти. В 1976 г. окончил Мо-
сковский государственный
университет им. Ломоносо-
ва, получил специальность
метеоролога и начал работу
в Гидрометцентре СССР. В
1982 году окончил аспиран-
туру, став кандидатом гео-
графических наук. В 1990 г.
был назначен заместителем
директора по науке Гидро-
метцентра России. С 1999 г.
руководит столичным Ги-
дрометеобюро.
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3Что нас волнует...
Власть и общество

должны наконец
научиться слушать 

и слышать друг друга
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Инцидент с избиением в
Варшаве детей россий-
ских дипломатов и не-

желание польских властей
принести официальные изви-
нения по этому поводу полу-
чили печальное продолжение
- в Москве избиты несколько
польских граждан. За пос-
ледние дни в обеих странах в
этой связи сказано немало
слов, суть которых сводится
к одному - российско-поль-
ские отношения переживают
сложный период. Более того,
в ближайшее время они мо-
гут ухудшиться, учитывая
предстоящие в Польше пре-
зидентские и парламентские
выборы.

Поляки утверждают, что у
них нет антироссийских на-
строений, в качестве примера
приводя данные опросов. Го-
ворится также, что самый
большой конкурс в польских
гуманитарных вузах в этом го-
ду был именно на факультеты
русистики, что в стране много
переводов современной рус-

ской литературы. Варшавские
школы, которые специализи-
руются на иностранных язы-
ках, обязательно включают в
программы русский.

Вместе с тем очевидно, что
польское общество очень
чувствительно относится ко
всему, что связано с Россией,
акцентируя негативные сто-
роны нашей общей истории.
Например, в связи с 60-лети-
ем окончания Второй миро-
вой войны в Польше вновь
заговорили о Катыни и Ялтин-
ской конференции. Напом-
ним, что в ходе катынских со-
бытий войсками НКВД были
расстреляны около 12 тысяч
офицеров польской армии.
Российская военная прокура-
тура, которая провела рассле-
дование, пришла к выводу,
что эти события нельзя при-
равнять к геноциду: польские
военнослужащие были убиты
не за национальность, а по
политическим мотивам. Одна-
ко такое решение не устроило
Варшаву - она требует, чтобы

Россия извинилась за «гено-
цид поляков в Катыни». При
этом оставляя в стороне воп-
рос о судьбе 20 тысяч красно-
армейцев, пропавших без ве-
сти в плену после советско-
польской войны 1920 года.

Настаивает Варшава и на
российских извинениях за
«преступный сговор на Ял-
тинской конференции», кото-
рый «отдал Польшу во власть
Советов». При том, что имен-
но в Ялте принято решение
отдать Польше фактически
треть ее сегодняшней терри-
тории - северные и северо-за-
падные земли - Силезию и
Данциг (Гданьск), которые к
моменту окончания войны
входили в состав Третьего
рейха.

Однако не только историю
ставит в вину нашей стране
Польша. Более чем очевидны
эмоциональность и предубеж-
денность в оценке нынешней
российской политики. Имеет
место даже определенная де-
монизация России, которую
до сих пор отождествляют с
СССР. Польские СМИ винят
«руку Москвы» чуть ли не во
всех бедах Польши. Обостри-
лись белорусско-польские от-
ношения - виновата Москва,
разгорелся скандал с прива-
тизацией крупнейшей нефтя-
ной компании страны Orlen -
это, мол, российские спец-
службы со своими польскими

подельниками хотели захва-
тить контроль над компанией
и тем самым нанести ущерб
национальной безопасности
Польши...

Иной раз доносятся совер-
шенно странные заявления.
Так, директор польского цен-
тра по проблемам Востока
Яцек Чихоцкий утверждает,
что пройдет еще немало вре-
мени, прежде чем Россия пе-
рестанет считать угрозой
процветающую и демократи-
ческую Польшу. О какой уг-
розе может идти речь? Пом-
ню свою поездку в Варшаву в
90-е годы, беседы с поль-
скими политиками и журна-
листами. Они в один голос
высказывали обиду в связи с
тем, что в Польшу не едет с
визитом Президент РФ, ут-
верждали, что именно их
страна, которая лучше других
знает Россию, может стать
идеальным посредником ме-
жду Москвой и Западом. И
хотя Россия в посредничест-
ве не нуждается, однако
строить с Польшей взаимо-
выгодные отношения наме-
рена. Это нашло подтвержде-
ние и в состоявшихся визитах
в Польшу Владимира Путина,
его встречах с Александром
Квасьневским.

Но Варшавы хватило нена-
долго. Довольно скоро она
переметнулась в ущерб своим
национальным интересам и

позициям в Европе к более
мощному заокеанскому по-
кровителю. Польская полити-
ка, которая «попала на чужую
колею», как образно выразил-
ся британский «Экономист»,
начала вызывать большое
раздражение в Евросоюзе.
Зато в Вашингтоне она удо-
стоилась самых лестных по-
хвал. Именно с того времени
Польша стала активно вмеши-
ваться в дела постсоветских
стран. Во время «оранжевой
революции» на Украине в Вар-
шаве не скрывали, что ее под-
держка Киеву носит антирос-
сийский подтекст и осуществ-
ляется с учетом американских
интересов. «Для США Россия
без Украины лучше, чем Рос-
сия с Украиной», - заявил тог-
да президент Польши. А не-
давно Квасьневский проявил
себя еще одним антироссий-
ским заявлением. Находясь с
визитом в Эстонии, он выска-
зался в поддержку позиции
Таллина по всем вопросам,
касающимся российско-эс-
тонской границы.

Сейчас Варшава с особым
усердием пытается сыграть
роль посредника в информа-
ционной войне Запада против
Белоруссии. Но заявляя об
отсутствии демократии у со-
седа, Варшава сама отнюдь
не церемонится с оппозици-
ей. Когда недавно к зданию
польского сейма пришли

протестующие горняки, поли-
ция применила водометы,
слезоточивый газ и дубинки
для их разгона. Манифестан-
ты требовали изменить эко-
номический курс, повысить
пенсии и оказать помощь их
предприятиям. Дело в том,
что за последние десять лет в
Польше закрыто свыше 30
шахт, годовая добыча угля
сократилась на 100 млн.
тонн. Рост польской эконо-
мики постепенно замедляет-
ся; в стране самая высокая в
ЕС безработица. Внешний
долг Польши превышает 120
млрд. долларов. В статье,
опубликованной недавно в
польском еженедельнике
«Nie», подчеркивается, что
авантюризм, сварливость,
мелочность нынешней поль-
ской политики привели к
ухудшению отношений с Рос-
сией, которая для Польши яв-
ляется источником энергии,
огромным рынком сбыта, ме-
стом для экспорта, а также
импорта капитала. Политика,
которая, отмечает автор, из-
влекает из прошлого предло-
ги для враждебных и глупых
жестов, - это антиполитика.

Разумеется, уличные хули-
ганы, как считает президент
Польши, были и есть в любой
стране. Но опыт показывает:
их активность очень и очень
зависит от того, куда дуют в
стране политические ветры...

Владимир КУЗАРЬ, 
журналист-международник

Одним из главных событий насту-
пающего политического сезона в
России должно стать появление

Общественной палаты. Ее создание
преследует несколько целей. Первая и
самая главная - усилить эффектив-
ность государственных демократиче-
ских институтов. Вторая - способство-
вать развитию гражданского общества
как основы демократии. И третья - уси-
лить контроль гражданского общества
над бюрократией. Таким образом, мож-
но сказать, что создание палаты напря-
мую связано с перспективами развития
демократии в России.

Естественно задать вопрос: что, без
Общественной палаты все эти цели не-
достижимы? Я ответил бы на него дру-
гим вопросом: разве невозможно пере-
двигаться по Москве из одной точки в
другую без метро? Конечно, возможно!
Но лучше все-таки на метро...

Степень доверия населения к Обще-
ственной палате будет определяться ее
практической деятельностью. Если она
действительно станет защищать инте-
ресы большинства россиян, способст-
вовать тому, чтобы власть всегда и во
всем служила их благу, авторитет Пала-
ты будет высоким. И хотелось бы на это
надеяться.

Думаю, Палата должна функциони-
ровать как совокупность рабочих групп
по тем или иным направлениям. Напри-
мер, рабочая группа по контролю над

правоохранительными органами. Или
по защите монетизации социальных
льгот. Или по защите социальных прав
детей. Такие группы будут «монито-
рить» наиболее чувствительные для об-
щества участки, проводить экспертизу
законов и подзаконных актов, предос-
тавлять общественности соответствую-
щую информацию. 

Полный механизм всей этой много-
гранной деятельности пока неясен.
Можно сказать, что во многом Обще-
ственная палата будет формироваться
на основе того опыта, который накоп-
лен как в рамках деятельности Граж-
данского форума, так и практикой ра-
боты различного рода парламентских
структур. Как известно, Палата будет
формироваться на основе трех групп:
одна из них будет предложена Прези-
дентом РФ, вторую составят предста-

вители наиболее известных общест-
венных организаций, а в третью вой-
дут представители регионов. Здесь
всегда есть «проблема большого спи-
ска», из которого нужно выбирать. Но
практика работы с общественными
организациями показала, что выборы
путем голосования - механизм крайне
неэффективный. Он создает множест-
во конфликтов и проблем, парализуя
всю работу. Поэтому президент и вы-
бирает первую треть. 

Вместе с тем не до конца решен во-
прос, кто должен состоять в Общест-
венной палате: либо яркие люди, кото-
рые зачастую представляют несколько
разных организаций, либо сильные
организации, каждая из которых деле-
гирует туда человека. Здесь есть раз-
ные подходы. Одни говорят, что дол-
жен быть представлен весь спектр об-

щественных организаций. Другие счи-
тают, что упор надо сделать на людей,
независимых от власти. Третьи убеж-
дены, что президент должен выдви-
нуть в палату своих доверенных лиц.
Но тогда возникает опасность пойти
по советскому пути «спортсменов и
балерин»...

Впрочем, недавнее совещание в Кре-
мле с участием авторитетных общест-
венных деятелей показало, что это лишь
технические вопросы. Самое главное,
чтобы Общественная палата эффектив-
но работала, чтобы она была независима
от бюрократии. 

В обществе пока не сложилась полная
ясность о том, как должна функциони-
ровать Общественная палата. Но уже
есть ясность по поводу того, какие над
ней нависли угрозы.  Ясно, что Палата
не должна становиться эдаким филиа-
лом парламента, политическим образо-
ванием, бюрократическим придатком,
площадкой для болтовни. Одна из са-
мых реальных угроз в этой связи - по-
пытка использовать трибуну Общест-
венной палаты представителями поли-
тических партий. И президент, и обще-
ственные активисты полны решимости
не допустить ее политизации. Не допус-
тить, чтобы она стала марионеткой в ру-
ках политиков. Кстати сказать, совеща-

ние показало, что есть группа людей,
которые способны локализовать эти уг-
розы и у которых есть представление о
том, как сделать Общественную палату
по-настоящему эффективным инстру-
ментом внутренней политики.

В некоторых странах уже есть по-
добные общественные институты. На-
пример, социально-экономический
совет во Франции или система обще-
ственных советов при президенте
США.  Полгода назад мы встречались
с вице-премьером правительства Таи-
ланда, который на следующих выбо-
рах генсека ООН будет выдвинут от
группы сорока азиатских стран. Так
вот, когда мы рассказали ему об идее
Общественной палаты и предложили
создать такую же структуру из непра-
вительственных организаций при Ге-
неральной Ассамблее ООН, он полно-
стью это поддержал.

В любом случае создание еще одного
инструмента, способного усилить взаи-
модействие власти и общества, полезно
для России. Ведь сегодня так часто гово-
рят о том, что власть попросту не слуша-
ет и не слышит общество. На мой взгляд,
и общество должно учиться понимать
власть. Власти от общества нужна конст-
руктивная критика. Именно это и должна
обеспечить Общественная палата.

Сергей МАРКОВ, 
директор Института 
политических исследований

ДЛЯ ЧЕГО НАМ ОБЩЕСТВЕННАЯ 

Сегодня в коридорах Мос-
гордумы тихо, депутаты
на каникулах. На очеред-

ное пленарное заседание они
должны собраться 31 августа,
где определят дату выборов но-
вого состава Мосгордумы, чет-
вертого со дня ее основания. 

Нынешняя избирательная
кампания в Мосгордуму будет
кое в чем отличаться от пред-
шествующих, так как в соот-
ветствии с новым федераль-
ным законодательством мы
приняли свой городской вы-
борный кодекс, который уже
вступил в силу. Если до сих
пор в Москве было 35 избира-
тельных округов, то теперь ос-

тается 15. Остальные 20 депу-
татов из 35 будут проходить в
гордуму по партийным спи-
скам. Полагаю, что количество
партийных фракций в новом
составе Гордумы возрастет.
Не вижу в этом никаких «опас-
ностей», лишь бы в состав но-
вого депутатского корпуса
пришли люди мыслящие, го-
товые активно работать на
благо своих избирателей-мо-
сквичей. Согласно Городскому
избирательному кодексу сни-
жена планка обязательной яв-
ки избирателей - с 25 до 20
процентов, установлен 10-
процентный барьер для поли-
тических партий.

Эти и некоторые другие на-
ши нововведения в избира-
тельном процессе вызвали не-
гативную реакцию со стороны
заместителя председателя Цен-
тризбиркома Олега Вельяшева.
В письме, которое он прислал
на мое имя, прямо говорится,
будто выборы Мосгордумы на
новых принципах могут быть
признаны нелигитимными, то
есть незаконными. Иначе как
абсурдным такое заявление не
назовешь, поскольку Город-
ской избирательный кодекс
разработан в полном соответ-
ствии с федеральным законо-
дательством. 

Однако напрасно некоторые
средства массовой информа-
ции пытаются раздуть кон-
фликтную ситуацию между
Центризбиркомом, Мосгорду-
мой и Мосгоризбиркомом. В
реальности никакого конфлик-
та нет - просто один из замести-
телей Центризбиркома выска-
зал свою точку зрения, на что
он имеет полное право, но еще

раз повторяю, что его позиция
совершенно лишена убедитель-
ных правовых аргументов.

Объясню, что называется, по
пунктам.

Десятипроцентный барьер
для партий, мы считаем, явля-
ется оптимальным для Моск-
вы, поскольку в столице в отли-
чие от среднестатистической
российской провинции накал
предвыборной борьбы очень
высок, и в Думу должны по-
пасть только самые популяр-
ные среди населения партии.

Снижение порога явки изби-
рателей до 20 процентов, на
наш взгляд, только подогреет
интерес к выборам. По опыту
других регионов известно: там,
где порог явки вообще был от-
менен, люди приходили на вы-
боры гораздо охотнее - они по-
нимали, что результат может
оказаться выбором меньшин-
ства, а не большинства.

Наконец, отмена графы «про-
тив всех» также не является
ущемлением прав граждан. Ведь

если избирателю не понравится
ни один из кандидатов, кто ему
мешает вычеркнуть всех?

Таким образом, можно быть
уверенным, что выборы нового
состава Гордумы пройдут на
демократических принципах,
не будут ущемлены интересы и
конституционные права ни од-
ного москвича-избирателя.

В последние дни политиче-
скую «гладь» в столице нару-
шила еще одна дискуссия -
кто может стать следующим
мэром столицы? Особенно ак-
тивизировалась она после то-
го, как Валерий Шанцев стал
губернатором Нижегородской
области. А для нас, депутатов,
ясно одно: наделение город-
ской Думы правом по реко-
мендации президента утвер-
ждать кандидатуру на пост мэ-
ра лишь поднимет ее роль и
ответственность перед моск-
вичами. Все разговоры о том,
будто замена прямых выборов
мэра города его утверждени-
ем Мосгордумой нарушает де-

мократические принципы,
продиктованы не чем иным,
как политическими интереса-
ми. Поскольку депутаты изби-
раются населением города,
значит, жители доверяют сво-
им избранникам решение всех
городских проблем, в том чис-
ле и касающихся исполни-
тельной власти.

Другое дело, когда избирате-
ли спрашивают нас: вот вы, де-
путаты, за последние годы при-
няли много законов - а как они
исполняются? 12 декабря этого
года Мосгордуме исполнится
12 лет. За истекшее время она
утвердила более 600 городских
законодательных актов. Это не-
плохая правовая база, которая
продолжает совершенство-
ваться. Дело теперь за тем,
чтобы обеспечить контроль за
исполнением законов - в том
числе и силами общественно-
сти, самих москвичей. Быть хо-
зяином в своем городе - сегод-
ня не просто лозунг, а граждан-
ский долг каждого.

Владимир ПЛАТОНОВ,
председатель Московской
городской думы

ЖИВОЙ ГОЛОС ПРОЦЕНТОМ НЕ ЗАМЕНИШЬ

КТО ДЕРЕТСЯ, А У КОГО ЧУБЫ ТРЕЩАТ
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Утверждены лимиты потребления
тепловой и электрической энергии,
услуг водоснабжения и водоотведе-
ния по бюджетным организациям
Департамента здравоохранения Мо-
сквы на текущий год, сообщили в
пятницу, 12 августа, в городской ад-
министрации. Так, потребление ими
тепловой энергии составит в год
1988,69 тысячи Гкал, электроэнергии
– 326,4 миллиона кВт/ч, воды –
18989,6 тысячи кубометров.

Между тем в этот же день Мос-
энерго заявило о том, что будет выну-
ждено ограничить подачу горячей во-
ды ряду организаций - ГУП «Мосгор-
тепло», «Теплоремналадка» и «Мос-
теплоэнерго». Свое решение Мос-
энерго, отметили в его пресс-службе,
объясняет тем, что эти предприятия
нарушают сроки оплаты счетов за по-
требленную тепловую энергию.
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Распоряжение «О реализации
мер социальной поддержки отдель-
ных категорий жителей города Мо-
сквы по обеспечению лекарствен-
ными средствами и изделиями ме-
дицинского назначения, отпускае-
мыми по рецептам врачей бесплатно
или с 50-процентной скидкой», ут-
верждено в среду, 10 августа, прави-
тельством столицы.

Документ расширил число моск-
вичей, имеющих право на бесплат-
ное обеспечение лекарствами и
медпрепаратами. Отныне им обла-
дают все реабилитированные граж-
дане, пострадавшие от политиче-
ских репрессий, их дети, жены, не
вступившие в повторный брак, а
также родители посмертно реабили-
тированных. Такое же право предос-
тавлено Героям Советского Союза,
Героям России и полным кавалерам
ордена Славы, ветеранам, награж-
денным медалью «За оборону Мо-
сквы», и тем, кто жил и работал в
столице с июля 1941-го по январь
1942 года, а также москвичам – уча-
стникам Карибского кризиса 1962
года. Получать лекарства бесплатно
будут и дети в возрасте до 3 лет, де-
ти из многодетных семей до 6 лет,
матери, у которых более 10 детей,
москвичи, имеющие заболевания,
входящие в «Регистр болезней ле-
чебно-профилактического учрежде-
ния, при которых предоставляется
скидка или бесплатное обеспечение
лекарствами», и, наконец, почетные
доноры. На 50-процентную скидку
при покупке лекарств могут рассчи-
тывать труженики тыла.

В аэропорту Внуково в четверг,
11 августа, из-за сложных метеоус-
ловий (ветер и дождь) при посадке
самолета Ту-154 случилось ЧП: ма-
шина выкатилась за пределы взлет-
но-посадочной полосы.

Самолет авиакомпании «Владиво-
стокавиа», совершавший рейс по
маршруту Абакан - Внуково, выкатил-
ся на концевую полосу безопасности,
имея, по данным руководителя Феде-
ральной службы по надзору в сфере
транспорта Александра Нерадько, 119
пассажиров на борту. Пострадавших
среди них, к счастью, нет. Более чем
на час после этого ЧП аэропорт был
закрыт на прилет. Для выяснения
причин ЧП в аэропорту Внуково соз-
дана специальная комиссия.

В последний раз подобное про-
исшествие произошло во Внуково
более года назад. Тогда, как сооб-
щала «МС», за пределы взлетно-
посадочной полосы опять же при
посадке выкатился самолет одной
из авиакомпаний Сибири. Обош-
лось также без пострадавших.
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ИНФОРМ
БЮРО

БОЛЬШЕ СТАЛО
ЛЬГОТНИКОВ

НЕКОТОРЫЕ 
НЕ ЛЮБЯТ
ПОГОРЯЧЕЕ...

ЗЕМЛЯ 
В ИЛЛЮМИНАТОРЕ
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ПРОГРАММА КОМПЛЕКСНОГО
БЛАГОУСТРОЙСТВА ДВОРОВ - 2005
ОБОШЛАСЬ ГОРОДУ 
В 4,6 МЛРД. РУБЛЕЙ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

четверг,11.08

-Нынешний год для конкурса
юбилейный, - рассказал журна-
листам Петр Аксенов. – Конкур-

су 10 лет. Срок вполне достаточный для
того, чтобы каждый москвич увидел, на-
сколько в лучшую сторону изменился
облик домов и дворовых территорий
столицы.

Десять лет назад мы демонстрирова-
ли один ухоженный дом, один ухожен-
ный двор. Сейчас число участников кон-
курса выросло в десятки раз, причем с
огромным объемом качественно выпол-
ненных работ. 951 номинант конкурса
«Московский дворик – 2005» -  это 951
благоустроенный двор жилищного фон-
да. География конкурса распространи-
лась на многие объекты, не входящие в
этот фонд: школы и дошкольные учреж-
дения, больницы и поликлиники, объек-
ты культуры. Более того, целые многона-
селенные районы выходят на конкурс
полностью благоустроенными.

Сейчас никого уже не удивляют дво-
ры и дворики, обустроенные всем - и
малыми архитектурными формами, и
асфальтовыми покрытиями, и зелены-
ми насаждениями, и цветочным оформ-
лением, и контейнерными площадками.
Одним словом, задача, которую 10 лет
назад поставил перед Комплексом го-
родского хозяйства мэр столицы, решена
успешно.

В ходе пресс-конференции ее участни-
ки ответили на вопросы «Московской
среды».

- Ни одно стоящее дело, как известно,
не обходится без проблем. У «Московско-
го дворика» проблемы есть? Если есть, то
какие?

Иван Ищенко: Решена главная пробле-
ма – изжит формальный подход, который
в первые годы проведения конкурса про-
являли некоторые его организаторы, уча-
стники. Все показатели программы стали
реальными. Решена и еще одна важная
проблема: сейчас практически нет разли-
чий между центральными районами и пе-
риферийными. САО, ЮАО, ЮЗАО, СВАО,
ЦАО – лидеры конкурса в нынешнем году.
А по некоторым показателям, например,
по цветочному оформлению, некоторые

периферийные районы выглядят даже
лучше, чем центральные.

Петр Аксенов: Наши дворы предстали в
новом облике. Ежегодно на поддержание
этого облика выделяются средства. От-
сюда главная проблема: ДЕЗы должны
сохранить территории в том прекрасном
состоянии, в каком они выходят на кон-
курс.

- Каков уровень участия в конкурсе са-
мих жителей?

Петр Аксенов: За 10 лет их отношение к

конкурсу серьезно изменилось в лучшую
сторону. Сами жители все активнее уха-
живают за своими дворовыми территори-
ями. Неудивительно: красота, преобража-
ющая дворовые территории, создающая
комфорт проживания, – вещь заразитель-
ная. Впрочем, и материальная выгода на-
лицо: благоустраивается дом, двор – воз-
растает стоимость самого жилья, находя-
щегося в собственности жителей.

Иван Ищенко: Кстати, благодаря расту-
щему массовому участию именно жите-
лей раз в десять - пятнадцать сократи-
лись случаи вандализма в наших дворах.

- И во сколько же обходится конкурс
городу?

Артур Кескинов: Программа комп-
лексного благоустройства дворов 2005
года бюджету города стоит 4,6 милли-
арда рублей. Это и фасады, и подъезды,
и дворовые территории, и цветочное
оформление... Что же касается кон-
курсной программы, то бюджет города
на нее не потратил ни копейки. Благоус-
тройство территорий за счет собствен-
ных средств осуществляют участники
этого мероприятия. Это примерно в
два-три раза больше. Коммерческие ор-
ганизации, предприятия торговли, раз-
личные компании и фирмы, просто
спонсоры - все они заинтересованы
вкладывать средства в благоустройство
территорий, на которых находятся.

Иван Ищенко: Только одна цифра для
примера: на финальном объекте в Цари-
цыне свыше 700 организаций вложили
средства в его благоустройство. А 36 ор-
ганизаций выполнили работы на этой
территории безвозмездно.

- Когда программа в 1995 году начина-
лась, цветы во дворах казались москви-
чам чем-то удивительным. Чем еще го-
родские власти могут удивить москвичей?

Петр Аксенов: Удивляться не устают
все горожане. Как на Соколе или в Бес-
кудникове – посмотрите, какие там благо-
устроенные дворики! При содействии уп-
рав и ДЕЗов именно жители создали пре-
красные композиции малых форм, верти-
кальное цветочное оформление, плете-
ные ограждения, фонтаны. Общее дело
благоустройства столицы без таких ини-
циатив просто немыслимо.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Петр АКСЕНОВ:

ДЕСЯТЬ ШАГОВ К УЮТУ
Подведены итоги конкурса «Московский дворик - 2005». Речь об этом шла
в понедельник, 15 августа, на пресс-конференции первого заместителя мэ-
ра в правительстве Москвы, руководителя Комплекса городского хозяйства
Петра АКСЕНОВА, руководителя Департамента ЖКХиБ Артура КЕСКИНОВА
и начальника ОАТИ Москвы Ивана ИЩЕНКО.

Приватизируете квартиру?
Тогда требуется выписка
из домовой книги. Хотите

стать на улучшение жилищных
условий? В районной управе
потребуют справку об их про-
верке. Собрались поменять или
продать квартиру? В этом слу-
чае никак не обойтись без фи-
нансового лицевого счета на ва-
шу жилплощадь. Одним сло-
вом, каждому москвичу время
от времени нужна какая-то
справка на свое жилье,  за кото-
рой, увы, обычно приходится
стоять в очереди, а работникам
ЖКХ – изводить в связи с этим
груды бумаги.

Скоро для москвичей наста-
нет куда более легкая жизнь:
городские власти обещают уп-
рощение процесса. Эту возмож-
ность даст единый жилищный
документ, постановление о вне-
дрении которого в среду, 10 ав-
густа, подписал мэр столицы
Юрий Лужков. «Это решение, -
пояснили «МС» в городской ад-
министрации, - принято в целях
реализации принципа «одного
окна» в работе органов испол-
нительной власти города и для
сокращения числа документов,
используемых при решении жи-
лищных вопросов». По регла-

менту, утвержденному мэром,
новый документ будет введен в
действие уже с 1 октября ны-
нешнего года. Что же конкретно
изменится?

- Как известно, сейчас еди-
ные информационно-расчет-
ные центры (ЕИРЦ) выдают три
документа, которые необходи-
мы гражданам и организациям
для различных операций по
жилью: это выписка из домо-
вой книги, справка о проверке
жилищных условий и копия
финансового лицевого счета, -
отвечает на вопрос генераль-
ный директор ГУП «Москов-
ский городской единый инфор-
м а ц и о н н о - а н а л и т и ч е с к и й
центр» Александр Варев. - С 1
октября их заменит один еди-
ный жилищный документ. Все
ЕИРЦ будут выдавать его физи-
ческим и юридическим лицам
бесплатно в день обращения.
Вместе с тем по просьбе граж-
дан им могут, как и раньше, вы-
давать любой из документов в
отдельности.

В едином жилищном доку-
менте будет значиться адрес
человека, кому принадлежат
как отдельно взятая квартира,
так и весь дом. Дом будет под-
робно описан: указаны год его

постройки, серия, наличие
лифта, пригодность для про-
живания. Что касается кварти-
ры, то в едином платежном до-
кументе будет четко прописа-
но, на основании каких доку-
ментов (ордера, договора най-
ма, решения суда и т.д.) ею
владеют, дана характеристика
помещения (отдельная это
квартира или коммунальная,
общежитие или «гостинка»),
сколько в помещении комнат,
раздельные они или совме-
щенные, какой площади,
сколько на данной площади за-
регистрировано людей и кто
именно зарегистрирован - по-
стоянно или временно. Из спе-
циальной графы станет также
понятно, насколько аккурат-
ным плательщиком за комму-
нальные услуги является хозя-
ин квартиры, есть ли у него за-
долженность, льготы.

Введение единого жилищного
документа - очередной шаг целе-
направленной политики прави-
тельства Москвы по созданию
системы «одного окна». Систе-
мы, главная цель которой - мак-
симальное упрощение процеду-
ры выдачи документов.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Вминувшее воскресенье обочины дорожек,
спускающихся по склонам Воробьевых
гор, были уставлены большими пластико-

выми мешками с мусором. Здесь полным хо-
дом шла работа: волонтеры Гринписа наводили
порядок на одном отдельно взятом кусочке пла-
неты.

Территория заказника «Воробьевы го-
ры»(ЮЗАО) большая, рабочих рук для ухода не
хватает. Попытки администрации привлечь к ра-
боте на добровольной основе горожан успехом не
увенчались. И вот после первой встречи ассистен-
та координаторов Галины Саго и волонтеров Грин-
писа с администрацией заказника было решено:
сотрудничеству быть!

- Это не просто уборка мусора, - рассказывает
волонтер Гринписа Ася Заверняева. - Все собран-
ное сортируется, разделяется по видам вторично-
го сырья - алюминий, пластик, стекло... Потом
вывезем эти материалы на полигон в Кучино, где
они будут переработаны.

Воскресная акция - лишь начало. Планируется
расширить ее до широкомасштабной программы,
организовать своего рода клуб для обустройства од-
ного из любимых мест отдыха москвичей. Тем более
что опыт у Гринписа есть. Волонтеры организации
наводили порядок в парке «Кусково» усадьбе «Ко-
ломенское», помогали Измайловской царской пасе-
ке подготовиться к ее недавнему юбилею.

Михаил ГУСЕВ

ВСЕ О ЖИЛЬЕ – В ОДНОЙ СПРАВКЕ

ЧИЩЕ В МИРОВОМ МАСШТАБЕ

«Реклама – это действи-
тельно временная че-
пуха по сравнению со

зданиями и памятниками, кото-
рые возводятся на века. Но эта
«чепуха» задавила сегодня мос-
ковскую архитектуру» - такое
жесткое замечание сделал  мэр
столицы Юрий Лужков  на со-
стоявшемся во вторник заседа-
нии правительства. Обсужда-
лась городская целевая про-
грамма развития наружной рек-
ламы, информации и оформле-
ния города на 2005–2007 годы.

Докладчик, председатель ко-
митета рекламы Владимир Ма-
каров, и содокладчик, замести-
тель председателя Москомархи-
тектуры Игорь Воскресенский,
как могли защищали совместно
разработанную программу. Но
члены правительства своими
конкретными вопросами час-
тенько ставили их в тупик. Так,
первый заместитель мэра в пра-
вительстве Москвы Людмила
Швецова на свой вопрос ответа
так и не получила. Ее интересо-
вало, как учитывается отноше-
ние москвичей к агрессивной ре-
кламе, пропагандирующей сом-
нительные ценности. Правда,
Владимир Макаров  заверил, что
мониторинг общественного мне-
ния проводится квалифициро-
ванно, для этого в комитете есть
специальное подразделение в
составе 80 человек. И они выяс-
нили, что, если людям объяс-
нить, что реклама поддерживает
отечественного производителя,
они начинают относиться к ней
без раздражения. Но, оказалось,
председатель комитета слука-
вил: даже мэру не удалось «про-
давить», по его собственному
выражению, рекламу москов-
ских производителей социально
значимых, недорогих товаров.

Докладчик попытался «пере-

вести стрелки» на федеральные
структуры, но члены правитель-
ства ему не поверили: разработ-
ка федерального закона идет
практически без участия Моск-
вы, хотя столица – самый же-
ланный рынок для любого рек-
ламодателя.

Обсуждался на заседании
правительства и вопрос о соци-
альной значимости, содержа-
нии, эстетике рекламных обра-
зов: они должны гармонировать
с городской средой, облагора-
живать ее, а не разрушать. От-

дельной темой прошли финан-
сы: и деньги, которые поступают
в городскую казну от рекламы (а
это сотни миллионов рублей, те-
рять которые нельзя), и средст-
ва, необходимые для реализа-
ции городской программы по
рекламе и оформлению. Поэто-
му члены правительства настоя-
ли на том, чтобы программа бы-
ла переработана и дополнена.

На заседании были решены
также кадровые вопросы. Быв-
ший вице-мэр Валерий Шанцев
освобожден от занимаемой
должности в связи с избранием
на пост губернатора Нижегород-
ской области. Валерий Павлино-
вич, без малого 30 лет отдавший
работе в столичных структурах,
получил добрые напутствия от
коллег, мэр столицы Юрий Луж-
ков вручил ему знак отличия «За
заслуги перед Москвой».

Принято заявление об уходе в
связи с достижением пенсион-
ного возраста руководителя де-
партамента поддержки и разви-
тия малого бизнеса Евгения Его-
рова. Ему вручен знак отличия
«За безупречную службу городу
Москве». Руководителем депар-
тамента, министром правитель-
ства Москвы назначен Михаил
Вышегородцев.

Наталья КРАСОВА
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СЕРЬЕЗНОЕ ОТНОШЕНИЕ
К «РЕКЛАМНОЙ ЧЕПУХЕ»



Только к вечеру в субботу, 13 ав-
густа, удалось завершить работы по
ликвидации прорыва полуторамет-
ровой канализационной трубы и по-
следовавшего за этим разлива сточ-
ных вод из коллектора на «дальнем»
севере Москвы.

ЧП произошло накануне вечером.
Нечистоты размыли грунт на глуби-
ну 4 метра. На площади 10 квадрат-
ных метров провалился асфальт.
Лишь по счастливой случайности
никто не пострадал. Всю субботу
шли работы по дезинфекции места
разлива и прилегающих террито-
рий. Начато расследование по факту
прорыва канализации. Его причи-
ной, по предварительной версии,
стала изношенность канализацион-
ной системы.

В воскресенье, 14 августа, право-
славная Москва отметила первый
Спас - Медовый. Первый он потому,
что за ним скоро последуют еще
два: Яблочный и Ореховый. На пер-
вый Спас праздники меда прошли
во многих парках столицы – в «Ко-
ломенском», «Измайловском»,
«Кузьминках» и других. В «Кузь-
минках», где праздник отмечался
наиболее широко, были экскурсии
на пасеку с массовой дегустацией
меда, конкурсы, выступления
фольклорных ансамблей.

По церковному календарю, пер-
вый Спас – начало Успенского по-
ста, который приравнивается к по-
сту Великому. Он, правда, более ко-
роткий: продлится всего две недели
- до 27 августа. По церковному ка-
лендарю, 14 августа отмечается так-
же День крещения Руси. А по народ-
ным приметам, именно на первый
Спас завершается лето.

Сдать на длительное хранение
ценные вещи смогут уже в скором
времени москвичи. Для этого от-
кроется сеть имущественных хра-
нилищ-депозитариев, сообщили в
понедельник, 15 августа, в город-
ской администрации, сославшись
на соответствующее распоряже-
ние, подписанное мэром Юрием
Лужковым.

В депозитариях будут прини-
мать все, вплоть до мебели и ав-
томобилей. Там же предполагает-
ся оказывать и ломбардные услу-
ги. Одно из хранилищ начнет ра-
ботать уже в нынешнем году в
САО - как раз в помещении лом-
барда в Старопетровском проез-
де. Второй депозитарий откроют
в Черницынском проезде в Голья-
нове (ВАО). А с будущего года де-
позитарии организуют и в осталь-
ных округах.

суббота,13.08

ИНФОРМ
БЮРО

МОСКВИЧЕЙ
ПОШЛЮТ В
ДЕПОЗИТАРИИ

ВОТ И ЛЕТУ КОНЕЦ

понедельник,15.08

Необычный конкурс красоты
состоялся во вторник, 16 августа,
в парке «Долина реки Сходня».
Здесь выбирали самую красивую
ночную бабочку столицы.

После 21 часа ученые устано-
вили в долине реки большой эк-
ран, на который падал свет от
специальной люминесцентной
лампы. Этот яркий объект при-
влек ночных бабочек, обитающих
в этой местности. В том числе и
таких, как августовские совки,
внесенные в Красную книгу Мо-
сквы. На экране можно их разгля-
деть, пересчитать, классифици-
ровать и выбрать среди них са-
мую красивую.

НОЧНЫЕ БАБОЧКИ
СЛЕТЕЛИСЬ
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«МС» - Интерфакс 
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У водителей свои
приметы: уезжать 

в дождь – хорошая
примета, к доброй дороге
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Информация Мосжилинспекции о результатах проверки 
эксплуатационного состояния жилищного фонда за период с 8.08.05 по 12.08.05
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НЕЧИСТОТАМИ

В течение прошедшей недели паспорта готов-
ности к зиме подписаны по 2397 жилым строени-
ям. Всего по состоянию на 12.08.05 инспекцией
подписаны паспорта готовности к эксплуатации в
зимних условиях по 27353 жилым строениям (91
процент от общего плана и 102 процента от пла-
на на 15.08.05).

Количество предъявляемых домов с наруше-
ниями, из-за которых нельзя считать дома под-
готовленными к эксплуатации в зимних услови-
ях, за прошедшую неделю значительно снизи-
лось. В то же время из общего количества про-
веренных жилых строений 150 считаются не-
подготовленными. По каждому адресу оформ-
лены предписания, определены сроки устране-
ния выявленных нарушений. Основными нару-
шениями, наличие которых не позволяет счи-
тать дома подготовленными к зиме, являются
неисправности кровли, систем тепло- и водо-
снабжения, вентиляции, негерметичность на-

ружных стыков, промерзание стен, захламлен-
ность, подтопление подвальных помещений и
другие серьезные нарушения.

Наибольшее количество таких домов выявлено
в районах: Хамовники (ЦАО), Аэропорт, Беговой
(САО), Бутырский (СВАО), Косино-Ухтомский,
Гольяново (ВАО), Лефортово (ЮВАО), Царицыно,
Донской (ЮАО), Хорошево-Мневники (СЗАО).

Отдельные теплоснабжающие организации
продолжают подписывать акты проведения гид-
равлических испытаний и готовности систем ЦО
и ГВС жилых домов к эксплуатации в зимних ус-
ловиях без устранения неисправностей (это на-
личие свищей, хомутов на трубопроводах, негер-
метичность запорной арматуры).

В целом по городу подготовка жилых домов к
эксплуатации в зимних условиях проходит в со-
ответствии с графиком, а по отдельным районам
и округам - с опережением. Вместе с тем продол-
жает иметь место отставание в подготовке жи-

лых домов по отдельным ведомствам, ЖСК и
ТСЖ в Северном, Северо-Восточном, Юго-Вос-
точном, Западном и Северо-Западном округах.

При проведении проверок инспекция продол-
жает уделять особое внимание выполнению ра-
бот по подготовке жилищного фонда к праздно-
ванию Дня города. За прошедшую неделю выяв-
лено неисправных систем внутреннего и наруж-
ного водоотвода - 58 фактов, не промытых и тре-
бующих ремонта цоколей и фасадов - 49 фактов,
ремонта отмосток - 22 факта, крылец - 32 факта,
входных дверей подъездов - 29, неудовлетвори-
тельного состояния придомовых территорий - 22
факта. 

По результатам проверки оформлено 129
предписаний, в 16 случаях применены меры ад-
министративного наказания. Наибольшее коли-
чество нарушений выявлено в Юго-Западном,
Юго-Восточном и Северо-Западном администра-
тивных округах.
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Вминувший четверг на огромной территории
комплекса «Крокус-экспо» состоялся финал
VIII ежегодного конкурса профессионально-

го мастерства водителей грузовых автомобилей
«Московский мастер».

Организаторами конкурса стали горком проф-
союза работников автотранспорта и дорожного
хозяйства, Департамент транспорта и связи Моск-
вы и ГУП «Мосавтотранс» при участии Управления
ГИБДД Москвы и Центрального окружного управ-
ления по Москве Федеральной службы по надзору
в сфере транспорта. По числу участников конкурс
сродни иному чемпионату мира. В отборочных ту-
рах приняли участие более 16 тысяч столичных во-
дителей, 551 водитель состязался в финальных
соревнованиях, а в главный финал вышли 20 луч-
ших. Они представляли 10 предприятий системы
Мосавтотранса: 1-й комбинат им. Краузе, Мосх-
лебтранс, ГУПы «Мосавтотранс» и «Мосавтохо-
лод», ОАО ТК «Фили», ЗАО «Авто-15», 10-й, 28-й,
37-й и 41-й автокомбинаты.

Участников и гостей финала конкурса приветст-
вовали первый заместитель мэра в правительстве
Москвы Петр Аксенов, другие представители пра-
вительства Москвы и профсоюзов. Финальный
конкурс открыл поднятием флага города прошло-
годний победитель Владимир Петровский.

Парад автомобильной техники получился с на-
летом ретро. Важно катившая впереди колонны
машина вызвала веселое оживление - старинный
автофургон ЗИС с надписью «Хлеб» - слишком яв-
ная ассоциация с народным боевиком «Место
встречи изменить нельзя». Гости смогли ознако-
миться и с выставкой подвижного состава, где бы-
ли представлены автотранспортные средства оте-

чественного и иностранного производства различ-
ного назначения.

Соревноваться участникам предстояло, конеч-

но, не на античной технике. Скоростное маневри-
рование, всевозможные «змейки», «ворота» и
чуть не пируэты задним ходом автоасы демонст-
рировали на легких грузовиках ЗИЛ-5301 «бычок»
и  могучих МАЗах. Это трудно даже назвать вож-
дением. Скорее - пилотаж. Да и рассчитать до
миллиметра немыслимые маневры махины МАЗа,
да еще с полуприцепом - уже не ремесло, а насто-
ящее искусство. А в конкурсе «Мастер-ремонтник»
показали свой класс лучшие автослесари столицы.
После чего, конечно, награждали победителей. Но
победителями можно по праву считать всех тех 20
человек, что пробились в финал.

Не остались без призов и дети из детского оздо-
ровительного лагеря Мосавтотранса «Ракета» -
победители конкурса «Красный, желтый, зеле-
ный» и конкурса детского рисунка «Грузовой
транспорт - глазами детей».

Праздник удался, даже несмотря на не к месту
заморосивший холодный дождь. Тем более что у
водителей свои приметы: уезжать в дождь - хоро-
шая примета, к доброй дороге.

Александр 
ЧУДАКОВ

...Вдоме № 9 по про-
езду Стратонав-
тов комиссия за-

метила подтекающий в под-
вале трубопровод централь-
ного отопления. Диагноз -
негерметичность запорной
арматуры - был поставлен
без обсуждения: лужа под
вентилем говорила сама за
себя. Неужели приемщики
работ - предприятие № 4 ОАО
«МОЭК» - не заметили тако-
го вопиющего нарушения и
оценили подготовку системы

к отопительному сезону по
высшему классу?

- На тот момент все было в
порядке, - горячо убеждал ме-
ня директор ДЕЗа района Пок-
ровское-Стрешнево Василий
Якубенко. - Мы провели все
необходимые гидравлические
испытания, и установка про-
шла проверку на прочность.
Но по истечении времени в од-
ной из квартир потребовалось
заменить батарею, воду из си-
стемы пришлось слить. После
ремонта все вернулось на кру-

ги своя, но мастер не закрутил
до конца кран в подвале, вот и
произошла утечка. Жильцам
же такие сбои ничем не угро-
жают.

Пожалуй, большой опасно-
сти действительно нет. Но в
отопительный сезон скопивша-
яся в подвале горячая вода по-
влечет за собой «распарива-
ние» помещения. И если у жи-
телей первого этажа лежит на
полу паркет, он непременно
вздуется.

- Рано или поздно мы обна-

ружили бы недоработку само-
стоятельно, - «успокаивает»
главный инженер ГУП РЭП № 1
Анатолий Бабанов. - Ежемесяч-
но наша бригада делает обход
подвальных помещений.

Большинство зданий на об-
служиваемом участке, возве-
денные в 50-60-е годы, требуют
капитального ремонта. Естест-
венно, что повсеместно случа-
ются аварийные ситуации. И не
только в подвалах, но и в квар-
тирах: в одних кран сорвало, в
других водосток засорился. А
на 120 подъездов с многочис-
ленным населением предусмот-
рено всего 4 мастера. Так что
оснований для благодушия нет.

- Как правило, случись беда,
ищем специалистов среди зна-
комых, а не звоним в диспет-
черскую, - делилась опытом
одна из жителей дома, Мария
Ключникова. - Ведь подашь за-

явку - и часами ждешь прихода
мастеров. Они постоянно на
объектах и точное время встре-
чи сообщить не могут.

Да и сейчас помощь навряд
ли подоспела бы незамедли-
тельно. Рабочие угрюмо вы-
полняли ответственное задание
- устраняли прорехи после про-
верки Мосжилинспекции. За-
порная арматура была не толь-
ко герметично закручена, но и
покрашена свежей черной
краской, наиболее соответству-
ющей настроению бригады, по-
скольку на горе-специалистов
был наложен немалый штраф.
Теперь в подвале воцарился
порядок, и впредь нерадивый
мастер, наверное, будет к себе
построже. Но неужели, чтобы
этого добиться, обязательно
надо дожидаться начальствен-
ного кнута?

Ольга ПЕТРУСЕВА

Мосжилинспекция продолжает рейдовые проверки по подго-
товке нашего жилья к зиме. Но как ни стараются эксплуати-
рующие организации, «всевидящее око» инспекторов  обна-
руживает недоработки. Так, в районе Покровское-Стрешне-
во ревизоры признали незаконной сдачу одного из домов к
эксплуатации в холодное время года. Почему «незаконно» и
как это возможно?

КАПЛЮ В ПОДВАЛЕ НЕ УТАИШЬ

И за что их только не костерят иной раз на чем свет стоит! И за
пробки в потоках летящих иномарок, и за крупнотоннажную основа-
тельность, и за неизбежный шум при вывозе мусора из предрас-
светных сонных дворов... Между тем водитель грузовика - это на-
стоящая мужская профессия, без которой не обойтись ни крохот-
ной деревушке, ни многомиллионному мегаполису.

ВИРТУОЗЫ 
ГРУЗНЫХ МАШИН
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Процесс создания това-
риществ собственни-
ков жилья (ТСЖ) в на-

стоящее время активнее
идет у нас в домах сложив-
шейся застройки. Почему -
легко понять. Центр - лицо
города, здесь почти каждый
дом является частью исто-
рии и единого архитектур-
ного ансамбля. У жителей
особо развито чувство гор-
дости, связанное не просто
с престижностью места про-
живания, но и с уникально-

стью самих строений. Можно понять нежелание людей
переезжать из квартир, где выросло не одно поколение
их предков. Пожалуй, этот мотив и становится главной
движущей силой, организующей жителей в товарищест-
ва.

На территории района функционирует уже 47 ТСЖ, в
20 домах сформирован имущественно-земельный комп-
лекс. Чтобы дать представление о динамике процесса,
скажу, что в 2000 году в районе насчитывалось лишь 23
ТСЖ и 4 кондоминиума. 

Важным аспектом формирования имущественно-зе-
мельного комплекса является процедура размежевания
кварталов. За период с 2002 года по первое полугодие
текущего года восемь кварталов размежеваны за счет
средств бюджета и один - за счет средств жителей.

К сожалению, процесс передачи жилых домов в упра-
вление собственников и уполномоченных ими предста-
вителей - управляющих компаний - ведется пока недос-
таточными темпами.

Опыт минувших лет показывает: товарищества, кото-
рые изначально сделали упор на разработку и утвержде-
ние экономической модели функционирования ТСЖ, не
только выжили, но и успешно развиваются. В их числе
ТСЖ «Эксклюзив», ТСЖ МЖК «Покровка», ТСЖ «Хари-
тонье», ТСЖ «Мясницкая, 24» и другие.

Практическим содержанием реформы ЖКХ в части
самостоятельного управления гражданами своими до-
мами должны стать поиск неосвоенных резервов, а так-
же экономное использование имеющихся ресурсов. То
есть в рамках товариществ будет формироваться доход-
ная, а не затратная экономика. Именно поэтому вопросы
экономики ТСЖ мы считаем приоритетными. Сегодня в
районе введена практика составления финансово-хозяй-
ственных планов кондоминиумов, находящихся в управ-
лении ДЕЗа. Основные параметры финансово-хозяйст-
венных планов ложатся в основу бизнес-планов много-
квартирных домов, которые составляются при передаче
их в управление товариществам.

В рамках принятой на предстоящее двухлетие про-
граммы предстоит еще многое сделать для развития ре-
ального самоуправления и создания конкурентной сре-
ды в сфере ЖКХ. В третьем квартале текущего года пла-
нируем наладить выпуск листовок по вопросам создания
жилищных объединений - ТСЖ, домовых комитетов и
т.д. Управа и ДЕЗ тесно взаимодействуют со всеми това-
риществами. Налажены постоянный прием представите-
лей объединений граждан, консультирование по вопро-
сам создания ТСЖ и формированию описаний много-
квартирных домов. Наши специалисты участвуют в соб-
раниях собственников жилья и инициативных групп жи-
телей, когда рассматриваются вопросы выбора способа
управления многоквартирным домом или решаются
конфликтные ситуации. Глава управы и его заместители
встречаются с представителями жилищных объедине-
ний граждан. При ДЕЗе создан методический кабинет,
где можно ознакомиться с нормативной базой, регла-
ментирующей создание и деятельность объединений,
получить необходимые разъяснения и комплект доку-
ментов для их оформления. Здесь принципиально важ-
но, что районная власть открыта для диалога с предста-
вителями ТСЖ и конструктивной совместной работы с
ними.

Развитию самоуправления граждан в жилищной сфе-
ре должна способствовать и реализация постановления
правительства Москвы № 651 от 21.09.2004 г. «О домо-
вых комитетах». Управа и ДЕЗ района провели более
двух десятков встреч с представителями инициативных
групп, где им был предложен примерный пакет уставных
документов для создания домкомов. Этой же теме мы
посвятили круглый стол. Нынешний домовый комитет -
это молодое общественное объединение. Тем не менее
уже есть определенный опыт. Особо хотелось бы отме-
тить работу одного из первых зарегистрированных в
районе домкомов - в доме 15 по Хохловскому переулку. 

Уверена, что комплексный подход к развитию самоуп-
равления в жилищной сфере, тесное сотрудничество го-
родских и окружных структур исполнительной власти с
органами местного самоуправления позволят нам дос-
тойно поддержать и реализовать инициативу граждан.

P.S. Пока материал готовился к печати, Е.М. Васина
была назначена на должность первого заместителя пре-
фекта ЦАО. Пожелаем ей успешной работы на новом по-
прище!
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Елена ВАСИНА,
глава управы района 
Басманный, ЦАО

КОГДА 
В ТОВАРИЩАХ
СОГЛАСИЕ...

Ежегодно  в столице заселяется
около 75 тысяч квартир, 
но очередей на установку
телефона больше не будет

...Еще с порога удивила тишина. Помню, в
юности я бывала на одной из таких стан-
ций: всюду что-то щелкало и скрежетало,

этот шум заглушал слова, да и вид был не из лучших:
огромный зал с громадьем металлических конструк-
ций, то и дело загорались лампочки, сигнализируя о
нарушениях в работе...

- Мы уже и забыли о том времени, - улыбнулась Ла-
риса Комиссарова, ведущий инженер АТС. - Вы видели
аналоговую станцию, а у нас - цифровая. Здание пере-
оборудовали около года назад, и теперь ни мы, ни на-
ши абоненты горя не знаем. Раньше здесь умещалась
аппаратура для обслуживания 10000 телефонных но-

меров. Сегодня мы обеспечиваем безупречной связью
100000 человек. А штат сотрудников сократился с две-
надцати до четырех рабочих - остальных заменил ком-
пьютер.

На цифровой АТС - бесшумные компьютерные пла-
ты, аккуратно выстроившиеся на полках шкафчиков,
напоминающих подставки под DVD-диски. Зал чист и
светел, никого постороннего, только два диспетчера,
наблюдающих по мониторам за строчками системных
сообщений.

Минимизация производства позволила ликвидиро-
вать очереди горожан на установку телефона. Судите
сами. Ежегодно в столице заселяется около 75 тысяч

квартир, всем требуется новый номер. И если на ста-
рых аналоговых станциях для этой услуги требовалось
огромное пространство, то нынче достаточно встроить
лишнюю плату - и проблема решена.

В двух районах столицы очереди уже полностью ли-
квидированы: Миусская АТС порадовала новоселов
Красной Пресни, а Филевская - жителей Фили и близ-
лежащих территорий.

- Единственным неудобством для тех, кто уже явля-
ется абонентом МГТС, станет замена номера и кратко-
временное отключение телефона, - поясняет ведущий
инженер. - Но отсутствие связи длится не более двух
часов, а в привычном наборе цифр меняется лишь пер-
вая. Так, для жителей Даниловского района 275 пре-
вратилась в 675. Но им не пришлось обзванивать зна-
комых, предупреждая об обновлении телефона, - ра-
ботал автоинформатор. Он же уведомил самих абонен-
тов о грядущем переключении за пять дней до начала
работ. За два месяца до реконструкции были разосла-
ны  и почтовые извещения с рассказом о новых техно-
логиях.

Такие неудобства можно перетерпеть, зато после ре-
конструкции станций мы забудем о спаренных телефо-
нах. Их владельцы получат отдельные номера. Да и
связь станет намного качественнее.

Вам когда-нибудь приходилось
переходить Преображенскую
площадь в Восточном админи-

стративном округе (ВАО)? Если нет,
вы - счастливец.

В отличие от большинства других
столичных площадей на Преобра-
женке нет подземных пешеходных
переходов. Пересекать ее приходит-
ся неизменно поверху. Для жителей
и гостей района это сущее испыта-
ние: машины идут сплошным пото-
ком, а светофоры работают, мягко
говоря, не регулярно.

На днях из мэрии пришло извес-
тие: в самом скором времени на
Преображенской площади построят
подземный пешеходный переход -
распоряжение об этом подписал
мэр Москвы Юрий Лужков.

Строительство перехода – второй
совместный проект столичных вла-
стей и Международного банка ре-
конструкции и развития (МБРР).
Еще в 2001 году был подписан дого-
вор о финансировании обустройст-
ва дорожно-транспортных объектов.
По этому соглашению уже строится
подземный пешеходный переход на
крупнейшей в том же Восточном ок-
руге транспортной развязке – на
Щелковском шоссе. Теперь очередь
дошла до Преображенки.

Как сообщили «МС» в мэрии Мо-
сквы, строительство будет осущест-
влено на средства целевого займа
МБРР. Предполагается и привлече-
ние бюджетных средств Целевого
территориального дорожного фон-
да столицы. В ближайшее время го-
родские власти проведут открытый
конкурс по выбору генерального
подрядчика строительства.  А пере-
ход откроется в конце 2006 года.

Геннадий ГЕНИН

Здесь даже посидеть на
лавочке - одно удо-
вольствие. Конечно,

все это не в одночасье воз-
никло. Главная заслуга в
этом принадлежит нашей
старшей по подъезду, члену
домового комитета по ул.
Королева, д. 8. С самого на-
чала жители подъезда по-
чувствовали ее заботу о при-
легающей территории. По ее
просьбе многие стали при-
возить со своих дач рассаду
цветов, кустарники, кто-то
даже крохотную елочку по-
садил. И ведь прижилась!

Работает наша Вера Ва-
сильевна  Баскакова вроде
бы неприметно, и главное,
чем она берет, - личным при-

мером. Выходит с лопатой
во двор и начинает высажи-
вать цветы. Соседи, увидев
это, тоже берутся за грабли и
лопаты.  Вот и минувшей
весной были высажены но-
вые саженцы и цветы. 

То, что в прошлом году
управа района Останкино
наградила наш подъезд по-
четной грамотой, наверное,
заслуженно. Однако не для
наград работают наша
старшая по подъезду и жи-

тели, которые ее поддер-
живают, - им здесь жить и
радоваться.

Вера Васильевна забо-
тится не только о том, что-
бы вокруг подъезда все цве-
ло и благоухало. Она думает

и о нас, консьержах, кото-
рым сутками приходится
здесь дневать и ночевать,
охраняя покой 88 квартир.
Добилась того, чтобы нам
приобрели приборы для ра-
зогрева пищи, оборудова-
ние для поддержания тем-
пературного режима. Даже
телевизор установили на
специальной подставке.

Результат всех наших об-
щих усилий отражается в
улыбках жителей. А это ли
не главная награда?!

Олег ТИМУШЕВ,
консьерж

Этот необычный фуршет,
оказалось, полностью от-
вечал целям мероприятия –

познакомить участников семинара,
представителей подрядных органи-
заций, занимающихся эксплуатаци-
ей дорог, с технологией производ-
ства и применения так называемого
холодного асфальта.

Научный руководитель проекта
профессор МАДИ Юрий Васильев
подчеркнул: битумоминеральные
холодные смеси – оригинальная
российская разработка на основе
отечественного сырья. В отличие от
канадских и американских анало-
гов-концентратов они адаптирова-
ны к российскому климату. В част-
ности, холодные асфальтобетон-
ные смеси на основе зарубежных
концентратов «живут» не более од-
ного месяца, а отечественные биту-
моминеральные смеси могут хра-
ниться, не теряя своих свойств, до
двух лет.

Основной производитель смесей
– ЗАО «Союз–Лес». Его руководи-
тель Виктор Люлеткин с явным удо-
влетворением информировал участ-
ников семинара, что сегодня уже 26
потребителей применяют продук-
цию предприятия. И у них не возни-
кает вопроса, нужно ли заменять
традиционный горячий асфальт би-
тумоминеральными смесями. Сфе-
ра их применения – ремонт неболь-
ших, до 1 квадратного метра, выбо-
ин на дорогах. Это как вовремя зале-
ченный кариес на зубах – надолго
продлит время их службы. Грамот-
ная эксплуатация дорог, поддержа-
ние их в рабочем состоянии с помо-
щью битумоминеральных смесей
состоит в том, чтобы в течение суток
выявить выбоины на определенном

участке дороги и на другой
же день ликвидировать их.
Знакомый ямочный ре-
монт? Не совсем.

Заказать для ремонта
каких-нибудь 100 кило-
граммов горячего асфальта
невозможно. К тому же,
уложив асфальт, приходит-
ся на несколько часов пре-
кратить движение транс-
порта на участке ремонта. С
холодными битумомине-
ральными смесями все уп-
рощается. Несколько меш-
ков смеси, лопата и вибро-
плита умещаются в обык-
новенной «газели», а огра-
ничивать движение транспорта
нужно только на время ремонта вы-
боины.

Через несколько минут участники
семинара получили возможность
увидеть своими глазами, как это де-
лается. В двух шагах от управы, воз-
ле дома № 18 по улице Милашенко-
ва, нашлись подходящие выбоины.
Одна совсем мелкая, другая поглуб-
же – около 10 сантиметров. Техно-
логия их ремонта разная. Общее
обязательное правило – очистить
ремонтируемую поверхность. Рабо-
чий «Союз–Леса» сделал это вени-
ком. Потом заполнил выбоину сме-
сью из мешка, подровнял лопатой и
начал трамбовать виброплитой,
двигаясь от краев к центру. 10 ми-
нут – и «пломба» готова. В более
глубокую выбоину смесь укладыва-
ется в два слоя: сначала трамбуется
первый слой, потом – верхний. На
ликвидацию обеих выбоин ушло
примерно 60 килограммов смеси.

И все? Можно пускать транс-
порт? Практики недоверчиво топа-

ют по свежему покрытию, смотрят
– не останутся ли вмятины? Рабо-
чие поясняют: чтобы смесь не рас-
таскивалась на колесах, нужно
присыпать свежеотремонтирован-
ную выбоину песочком. Но скеп-
тики не удовлетворены и для чис-
тоты эксперимента требуют, что-
бы по свежему покрытию проеха-
ла «газель». Проехала - следов не
осталось!

Виктор Люлеткин продолжает
отвечать на вопросы. Битумомине-
ральные смеси незаменимы при
ремонте трамвайных путей, для
восстановления покрытия при ре-
монте коммуникаций. В городе
смеси в этом году будут применять-
ся на тех дорогах, капитальный ре-
монт которых запланирован на
2006 год, чтобы вплоть до их за-
крытия они служили надежно. В це-
лом применение смесей может зна-
чительно увеличить межремонтный
период, принести значительную
экономию. 

Наталья КРАСОВА

ЦВЕТЫ У ДОМА - РАДОСТЬ В ДОМ
Когда иду на смену и подхожу ко вверенному мне
подъезду, сердце радуется. Палисадники у входа
встречают обилием цветов, порой уникальных. Два
дерева, вершины которых после очередного шквала
пришлось спилить, оплели вьюнки, для чего надо бы-
ло опутать их специальной сеткой. Зато как здорово
это сейчас смотрится!

МИРОВЫЕ
БАНКИРЫ 
ДОБРАЛИСЬ
ДО
ПЕРЕХОДОВ

У входа в зал заседаний управы Бутыр-
ского района на столе – четыре не-
больших пластмассовых контейнера.
Их содержимое напоминает сильно
промасленную перловую кашу, только
иссиня-черного цвета. 

ТЕПЕРЬ ДОРОГАМ
«КАРИЕС» НЕ СТРАШЕН

ЦИФРА СЧАСТЬЯ ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ
В ближайшее время многим москвичам придется распро-
щаться с привычными номерами домашних телефонов. Пер-
вые цифры будут заменены. В некоторых районах столицы
это уже произошло. Причиной тому стала реконструкция мо-
сковской городской телефонной сети (МГТС). Что происхо-
дит на автоматических телефонных станциях города, какие
перспективы сулит модернизация? На эти вопросы мне обе-
щали ответить руководители АТС на улице Щепкина.
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ВОКЗАЛ 
СМЕНИТ
АДРЕС
- Одна из самых серьезных
проблем нашего округа, -
вспоминаю, рассказывал
мне в конце прошлого года
префект ВАО Николай Евти-
хиев, - транспортная. Авто-
магистрали требуют сроч-
ной реконструкции. Основ-
ных у нас две – шоссе Энту-
зиастов и Щелковское шос-
се. На шоссе Энтузиастов
реконструкция началась. 

Иное дело - Щелковское шоссе,
крупнейшая транспортная ма-
гистраль востока. Приступить

к его реконструкции не дает вопрос,
как быть с автовокзалом у метро
«Щелковская». Его надо бы безотла-
гательно выводить в район Черкизо-
во – к будущему четвертому транс-
портному кольцу, однако решения
пока нет: вокзал - собственность не
города, а области.

И вот на прошлой неделе об объе-
динении усилий правительства Моск-
вы и Московской области наконец
договорились. Создана совместная
рабочая группа,  которая должна
подготовить к началу октября почву
для «переезда»  автовокзала.

- Создание рабочей группы говорит
о том, что вопрос с переносом начал
решаться, - заявила пресс-секретарь
управляющего автовокзалом ГУП
«Мострансавто» (МТА) Наталья Ка-
ледина.

Ее сопредседателями назначены
первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы, руководитель Ком-
плекса городского хозяйства Петр
Аксенов и министр транспорта обла-
стного правительства Петр Кацыв.

В двухмесячный срок группа разра-
ботает план высвобождения земель-
ного участка под автовокзал в рай-
оне станции метро «Черкизовская»,
потом займется решением имущест-
венно-правовых и финансовых воп-
росов. Группа наделена правом при-
влекать  к работе руководителей ор-
ганизаций строительного комплекса,
эксплуатационных организаций, кон-
тролирующих и надзорных органов
Москвы и Подмосковья. Ну а сам пе-
реезд междугородного автовокзала
намечено завершить в будущем году.

Земельный участок, где сейчас
располагается автовокзал, зарезер-
вирован под строительство много-
функционального высотного компле-
кса в рамках городской программы
«Новое кольцо Москвы». Тендер, на
котором будет выбран инвестор по
строительству комплекса на месте
автовокзала, пройдет, возможно,
уже в 2006 году.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ
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7лицом к лицу
Служба аварийных дорожных

комиссаров избавит участников
движения от долгих нервных

конфликтов при ДТП
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В диспетчерской дежурили:
Г.Воскресенский, Н.Карташева,
И.Миль, Н.Модестов, Е.Петаева,
В.Потресов, А.Чудаков

Руководство МГТС не меньше жителей заинтере-
совано в скорейшем завершении реконструкции.
Сегодня оно вынуждено содержать завод по произ-
водству деталей для аналоговых станций, а с их ис-
чезновением ощутимо сократятся расходы. Полный
переход на обслуживание новых АТС планируется
завершить к 2010 году. 

Есть и еще новинки. Так, в Митине проходит экс-
перимент: подобно сотовым абонентам, пользова-
телям городских телефонов предлагают услуги пе-
реадресации поступающих звонков, а также ожида-
ние или удержание вызова, позволяющие погово-
рить сразу с несколькими людьми. Изучается спрос
и на использование голосовой почты, SMS-сообще-
ний. Если кому-то такие услуги понадобятся, доста-
точно позвонить в сервисный центр местной АТС и
заявить о своем желании. Удовольствие недорогое:
от 12 до 60 рублей в месяц. Причем оплата произ-
водится после 30-дневного использования. И если
вам не понравится, можно вообще ничего не пла-
тить. Правда, есть одно «но». Когда после предъяв-
ления претензий вы решите поэкспериментировать
с другой услугой, вас попросят подъехать на бли-
жайший телефонный узел, написать заявление и
сделать предварительное денежное перечисление.

Что касается абонентской платы, она остается
прежней. Да и все остальные перемены осуществ-
ляются исключительно за счет фондов МГТС.

Ольга ПЕТРУСЕВА

Всоответствии со ст. 292 Гра-
жданского кодекса  РФ про-
дажа недвижимости, совла-

дельцем которой является ребе-
нок, допускается только с разре-
шения органов опеки и попечи-
тельства.

Для его получения необходимо
предоставить сотрудникам этой ин-
станции сведения о продаваемом и
покупаемом жилье. Разумеется,
они должны быть подтверждены
соответствующими документами.
После их рассмотрения выносится

решение: одобрить данную сделку
или нет.  Оно зависит от величины
доли собственности, которой ребе-
нок будет наделен в новой кварти-
ре. Если в приобретаемом жилье
количество квадратных метров,
приходящееся на несовершенно-
летнего, будет не меньше, чем в
продаваемом, то с выдачей разре-
шения проблем скорее всего не бу-
дет. Если же покупаемое жилье по
метражу меньше прежнего либо
приобретается квартира в ново-
стройке, то получить согласие на

сделку органов опеки и попечи-
тельства довольно сложно.

Но в любом случае самостоя-
тельно решить эту проблему уда-
ется далеко не всем гражданам,
желающим совершить обмен жил-
площади. Поэтому самый простой
и надежный способ решения жи-
лищного вопроса - обратиться за
помощью к сотрудникам риелтор-
ской компании. Их профессиона-
лизм позволяет преодолеть труд-
ности, связанные с проведением
операций с недвижимостью и со-
блюсти интересы несовершенно-
летних.

Квалифицированные специали-
сты отделения ответят на любой
квартирный вопрос и помогут найти
оптимальный выход из самой слож-
ной жилищной ситуации. Ждем вас
по адресу: м. «Сокол», Ленинград-
ский пр-т, д. 68.

Советы риелтора 

ДЕТИ В ЗАКОНЕ
Покупая или продавая  квартиру, необходимо учитывать, что сделка

проводится по определенным правилам, предусмотренным законода-
тельством. Иначе впоследствии она может быть признана недействи-
тельной. Особое внимание следует уделить соблюдению прав несовер-
шеннолетних.

По «Адресному перечню земельных участков,
рекомендованных для строительства гаражей-
стоянок по программе «Народный гараж», для
ВАО утверждены 3 адреса, сообщили «МС» в
пресс-службе префектуры округа. «Народные га-
ражи» на востоке появятся, в частности, на 1-й

Владимирской улице, владение 34б (район Перо-
во), а также на улице Ибрагимова, владение 5а и
на улице Щербаковской, владение 40-42 (район
Соколиная Гора). Всем, кто хотел бы участвовать
в программе «Народный гараж», необходимо об-
ращаться в управы соответствующих районов.

ХОЧЕШЬ ЭКОНОМИТЬ -
ИДИ В ВОДОКАНАЛ

«Какая организация устанавливает водосчет-
чики москвичам? И куда обращаться по поводу
их установки?

Иван ИВАНОВ, Керамический проезд, САО».

«По всем вопросам, связанным с установкой во-
досчетчиков, - сообщили «МС» в МГУП «Мосводока-
нал», - следует обращаться в нашу службу приема
клиентов (служба по работе с клиентами), которая
ведает выдачей техусловий на присоединение объ-
ектов к сетям водоснабжения и канализации». Она
работает в понедельник - четверг с 8.30 до 17.30, в
пятницу – с 8.30 до 16.15 по адресу: Плетешковский
переулок, дом 3, телефон 742-9696 (многоканаль-
ный). Что касается конкретных установочных орга-
низаций, то МГУП «Мосводоканал» среди несколь-
ких десятков существующих в Москве рекомендует
одиннадцать: «Технотрейд» и «Новые строитель-
ные технологии» (телефон обеих - 724-0732), «Во-
доучет-МВК» (телефон 681-4813), «Горстрой» (те-
лефон 354-2210), «Метросервис» (телефон 
410-5150), «Ценнер-водоприбор» (телефон 687-
4670), «Водомонтаж» (телефон 686-2605), «Мон-
тажник» (телефон 283-8947), «Водокомплект» (те-
лефон 782-4083), «Водоучет» (телефон 932-9507)
и «Телма-ресурс» (телефон 514-9396).

Как рассказали на-
шему корреспонденту
в Зеленоградском

спецлесхозе, сейчас
проводится санитарная
отбраковка вязов, по-

раженных голландской
болезнью, и елей, по-
гибающих от жука-ти-
пографа. После поруб-
ки остатки деревьев
вывозятся на специ-
альные участки и сжи-
гаются. Оставшуюся
золу охотно собирают
дачники и используют
ее в качестве удобре-
ний и борьбы с вреди-
телями капусты.

Как рассказала нам сот-
рудница Управления инфор-
мации и общественных свя-
зей ГУВД Москвы Лариса
ФИЛАТОВА, пока служба ава-
рийных комиссаров не более
чем проект. И к милиции они
отношения не имеют, хотя
организовать эту службу

предложила именно ГАИ.
Предполагается, что экспери-
мент, если он состоится,
пройдет не только в Москве,
но и ряде других крупных го-
родов России: в Санкт-Петер-
бурге, Краснодаре, Омске и
так далее. 

По мнению сотрудников

госавтоинспекции, мелкие
дорожные происшествия, ко-
торые не вызывают серьез-
ных разногласий у их участ-
ников, могли бы оформлять
представители страховых
компаний.  В этом случае от-
пала бы необходимость под-
ключать к работе инспекто-
ров ГАИ. Комиссары сами
оформляли бы документы,
выясняли ущерб и договари-
вались напрямую с коллега-
ми из страховых компаний.
Сейчас проект о создании по-
добной службы находится в
стадии разработки и предпо-
ложительно может вступить
в силу не ранее 2006 года.

Такой список есть, сообщили
«МС» в пресс-службе ВАО. По
крайней мере на 2006-2007 го-
ды. Снос 2006 года: 6-я Парко-
вая улица - дома №№ 20/53
(строение 1), 22 (строение 1) и
24 (строение 1); Большая Чер-
кизовская улица - дом № 3
(корпуса 2-4); Халтуринская
улица - дом № 9 (корпус 1).
Снос 2007 года: 4-я Парковая
улица - дом № 17; 9-я Парковая
улица – дома №№ 68 (корпуса
2-3) и 70 (корпус 1); 10-я Пар-
ковая улица - дома №№ 3 и 5;
13-я Парковая улица - дом № 35

(корпуса 1-4); 14-я Парковая
улица - дома №№ 3, 3а и 5; За-
водской проезд - дома №№ 10,
23 и 33/9; Измайловская пло-
щадь - дом № 13; Измайлов-
ский проспект – дома №№ 6
(корпуса 1-2), 65 и 67; улица

Константина Федина - дома
№№ 13, 15, 17 и 19; Первомай-
ская улица - дом №16; Щелков-
ское шоссе - дом №56/72. В
планах 2007 года - также снос
малоценного ветхого жилищно-
го фонда в поселке Ухтомский.

На вопрос нашей читательни-
цы отвечает технический кон-
сультант центра обслуживания
абонентов ОАО «Мобильные Те-
леСистемы» Александр Зацепин:

- Гарантий на улучшение свя-
зи наше ОАО в каком-либо реги-
оне дать не может: где-то связь
ухудшается, где-то улучшается.
Это не зависит от технического
состояния нашей сети, а связано
с договорными и арендными от-
ношениями. Например,  для сво-
ей антенны мы можем арендо-
вать и территорию завода, и за-
водскую трубу. Прекратил суще-
ствование завод или трубу лик-
видировали - значит, и мы  ан-
тенну демонтируем. Соответст-
венно и связь в данном месте
ухудшается.

Если в том или другом случае

возникла зона неуверенного
приема, можно установить ин-
дивидуальную направленную
антенну. Конечно, в таком слу-
чае телефон становится менее
мобильным, поскольку антенна
крепится в определенном мес-
те, зато есть связь. Есть также
сайт в Интернете www.mts.ru,
где можно высказаться о каче-
стве связи в вашем регионе, по-
дать заявку, на которую, сог-
ласно закону о связи, вам обя-
заны ответить  в течение двух
месяцев. Если в вашем насе-
ленном пункте значительное
число пользователей мобиль-
ной связью, можно составить
коллективное письмо в регио-
нальный центр ОАО «Мобиль-
ные ТелеСистемы», на которое
также обязаны отреагировать.

Как сообщили в префек-
туре Северо-Восточного ад-
министративного округа, по
вопросу приватизации жи-
лых помещений на террито-
рии СВАО нужно обращаться
в отделы по работе с населе-
нием в управах муниципаль-
ных районов по адресам:

- ул. Гончарова, 15,
- ул. Ленская, 28,

- ул. Палехская, 14,
- ул. Фонвизина, 7,
- ул. 2-я Ямская, 15,
- ул. Новгородская, 32,
- проезд Якушкина, 4,
- проспект Мира, 81.
График работы отделов

единый: с 9.00 до 18.00.
Пятница - с 9.00 до 16.45.
Обеденный перерыв - с
13.00 до 14.00.

СТАРЫЙ ЛИФТ
ПЕНСИОНЕРУ НЕ ТОВАРИЩ

«Часто навещаю свою маму, которая живет в
старом доме. Лифт там нередко ломается, и для
пожилого человека подъем на девятый этаж ста-
новится тяжким испытанием. Хотелось бы знать,
в какие сроки положено менять лифты.

Елена ДОБРЯКОВА, ЦАО».

За разъяснением мы обратились в МГУП «Мос-
лифт». Нам сообщили, что срок эксплуатации лиф-
та составляет 25 лет. Затем проводится эксперти-
за, по результатам которой принимается решение
либо о капитальном ремонте, либо о полной его
замене. В случае неполадок можно обращаться в
диспетчерскую управления, обслуживающего
лифты в конкретном районе. Телефоны указаны в
информационной табличке возле лифта.

АДРЕСА ДЛЯ СОБСТВЕННЫХ
КВАРТИР

«Собрались наконец приватизировать квартиру. Куда и
когда следует обращаться по этому вопросу?

Нина САЖНЕВА, СВАО».

«Слышал, что в московской автоинспекции появилась новая
служба - аварийные дорожные комиссары. Расскажите, какие
функции они выполняют? Как их вызвать, если произойдет
столкновение на дороге? И зачем они нужны, если уже есть
сотрудники ГАИ?

Владимир ФРОЛОВ (ЮАО)».

НА ДОРОГИ ВЫЙДУТ КОМИССАРЫ

«Много сейчас говорится о городской программе «Народный гараж». А где конкретно «народные гара-
жи» появятся в Восточном округе? Если появятся, то как, собственно, поучаствовать в этой программе?

Юлия ЛИТВИНА, район Соколиная Гора, ВАО».

«НАРОДНЫЙ ГАРАЖ» ДОСТУПЕН ВСЕМ

«Не могли бы вы сообщить, какие дома ветхого пятиэтажного
жилого фонда запланированы под снос на ближайшие годы в на-
шем Восточном административном округе? Есть ли вообще такой
список?

Николай АЛИМЕНКО, 
замгендиректора торгово-промышленной компании «Продмаркет» .

ВОСТОК ГОТОВИТСЯ К СНОСУ

СИСТЕМА ГАРАНТИЙ НЕ ДАЕТ?
«Все лето провожу в деревне под Великими Луками, в Псковской

области. Два года назад пользовалась мобильной связью МТС для
общения с родными в Москве. Однако в прошлом году возникли про-
блемы, и связь стала возможна только  через текстовые сообщения
- SMS.  В этом году  и они в обе стороны идут с большими задерж-
ками,  а то и вовсе не приходят. Нам все время твердят, что сеть мо-
бильной связи расширяется, а МТС, выходит, загибается?

Елена ТЮРИНА, пенсионерка, ВАО».

КАЧЕСТВО КАПУСТЫ
УЛУЧШАТ... ЛЕСОРУБЫ

«Я обращал внимание, как работники спецлесхоза
проводят порубочные работы, удаляют засохшие
стволы, выкорчевывают корни. Используются ли эти
древесные отходы?

Николай иеменов, ЗелАО».
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Жилье – это не просто
дорогое имущество, им надо
умело управлять, его надо
достойно содержать

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (136), 17 - 23 августа 2005

Понимаю, что какие-то отдельные недоработки
возможны всегда, однако непонятно, почему
слишком мало места уделено в ЖК роли пред-

седателя правления ТСЖ, этого незаменимого тру-
женика земли русской, ключевой фигуры в движе-
нии жилищного самоуправления. 

Конечно, что-то можно развить, поправить, кон-
кретизировать в подзаконных актах, нормативах,
должностных инструкциях, наконец, в уставах ТСЖ,
однако принципиальные-то вещи упускать отцам-за-
конодателям было непростительно. Открываем ст.
144 ЖК РФ, в которой сказано, что органами управ-
ления в ТСЖ являются общее собрание членов това-
рищества и его правления. Но позвольте, правление
товарищества - коллегиальный орган юридического
лица. Как оно может принимать конкретные практи-
ческие решения без единоличного исполнительного
«органа» - председателя правления ТСЖ?

Парадоксально, что в ст. 115 ЖК, посвященной
жилищным кооперативам, такого упущения нет, там
органами правления названы общее собрание, кон-
ференция, правление кооператива и его председа-
тель. Да, ст. 149 ЖК посвящена председателю прав-
ления ТСЖ, но содержит она всего два куцых пункта,
да и они носят слишком общий и декларативный ха-
рактер. А между тем от компетенции председателя
зависит в товариществе очень много. 

По сути, в ведении председателя ТСЖ, особенно
если он исполняет функции управляющего или упра-
вляющей компании, находятся все вопросы руковод-
ства текущей деятельностью товарищества, за выче-
том проблем, отнесенных к исключительной компе-
тенции общего собрания собственников помещений
многоквартирного дома, членов ТСЖ или его прав-
ления.

И каковы же обязанности председателя ТСЖ? Имя
им - легион. Прежде всего он должен изучить зако-
нодательные и нормативные акты федерального и
московского уровней, знать их до такой степени, что-
бы в случае необходимости аргументированно про-

тивостоять чиновникам, либо не желающим выпол-
нять свои обязанности по отношению к ТСЖ, либо
ищущим свою выгоду. Это председателю необходи-
мо еще и для того, чтобы организовать деятельность
правления товарищества в соответствии с действую-
щим законодательством, требованиями устава ТСЖ,
решениями общего собрания, постановлениями пра-
вления. 

Председатель должен заключать договора на об-
служивание с собственниками жилых и нежилых
помещений, организовать грамотную эксплуатацию
и надлежащий ремонт жилого здания, а также пре-

доставление коммунальных и прочих услуг, кото-
рые отвечают необходимым стандартам. Кстати, ес-
ли эти услуги качеством ниже, чем требуется, лидер
ТСЖ должен добиться перерасчета платежей, кото-
рые внесены собственниками. Но главная его зада-
ча, конечно, заключается в том, чтобы подрядивши-
еся организации выполняли работы по ремонту, об-
служиванию как самого дома, так и его инженерных
коммуникаций, оборудования и устройств, а также
содержанию придомовой территории в порядке - в
точном соответствии с заключенными договорами.

Председатель правления ТСЖ должен вести тех-

ническую документацию по многоквартирному дому,
контролировать состояние налоговой, бухгалтер-
ской, статистической отчетности, проводить банков-
ские операции.

И это лишь малая толика дел, которые ложатся на
его плечи. А ведь необходимо еще проводить заседа-
ния правления, общие собрания, вести прием жите-
лей, учитывать и регистрировать жалобы и заявле-
ния, контролировать устранение замеченных недос-
татков.

По части обязанностей председателя Жилищный
кодекс содержит много неясностей. Например, он за-

-Очевидно, создание цент-
ра - не случайность. Чем
конкретно обусловлено

его появление?
- Центр существует уже пять

лет. А необходимость его была
продиктована тем, что именно к
2000 году жилищное самоуправ-
ление стало набирать обороты.
При создании товариществ соб-
ственники жилья столкнулись с
целым рядом трудностей. Нужна
была организация, способная
поддержать, проконсультиро-
вать, а то и утрясти проблемы,
возникающие в отношениях жи-
телей и органов власти. Надо
оценивать трезво: интересы тех и
других далеко не всегда совпада-
ют, требуется поиск компромис-
сов. 

Сегодня наш центр - это ко-
манда специалистов, которых
объединяет опыт консультацион-
ной, юридической и технико-эко-
номической деятельности в об-
ласти развития самоуправления
в жилищной сфере. В ЦАО еже-
годно принимается окружная
программа поддержки ТСЖ, и
центр является своеобразным
двигателем в ее реализации. Су-
щественно активизировал про-
цесс создания ТСЖ новый Жи-
лищный кодекс РФ. Он обязыва-
ет собственников всех жилых до-
мов выбрать один из трех спосо-
бов управления многоквартир-
ным домом.  Время выбора опре-
делено до 1 марта 2006 года. В
случае, если собственники дома
не придут к согласованному ре-
шению, орган местного самоуп-
равления предложит им заклю-
чить договор с организацией,
прошедшей конкурс. Но преду-
смотренные Жилищным кодек-

сом  три формы управления до-
мом в принципе могут удовле-
творить всех. Возможно, в разви-
тие реформы ЖКХ выйдут дру-
гие нормативные акты, которые
упорядочат ситуацию в этой сфе-
ре.

Как показывает практика, пе-
ред инициативными группами,
которые решают создать в своих
домах ТСЖ и взять управление
домом в свои руки, встают не-
простые вопросы. Что им даст
создание жилищного объедине-
ния? Где получить необходимую
информацию о доме? Как пра-
вильно организовать и провести
собрание жильцов? Зачем нужно
оформлять общее долевое иму-
щество? Какова процедура пере-
дачи дома в управление ТСЖ?
Дальше появляется еще масса
различных тонкостей, о которых
люди должны быть осведомле-
ны. У нас они могут получить и
ответы на вопросы, и действен-
ную практическую помощь.

- Луиза Алиевна, предмет ва-
ших забот - только ТСЖ? А дру-
гие объединения не входят в
сферу внимания центра?

- Почему же? На данный мо-
мент в округе действует более
тысячи объединений жителей
различных организационно-пра-
вовых форм. Сюда входят и тер-
риториальные общины, жилищ-
ные и жилищно-строительные
кооперативы, домовые комите-
ты... По абсолютному числу это
самый высокий показатель в го-
роде. Но хотя никто не обделен
нашим вниманием, основной ак-
цент делаем все-таки на ТСЖ.
Именно ТСЖ обозначены в Жи-
лищном кодексе в качестве фор-
мы объединения, способного уп-

равлять своим домом. Тому же
домкому или территориальной
общине законодательство таких
функций не дает. А управление
домом подразумевает права и
обязанности собственников, поэ-
тому людям надо помогать бук-
вально от и до - от создания ини-
циативной группы до передачи
дома в управление ТСЖ.

Жилье, как вы понимаете, это
не просто дорогое имущество,
свалившееся в руки в результате
приватизации, а основа челове-
ческого бытия. Жильем так или
иначе надо управлять, его надо
достойно содержать. И одной из
главных своих функций мы счи-
таем формирование у горожан
чувства хозяина дома, ответст-
венности за принадлежащую им
собственность, преодоление иж-
дивенческих настроений в отно-
шении ее содержания. Городские
власти в свою очередь призваны
обеспечить необходимые усло-
вия для развития полноценного
самоуправления в жилищной
сфере и реализации прав собст-
венников, которые гарантируют-
ся действующим законодатель-
ством. 

- Вот пришли к вам граждане,
желающие создать ТСЖ... С чего
начнете?

- К нам обращаются люди с
разной степенью осведомленно-
сти о том, что касается жилищ-
ных объединений. Поэтому чаще
всего начинаем с консультирова-

ния, предоставляем необходи-
мую информацию. Далее, когда
собственники, уже понимая си-
туацию, решают создавать ТСЖ
и брать дом в управление, доба-
вляются учебно-методические
аспекты. На этой стадии мы про-
водим обучающие семинары, где
подробно рассматриваются и
комментируются нормы законо-
дательства, анализируется сло-
жившаяся практика. Затем на-
стает этап технико-экономиче-
ской работы, когда мы помогаем
собственникам, по сути дела,
проектировать экономику дома:
на какие средства будет сущест-
вовать товарищество, как вы-
строить баланс доходов и расхо-
дов. Мы можем также обеспе-
чить юридическое сопровожде-
ние на всех этапах создания и
деятельности товарищества.

Я перечислила основные на-
правления и формы нашей рабо-
ты. Но есть и другие - в зависи-
мости от ситуации. Если коротко,
мы не отказываем никому и ни в
чем. Другое дело, что не все воп-

росы и проблемы можно решить
в короткий срок и однозначно в
пользу ТСЖ. Например, доста-
точно сложными остаются воп-
росы, касающиеся нежилых по-
мещений и земли.

- С какими структурами вам
чаще всего приходится взаимо-
действовать? И в какой степени
это взаимодействие эффектив-
но?

- В рамках своего округа мы,
естественно, тесно работаем с
префектурой, управами районов,
где есть специалисты, курирую-
щие сферу объединений граж-
дан в жилищной сфере. Посто-
янно поддерживаем контакт с
Департаментом жилищной поли-
тики и жилищного фонда и  Де-
партаментом имущества, по-
скольку именно эти органы
представляют собственность го-
рода в части жилых и нежилых
помещений. Без их участия ни
создание ТСЖ, ни их дальней-
шее функционирование просто
невозможны.

- А если в текущей работе у

вас возникают те или иные проб-
лемы - с чем они чаще всего свя-
заны?

- Например, с формированием
общего долевого имущества соб-
ственников дома. Лестничная
клетка, чердак, технический под-
вал, прилегающий к дому зе-
мельный участок - все это явля-
ется общей собственностью всех
домовладельцев. В статье 36 Жи-
лищного кодекса перечень тако-
го имущества дан, но, как показа-
ла практика, его нельзя считать
полным и точным. В жизни инте-
ресы товариществ нередко стал-
киваются с интересами города.

- И вам приходится выступать
в роли арбитра?

- Я бы выразилась иначе. Пре-
жде всего мы пытаемся разъяс-
нить, что понятие государствен-
ной собственности равнозначно
понятию собственности частной.
И если речь идет уже об оформ-
ленных правах, товарищество не
может предъявлять претензии.
Однако помещения, которые жи-
лищным законодательством по

НАУКА УПРАВЛЯТЬ:
Когда у людей, объединенных крышей одного дома, возникает
намерение создать товарищество собственников жилья, они
вряд ли в полной мере осознают, сколь долгим и хлопотным бу-
дет путь к желаемому результату. Вот почему в Центральном ок-
руге столицы создана уникальная в своем роде структура - ГУП
«Центр поддержки объединений жителей». Сегодня мы беседуем
с заместителем генерального директора этого предприятия Луи-
зой КУДАШОВОЙ.

НЕЛЕГКОЕ БРЕМЯ ЛИДЕРА
Обсуждать задним числом уже
принятый закон, «бить по хво-
стам» - безнадежное вроде бы
дело. Но только не в нашем
случае, когда мы размышляем
о неувязках и «белых пятнах» в
новом Жилищном кодексе.
Ведь если говорить по боль-
шому счету, то кодекс - это за-
кон законов, целый свод, кото-
рый определит нашу жизнь на
годы вперед. 
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9сегодня и завтра
Председатель правления ТСЖ

или ЖСК – это и швец, и жнец,
и на дуде игрец. 

Кто и когда его этому научит?
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ключает сделки от имени товарищества, но пределы
его полномочий ЖК РФ не определил, видимо, оста-
вив это на усмотрение ТСЖ. Поэтому при рассмот-
рении проекта устава товарищества собственники
помещений могут внести ограничения по сумме сде-
лок, которые зависят от стоимости имущества ТСЖ
и масштабов предпринимательской деятельности
председателя правления. 

Кое-кто опасается, что товарищество может стать
«ареной коммерческой деятельности». Но ведь то,
что в ЖК ничего не сказано об ответственности
председателя правления за убытки, причиненные
товариществу неэффективным управлением или на-
несением вреда общему имуществу многоквартир-
ного дома, принадлежащего собственникам поме-
щений, не исключает его ответственности за дейст-
вие или бездействие в конкретных ситуациях. Поэ-
тому в уставе ТСЖ следует четко определить усло-
вия и размер такой ответственности, а также поря-
док взыскания убытков, причиненных товариществу
неправильными действиями председателя. Напри-
мер, записать, что избранный председатель не впра-
ве за время своей деятельности на этом посту про-
дать или сдать в аренду собственную квартиру.

Впрочем, есть председатели вполне добросовест-
ные и добропорядочные, которые не только хотят,
но и в состоянии заниматься эффективной коммер-
ческой деятельностью. Так, председатель правления
ТСЖ «Серебряный переулок, 5» подготовил бизнес-
план управления и эксплуатации своего дома и даже
дал прогноз финансового бюджета товарищества на
2006-2007 годы с расчетами доходов от сдачи в
аренду и выкупа нежилых помещений. 

...Однажды я составил для себя перечень обязан-
ностей председателя правления ТСЖ и ужаснулся:
человек этот должен быть едва ли не энциклопеди-
стом. Ясно, что к исполнению такой должности надо
готовиться долго и основательно. Слава богу, в Мо-
скве практически в каждой префектуре есть бывшие
институты повышения квалификации. Но в бюджете
товарищества необходимо предусмотреть расходы
на то, чтобы направить председателя на учебу и что-
бы после ее окончания он получил квалификацион-
ный сертификат на управление недвижимостью в
многоквартирном доме. 

Однако кроме теоретической подготовки предсе-
датель должен обладать и незаурядной психологи-
ческой устойчивостью. Защищая интересы товари-
щества, он может испытывать серьезное давление
как со стороны некоторых жителей, так и со сторо-
ны внешних организаций. Как-то председатель пра-
вления «Мансуровский, 6» рассказал мне, что при
подготовке к собранию по выбору способа управле-
ния своим домом один из подъездов вдруг почти
единодушно выступил против деятельности ТСЖ.
Оказалось, что одна не слишком грамотная, но
очень крикливая дама сумела навязать свою волю
остальным собственникам, застращав их всячески-
ми бедами, якобы исходящими от ТСЖ. В итоге вы-
яснилось, что она является собственником... лишь
одной пятой части площади квартиры.

К сожалению, в товариществе некоторые жильцы
могут систематически не уплачивать обязательные
платежи и сборы, вести несанкционированную пере-
планировку помещений, использовать квартиры не

по назначению. Я уж не говорю о заливах соседей,
нарушениях правил пожарной безопасности, антиса-
нитарии, вандализме, хищении общественной собст-
венности. Тут уж председатель просто не имеет пра-
ва не быть жестким и принципиальным. Таков уж
крест, который он добровольно взвалил на себя...

На председателя могут давить и внешние органи-
зации, которые должны обеспечивать коммуналь-
ные услуги и которые являются этакими локальны-
ми монополистами. Это могут быть застройщики,
подрядчики, допустившие недоделки, скрывающие
брак или имеющие непроданные квартиры в доме и
не желающие платить за их содержание или выпол-
нять работы по гарантийным письмам. Впрочем,
это касается и ДЕЗов, задерживающих перечисле-
ния за техническое обслуживание общего имущест-
ва дома, которые приходятся на муниципальные
квартиры. Столкнулись председатели ТСЖ и с со-
седствующими магазинами и офисами, которые по-
кушаются на придомовую территорию ТСЖ. Сло-
вом, выкручивать руки председателю многие гораз-
ды, так что без мужества и стойкости характера ему
не обойтись.

Даже со стороны органов местного самоуправле-
ния приходится испытывать нажим. Подчас они не
прочь переложить свои обязанности на ТСЖ - по
благоустройству территории, сезонной ее уборке,
ремонту дорожного покрытия и т.д. Иногда местные
власти дают разрешения на размещение «одноруких
бандитов» в жилых домах. В некоторых районах го-
рода это уже стало эпидемией.

Снизить степень давления на председателя мож-
но, лишь организуя и регулярно проводя общие со-
брания собственников, членов ТСЖ, заседания
правления, создавая комитеты и комиссии, привле-
кая на свою сторону максимальное число жителей.
Эти комитеты и комиссии могут действовать как на
временной, так и на постоянной основе. Примеры
таких образований в Москве уже есть: комиссии по
эксплуатации и ремонту зданий, сохранности об-
щего имущества многоквартирного дома, по фи-
нансам, по социальным программам, комитеты от-
ветственных по подъездам и этажам, по работе с
пенсионерами, молодежью, автомобилистами, ин-
тернетчиками, по контролю за показаниями внут-
ридомовых и квартирных приборов учета, по вне-
дрению ресурсосберегающих технологий, по бла-
гоустройству и содержанию придомовых террито-
рий и т.д.

Вместе с тем председателю общее собрание или
правление товарищества может предоставить и до-
полнительные полномочия. Скажем, распоряжаться
определенной суммой денежных средств для опла-
ты канцелярских принадлежностей, регистрацион-
ных сборов, платежей и т.д. Как правило, председа-
телю доверяют предъявление исков в суде, оплачи-
вать судебные издержки, осуществлять подбор пер-
сонала, участвовать в конкурсах подрядных органи-
заций. В то же время председатель не имеет полно-
мочий заключать договора и соглашения без дозво-
ления правления, продажи общего имущества това-
рищества без разрешения собрания собственников.
Он также не имеет права полностью или даже час-
тично передать контрольные функции управляюще-
му или управляющей компании.

Председатель правления несет персональную от-
ветственность за организацию делопроизводства в
правлении товарищества, учета и хранения докумен-
тов собственников помещений, самого ТСЖ, пра-
вильность заключения договоров и соглашений, не-
принятие решений по содержанию и эксплуатации
жилого дома, своевременность и полноту уплаты
налогов, сдачи отчетности в налоговую службу,
фонды, банки и т.д.

Председатель правления обязан представить на
рассмотрение общего собрания собственников ме-
ханизм разрешения конфликтов между членами и
не членами ТСЖ, органами управления ТСЖ, това-
рищества и органами местного самоуправления и
муниципального образования. Председатель обязан
разработать и представить на утверждение собст-
венников регламентацию вопросов представления
собственникам проекта письменного отчета о своей
деятельности, работе правления, управляющего или
управляющей компании.

Необходимо продумать и то, как будет проводить-
ся агитация среди жителей дома, связанная с выбо-
рами в органы управления товарищества, разрабо-
тать положения о председателе правления, распре-
делении обязанностей в правлении ТСЖ, комитетах
и комиссиях. Все это нужно для ужесточения проце-
дур контроля собственников помещений многоквар-
тирного дома за деятельностью председателя прав-
ления, инвентаризации его полномочий.

К сожалению, Жилищный кодекс РФ в ст. 165
«Создание органами местного самоуправления
условий для управления многоквартирными до-
мами» носит в основном декларативный характер.
ЖК не предусматривает передачу части полномо-
чий от председателя правления, правления, само-
го ТСЖ органу местного самоуправления или му-
ниципального образования, которые подчас спо-
собны вполне приемлемо реализовать некоторые
современные демократические процедуры, осо-
бенно когда конфликту в товариществе не видно
конца. Это может быть утверждение тарифов на
содержание общего имущества многоквартирного
дома, на некоторые услуги товарищества, харак-
тер и размер дополнительных взносов в ТСЖ. В
рыночных отношениях все это является важными
характеристиками частного жилого фонда как то-
вара. Тем более нужно сделать это при паспорти-
зации квартир.

Безусловно, заслуживает внимания вопрос о не-
зависимом от товарищества регистраторе. Полно-
мочия товарищества по ведению реестра собствен-
ников помещений многоквартирного дома могут
быть переданы независимому регистратору, напри-
мер, Мосрегистрации. Это связано с тем, что прове-
сти инициатору общее собрание собственников по-
мещений в многоквартирном доме практически не-
возможно. Для общего собрания необходимы спи-
ски и адреса проживания собственников, а они, как
правило, находятся у председателя правления. Соб-
ственникам помещений даже копию устава товари-
щества нередко приходится добывать с большим
трудом. Поэтому в Жилищном кодексе РФ надо бы-
ло бы предусмотреть создание независимого реги-
стратора, который мог бы любому собственнику
данного дома выдать список собственников поме-

щений, как это делается в реестродержателях для
акционерных обществ. Это особенно касается мно-
гоквартирных жилых домов, где 200 и более квар-
тир и проживает более 500 собственников.

К сожалению, в новом ЖК РФ ничего не говорит-
ся о порядке приема дел и должности новым пред-
седателем правления. Председателем может быть
избран только собственник помещения данного
многоквартирного дома. После избрания вновь из-
бранный председатель товарищества в течение двух
месяцев обязан организовать независимую аудитор-
скую проверку деятельности предыдущего предсе-
дателя ТСЖ за весь период его полномочий. Собст-
венники помещений многоквартирного дома обяза-
ны оплатить работу аудитора пропорционально сво-
ей доле в общем имуществе дома. Копия заключе-
ния аудитора передается каждому собственнику в
месячный срок. Кандидаты на выборах председате-
ля правления товарищества обязаны представить
собственникам помещений предлагаемую програм-
му мер по совершенствованию управления недви-
жимостью в доме и его эксплуатации.

Вновь избранный председатель правления обязан
созвать новый состав правления, пригласить реви-
зионную комиссию (ревизора), состав старого прав-
ления, определить порядок и сроки передачи дел,
назначить ответственных из состава нового правле-
ния товарищества по инвентаризации материальных
средств и документации (управленческой и бухгал-
терской). Необходимо произвести полную инвента-
ризацию всех материальных средств и документа-
ции по книге учета документов правления, а также
журнала учета материальных средств и документа-
цию товарищества.

Председатель вновь избранного правления сов-
местно с членами правления обязан принять мате-
риальные средства и документацию товарищества,
составить акты инвентаризации, о передаче дел и
должности - все в двух экземплярах. Подготовить
выписку из протокола заседания правления об из-
брании его председателем правления, оформить
пропуск в банк, где открыт расчетный счет товари-
щества, сообщить в налоговую инспекцию и внести
изменения в правоустанавливающие документы то-
вариществ, ДЕЗ, ГРЭП, обслуживающую организа-
цию, на почту: фамилию, имя, отчество нового
председателя, членов правления, их телефоны и но-
вые адреса.

...Понимаю, что этот материал на первый взгляд
представляет собой занудную должностную инст-
рукцию. Однако в Москве сегодня действует около
1500 ТСЖ, и число их изо дня в день растет - после
принятия нового Жилищного кодекса, предписыва-
ющего перерегистрацию ЖСК в товарищества. Да,
положение это нынче оспаривается многими жи-
лищно-строительными и жилищными кооператива-
ми и даже депутатами. Поправки почти наверняка
будут внесены в ЖК, но это не меняет дела - пред-
седатели правлений и ТСЖ, и ЖСК несут аналогич-
ные обязанности, и знать полный их перечень нуж-
но не только самим лидерам, но и всем членам жи-
лищного объединения.

Лев МАТЕРОВ,
председатель совета 

ассоциации ТСЖ «Центр»

определению отнесены к общей
долевой собственности, в качест-
ве таковой и должны принадле-
жать собственникам дома.

- Эффективность ТСЖ - са-
мый, пожалуй, актуальный воп-
рос. Что здесь на первом плане

- экономика или, как часто вы-
ражаются, человеческий фак-
тор?

- Пожалуй, и то, и другое. Опыт
минувших лет показал: наиболее
успешно развиваются те товари-
щества, где в составе правлений

оказались опытные экономисты,
юристы, бизнесмены. Те же, кто
ограничился формированием,
скажем так, «политической сре-
ды» внутри дома или группы до-
мов, в лучшем случае засиделись
на старте или вовсе потеряли до-

верие жильцов. Вот вам и челове-
ческий фактор.

В целом же нынешняя законо-
дательная база позволяет ТСЖ
успешно решать многие пробле-
мы. Пример тому - ТСЖ «Рома-
нов переулок, 5». Там всего за не-

сколько лет перешли к
эффективной хозяйст-
венной политике и в
результате освоили ко-
лоссальный объем ра-
бот по капитальному
ремонту дома и обуст-
ройству двора, при
поддержке префекту-
ры создали свою эко-
номическую модель.
ТСЖ «Староконюшен-
ный, 15» в настоящее
время ведет капиталь-
ный ремонт дома. В
ТСЖ «Барыковский,
5», где практически
нет земли вокруг дома,
собираются заняться
вертикальным озеле-
нением. И таких при-
меров немало. Вооб-
ще, люди могут быть
уверены в сохранении
своего жилья только
тогда, когда сами име-
ют к этому прямое от-
ношение. Здесь все
логично: от грамотно-
го распоряжения и уп-
равления своей квар-
тирой они переходят
на стадию управления

всем остальным имуществом до-
ма. В сущности, в этом и состоит
смысл реформирования ЖКХ.

- Одна из проблем ТСЖ - пе-
редача домов в управление. Ка-
кая ситуация складывается на
данный момент?

- К сожалению, этот процесс
идет недостаточными темпами.
Во-первых, не все товарищест-
ва готовы к этому. Доля объе-
динений граждан, привлечен-
ных к управлению своими до-
мами, составляет в округе чуть
более половины - 219 из 420.
Во-вторых, не все ТСЖ имеют
возможность привлечь к экс-
плуатации своего дома частную
компанию или компетентного
управляющего. Ведь сам инсти-
тут частных управляющих ком-
паний, которые могли бы соста-
вить реальную конкуренцию
ДЕЗам, не получил еще долж-
ного развития. В настоящее
время проводится отбор управ-
ляющих и эксплуатирующих
компаний, готовится методоло-
гическая база обучения кадров.

- Что в наибольшей степени
препятствует внедрению новых
форм управления жильем?

- Если сформулировать корот-
ко - отсутствие кадров и недоста-
точная степень их подготовки.
Мы это учитываем: создали в ок-
руге методический класс, разра-
ботали учебный план и цикл те-
матических обучающих про-
грамм, рассчитанных на разные

категории слушателей. С учетом
обновления жилищного законо-
дательства в нашем центре раз-
работана комплексная целевая
программа развития самоуправ-
ления граждан на территории ок-
руга на предстоящее двухлетие.

- И все-таки положа руку на
сердце, в какой степени ТСЖ во-
обще перспективны и жизнеспо-
собны?

- Думаю, что это вполне эф-
фективная форма управления
жильем. Но далеко не везде она
применима, не для всех собст-
венников подходит. Здесь как
раз тот случай, когда желания
должны совпадать с возможно-
стями. К сожалению, далеко не в
каждом доме это получается. Не
всегда собственники в состоя-
нии договориться между собой.

- Другими словами, искусст-
венно форсировать процесс их
создания нет смысла?

- Загонять вообще никого и ни-
куда не следует. ТСЖ - не колхоз,
надо учитывать объективные ус-
ловия в конкретном доме. Конеч-
но, поначалу создание ТСЖ в той
или иной мере инициировалось
органами власти. Но сейчас видим
реальный интерес уже со стороны
собственников. Многих воодушев-
ляет удачный пример соседей.
Другое дело, что путь к ТСЖ до-
вольно тернист и долог. Задача
центра - облегчить этот путь.

Петр 
ПОЛЫНОВ
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Любой инициативе нужен
двигатель. Опыт показывает:
чаще всего им становится
старший по дому

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (136), 17 - 23 августа 2005

Трехъярусная клумба, беседка, окру-
женная ажурной решеткой, удоб-
ные скамейки, спортивная и дет-

ская площадки, альпийская горка... Все
это результат трехлетнего труда самих
жильцов. Именно этот двор представлял
округ в городском конкурсе в номина-

ции «Лучший двор, благоустро-
енный с участием жителей». О
том, как все начиналось, рас-
сказывает старший по дому Ми-
хаил Тихонович Кондрашов:

- Вначале занимались самим
домом, приводили в порядок
холлы и лестничные клетки.
Потом на общем собрании
жильцов решили вплотную за-
няться территорией. Прежде
всего вывели автостоянку и
«ракушки» за пределы двора,
согласовав этот вопрос с вла-
стями. Теперь въезд сюда за-
прещен - кроме случаев, когда
надо что-то погрузить или вы-

грузить. Для детей за эти годы сумели
сделать небольшой корт для катания на
роликах. Практически никогда не пусту-
ет беседка - любимое место пенсионе-
ров. И в шахматы можно сыграть, и в
преферанс. Делали практически все
своими силами, сами и деньги собира-

ли. Те, кто поначалу просто сочувство-
вал нашим стараниям, постепенно и са-
ми вовлеклись в процесс. Правда и то,
что в реализации инициативы нам очень
помогли управа и ДЕЗ.

Любой инициативе нужен двигатель.
Таковым, по признанию жильцов, и стал
здесь старший по дому.

- Без Михаила Тихоновича, его воли и
настойчивости здесь ничего бы не было,
- убежден глава управы района Замоск-
воречье Сергей Николаевич Носков. -
Сами жильцы привезли откуда-то вот
эти березы, сами решили сделать клум-
бу - не плоскую, а в три яруса. Фонтан -
тоже инициатива жильцов. Понятно, что
своими силами такой не построишь. И
люди нашли выход: собрали деньги,
пришли в управу и попросили найти ор-
ганизацию, которая возьмется за эту ра-
боту... Для нас очень важно, что люди
здесь не только вкладывают свой труд в
украшение двора, но и берегут сделан-
ное. Так бы везде!

Городская комиссия конкурса
«Московский дворик-2005» за-
вершила объезды столичных ок-

ругов. На последнем этапе свои дости-
жения на ниве благоустройства пред-
ставлял Центральный административ-
ный округ. По итогам окружного кон-
курса самым  уютным районом был
признан Таганский. С него и начала
строгая комиссия свое путешествие по
округу.

Первая остановка - у дома 3 по Но-
воспасскому проезду. Дома здесь от-
носительно старые, 60-х годов по-
стройки. Но благоустройство - совсем
новое, можно сказать, с иголочки. Ог-
раждения сияют свежей краской, по
всем направлениям двор пересекают
аккуратные дорожки, вокруг газоны с
изумрудной зеленью и пестрыми
клумбами. Как это место выглядело
еще недавно, особенно памятно заме-
стителю главы управы района Алек-
сандру Родионову:

- Проект воплощали в два этапа и
на протяжении двух лет - 2003-го и
2004-го. Здесь был обширный пус-
тырь на месте бывшего детского са-
да. Начали с того, что снесли ограж-
дения. Потом приступили к благоуст-
ройству по проекту, разработанному
коллективом студентов. Кстати,  их
проект занял третье место в город-
ском конкурсе. Правда, по ходу дела
кое-что пришлось изменить с учетом
мнений жильцов дома. Поскольку
площадь достаточно велика - свыше
20 тысяч квадратных метров, у нас
была возможность на этом простран-
стве  учесть потребности людей  раз-
ных интересов. Как видите, с одной
стороны здесь зона тихого отдыха со
скамеечками и беседками, дальше -
место для детских игр. Спортивная
площадка разместилась с противопо-
ложной стороны.

Поначалу намеревались устроить
еще и площадку для выгула собак, од-
нако по решению жильцов этого де-
лать не стали.

Гордостью района и округа с недав-
них пор стал ледовый дворец «Цент-

ральный» на улице Талалихина. Зало-
жили его в День города в 2003 году, а
уже в следующем году  открыли. Мне
доводилось здесь бывать еще в период
строительства, когда прилегающая
территория выглядела не лучшим об-
разом. Сейчас  вокруг красавца-дворца
с двумя постоянно действующими ле-
довыми аренами - удобные подходы,
вымощенные брусчаткой, газоны, де-
коративный кустарник...

Особенность Центрального округа -
крохотные пятачки дворов, узкие пе-
шеходные зоны. Здесь  порой прихо-
дится демонстрировать «высший пи-
лотаж» благоустройства, фантазию и
изобретательность. Например, по ули-
це Марксистской можно увидеть и вер-
тикальное озеленение, и фонтаны у
тротуара, даже для детского городка
нашлось место на людной улице. Так
позаботились о прилегающей террито-
рии предприятия торговли и общест-
венного питания.

Дефицит свободной площади побу-
ждает искать новые подходы к реше-
нию проблемы гаражей и парковок. На
той же Марксистской у глухого торца
одного из жилых домов собираются
построить многоярусный гараж с подъ-
емником. Пока в порядке эксперимен-
та.

...Завершилась поездка по району на
Гончарной улице, в Новоафонском
подворье. Объект хоть и внеконкурс-
ный, но посмотреть его стоило.

Можжевельник, туя и облепиха -
все-таки достаточно экзотичные расте-
ния для предельно урбанизированной
среды, окружающей обитель. Укрытые
стенами подворья, они чувствуют себя
прекрасно. Как, впрочем, и пышные
розы, лилейники, пионы... Трудно пе-
речислить все, что произрастает здесь
на клумбах и газонах.

- Работы по благоустройству, - рас-
сказывает Александр Родионов, - в ос-
новном велись за счет средств подво-
рья, но помогали также наши эксплуа-
тирующие организации и спонсоры.

Подумалось: вот какие плоды при-
носит объединение сил!

Город изнывал от жары, а здесь, в тени деревь-
ев, царила прохлада. Тихо журчал фонтан, на
свежеполитых цветах еще сверкали капельки
воды. С некоторых пор двор дома 4 по улице
Бахрушина стал одним из самых посещаемых
мест в Замоскворечье.

ИНИЦИАТИВА БЬЕТ... 
ФОНТАНОМ

ОТ ДВОРЦА - 
ДА НА ПОДВОРЬЕ

Преображенное подворье

Свет и тени

И в «моторизованном» городе есть место человеку

Красота в Новоспасском проездеЛедовый красавец на Талалихина

Это ж надо было притащить...

Как теперь жить без фонтана?

Михаил Тихонович Кондрашов что-нибудь еще придумает
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Дом надо рассматривать как

систему, в которую поступает грязь.
Неправильная уборка способствует

разрушению системы
Повестка дня
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Депутаты Мосгордумы и представите-
ли правительства Москвы, а также
руководители Ассоциации россий-

ских уборочных компаний (АРУК) вели
речь о том, что бабушки в синих халатах с
грязными тряпками и цинковыми ведра-
ми, убирающие ныне подъезды наших
домов, должны уйти в прошлое. Им на
смену придут профессионалы с дорого-
стоящим оборудованием из специализи-
рованных фирм. Эти фирмы, которые
только за прошлый год освоили в Москве
более 100 миллионов долларов, будут
принимать активное участие в конкурсах
на обслуживание жилых домов.

По информации «МС», намерения кли-
неров поддерживает спикер Совета Фе-
дерации Сергей Миронов. Ведь одним из
основных направлений деятельности Со-
вета Федерации, по его словам, является
создание системы экологической и сани-
тарной безопасности человека.

ОТРАСЛЬ СПАСЕТСЯ
ПРОФЕССИОНАЛАМИ

- Реформа ЖКХ идет полным ходом, -
заявила, открывая круглый стол, депутат
Мосгордумы Ирина РУКИНА. – Уже до
2009 года в Москве должна пройти при-
ватизация всех МУПов и ГУПов, которые
сейчас активно хозяйничают в жилом
фонде. Причем ведь как хозяйничают!
Весьма и весьма сомнительно. Фактиче-
ски все ДЕЗы, подконтрольные местным
органам управления – районным упра-
вам, используют в качестве дешевой ра-
бочей силы гастарбайтеров. При таком
подходе стоит, наверное, поднять вопрос
о безопасности жильцов, возможности
терактов, подпольной торговле наркоти-
ками. 

По новому Жилищному кодексу каж-
дый дом должен выбрать свою управля-
ющую компанию. Я уверена: уборочные
компании, которые сейчас объединились
и стали вполне реальной силой, могут не
только прекрасно проводить уборку в
объектах недвижимости, но и выступать в
качестве профессиональных управленцев
в жилых домах.

- Когда власти экономят на професси-
оналах и набирают гастарбайтеров уби-
рать подъезды, то основательно ставят
под угрозу здоровье населения, - убежде-
на независимый эколог Татьяна ТЕН. 

Нынешней осенью в Москве пройдет
конференция «Экология в мегаполисе».
Экологи считают, что на психику челове-
ка крайне отрицательно влияет неблаго-
получная жилищно-коммунальная обста-
новка. 

- Клининговая отрасль в Европе и США
поражает нас, российских специалистов,
своим размахом, - продолжил разговор
президент АРУК Юрий РЯБИЧЕВ. – При
этом, по данным статистики, на Западе
50-90 процентов клининговых компаний
обслуживают именно жилищный сектор.
В квартирах и подъездах убирают именно
клинеры, они же время от времени про-
водят обязательную дезинфекцию в объ-
ектах недвижимости. Клинеры не только
моют окна и чистят фасады, но и выпол-
няют мелкие ремонтные работы. На Запа-
де на домах даже вешают таблички: зда-
ние обслуживает такая-то клининговая
компания. А транспорт?! Это опять же
стезя уборочных фирм. 

Не так давно я посетил Амстердам – пе-
ренимал голландский опыт. В рамках про-
граммы побывал в одном из госпиталей,
который обслуживает клининговая ком-
пания. Госпиталь просто блестит чисто-
той. Линолеум в коридорах не менялся
почти 22 года, а выглядит новехоньким. А

как принято у нас?! В больнице с ее-то
микробами ни за линолеумом, ни за сан-
техникой не ухаживают. В лучшем случае
линолеум раз в день протирает тряпкой
многократного использования «тетя Ду-
ся». Со временем от ее непрофессиональ-
ных действий грязь становится невыводи-
мой, материал теряет свои свойства, и ба-
ктерии поселяются в нем навечно, нанося
вред здоровью человека. То же с сантех-
никой: отсутствие профессионального
ухода ведет к тому, что она приходит в
полную непригодность, становясь рассад-
ником болезнетворных бактерий и грязи.

Между тем западные маркетологи дав-
но подсчитали: вложения в клининг не-
сравнимо низки по сравнению с капи-
тальными ремонтами, которые требуются
из-за элементарного несоблюдения пра-
вил чистоты и гигиены. Говорит это о том,
что уборка, выполненная высокопрофес-
сиональными специалистами, способна
принести нашему ЖКХ еще и значитель-
ную экономию средств.

Еще немного статистики. По данным
Всемирной организации здравоохране-
ния, самая чистая страна в Европе –
Швейцария. В Берне, например, где про-
живает чуть более 600 тысяч жителей, ра-
ботают примерно 1,5 тысячи клининго-
вых компаний. Считаю, что огромная Мо-
сква должна равняться именно на Швей-
царию. Тем более что в Москве клининг -
один из самых быстроразвивающихся ви-
дов бизнеса.

- Ну, конечно же, всем нам хотелось
бы, чтобы и на наших домах висели таб-
лички, как на Западе, - заявил вице-пре-
зидент АРУК Александр ГЕТМАНОВ. –
Ведь мы уже можем многое. А развитие
бизнеса между тем идет очень тяжело.

УБОРОЧНЫЕ СТРАДАНИЯ

- Частные компании, в том числе и
уборочные, работающие в сфере обслу-
живания жилищного фонда, участвуют
в конкурсах по обслуживанию жилых
домов, - ответила на поставленный воп-
рос Ирина РУКИНА. - С ними соревнуют-
ся государственные унитарные пред-
приятия – ДЕЗы. По закону все наши ве-
домства должны проводить тендеры –
чтобы на здание могли претендовать
все участники рынка. Но на деле, на мой
взгляд, во многом жилищные конкурсы
формальны – выиграть их невозможно:
государственные ДЕЗы просто не пус-
кают частный бизнес на рынок. Мне
рассказывали, что после конкурсов це-
на на уборку у ДЕЗов обычно взлетает в
несколько раз, превышая, кстати, стои-
мость услуг клининговых компаний.
При этом помещения продолжают уби-
рать все те же бабушки с ведрами, и
зарплата их нисколько не повышается.

- Сегодня объяснять значение слова
«клининг» уже никому не нужно, - за-
метила генеральный директор компа-
нии «Чистый свет» Елена АПСИТ. - Одна-
ко до сих пор этим методом убирается
не более 3 процентов всех площадей. В
Европе соответствующая цифра состав-
ляет около 50 процентов, а в США - бо-
лее 65 процентов.

И это при том, что любой ДЕЗ объек-
тивно заинтересован в клининге. Про-
стой пример. У директора ДЕЗа есть
уборщик, который хочет повышения
зарплаты на 500 рублей. Если вы не да-
дите ему эти 500 рублей, он уйдет, и
вам придется искать замену. А времени
в обрез. 500 рублей, конечно, не так уж

и много. Но годовой бюд-
жет ДЕЗа вырастет уже не
на 500 рублей – на 6000
тысяч рублей. Плюс те го-
сударственные сборы, ко-
торые надо заплатить с
этой суммы. В случае же
договора со сторонней
компанией решать эти
проблемы будет уже не
ДЕЗ. И вот директорам
предприятий – людям, по-
нимающим цену каждого
рубля в бизнесе, - зачас-
тую приходится на паль-
цах рассказывать, на чем
они сэкономят свои же
деньги.

- Дело в том, - продол-
жил Юрий РЯБИЧЕВ, - что
основная масса управлен-
цев просто не понимает
главного: клининг позво-
ляет экономить до 30 про-

центов расходов на ремонт и эксплуата-
цию здания. Здание рассматривается
как система, в которую поступает грязь.
Неправильная уборка этой грязи уско-
ряет процесс старения здания, ведет к
его преждевременному износу.

- Многие наши управленцы считают
эти услуги неэкономичными, следова-
тельно, необязательными, - пояснил ге-
неральный директор СП «Кирхер-Рос-
сия» Олег МИНАЕВ. – А происходит это
потому, что они оценивают услуги
слишком поверхностно, не пытаясь
проследить все реальные преимущест-
ва, которые дает контакт с профессио-
нальной уборочной компанией. А пре-
муществ действительно много. Пред-
ставьте хозяйственную службу отрасле-
вого офиса – хотя бы ДЕЗ. Помимо не-
скольких уборщиков это еще и те, кто
ими управляет, начисляет зарплату,
следит за их работой, отвечает за кад-
ровые вопросы, закупает моечно-убо-
рочные средства. Кроме того, что всем
им нужно платить зарплату, каждый из
сотрудников может в любое время за-
болеть или уйти в отпуск – работодате-
лю срочно приходится искать замену.
Заключив же договор с клининговой
компанией, он перекладывает все проб-
лемы на ее плечи. Не будет помещение
убрано – просто разрывает контракт,
заключает новый с другой компанией,
той, которая убирает добросовестно.

МЕТОДОМ ТЫКА 
ИЛИ ПО РЕКОМЕНДАЦИИ?

- С правительством Москвы клинин-
говые компании работают четвертый
год, - сообщила заместитель руководи-
теля Департамента потребительского
рынка и услуг Лариса КОРЖНЕВА. - В
мае нынешнего года вышло постанов-
ление столичной мэрии, по которому
эти компании отнесены к социально
значимой сфере. Постановление, в ча-
стности, устанавливает для них льгот-
ную аренду: скидка – 50 процентов.

Правда, пока ни одного помещения
по этой ставке клининговые компании
не получили. Однако льготой в ближай-
шее время можно будет воспользовать-
ся. Главное, чтобы клининговые компа-

нии действительно убирали подъезды
жилых домов Москвы.

Говорят, тут клинеры встретили ак-
тивное сопротивление, откуда не жда-
ли, - со стороны ДЕЗов. Но ведь это со-
противление часто вызвано вполне объ-
ективной причиной. За все время суще-
ствования этих услуг не было проведе-
но ни одного маркетингового исследо-
вания. Мы переняли этот бизнес с Запа-
да, и он сейчас у нас существует совер-
шенно в диких формах. При огромном
числе мелких компаний с неизвестной
репутацией, с точки зрения управления,
это очень непростой бизнес. Постоянно
появляются какие-то «мелочи», за ко-
торыми уследить просто невозможно.
Поиск хорошей клининговой компании
- и тот непрост. Около 50 процентов
сделок на этом рынке заключаются ме-
тодом прямых продаж.

- Проблема с тем, чтобы найти доб-
росовестную компанию, которая строго
соблюдает технологию, действительно

существует, - согласился Юрий РЯБИ-
ЧЕВ. - Для ее решения около 4 лет назад
мы и объединились в АРУК. Сегодня в
нашу ассоциацию входят около 50 ком-
паний, оказывающих более 40 процен-
тов услуг на рынке.

Всего клининговых компаний в Моск-
ве порядка 300. Крупных же клиентов
имеют не более 50 компаний. Если вы
выбираете компанию среди аутсайде-
ров в надежде сэкономить на цене, то
единственный метод – действовать ме-
тодом тыка.

- О чем, простите, мы ведем разго-
вор? - вмешалась заведующая отделом
коммунальной гигиены Московского го-
родского территориального управления
Госсанэпиднадзора Наталья СЕНИНА. –
О том, что надо развивать клининг? На-
до. От уборки никуда не деться как в
офисе, так и дома. Между тем рынок на-
сыщен моющими средствами. И если
эти препараты попадут в непрофессио-
нальные руки, они могут нанести непо-
правимый вред человеку и окружающей
среде. Для того чтобы правильно вос-
пользоваться химическими средствами,
нужны специальные знания. В связи с
этим мы готовы поддержать клининго-
вые компании – в частности, те фирмы,
которые входят в АРУК. В наших планах
– провести совместное заседание. Кро-
ме того, отдел коммунальной гигиены
готов помочь с обучением клинеров.
Так, на базе отдела работает центр
«Профессионал», одно из направлений
которого – выпуск методических учеб-
ников с санитарными нормами.

- Безусловно, на мой взгляд, одно:
надо целенаправленно способствовать
внедрению клининга в жилищно-ком-
мунальную отрасль, - завершил разго-
вор депутат Мосгордумы Иван НОВИЦ-
КИЙ. – Для этого надо активно пропа-
гандировать профессиональную уборку
в муниципальных домах, в домах ТСЖ и
ЖСК. Возможно распространение спе-
циальной литературы по всему жилищ-
ному фонду Москвы. Также на офици-
альном сайте Мосгордумы можно было
бы разместить ссылку на Ассоциацию
российских уборочных компаний.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЧИСТОТА - В ЗАЛОГ ЗДОРОВЬЮ?
Чисто не там, где не мусорят, а там, где убирают.
Особенно когда этим занимаются профессионалы.
Это известное правило вновь прозвучало недавно
за круглым столом, организованным Советом Фе-
дерации в рамках подготовки к научно-практиче-
ской конференции по развитию профессиональ-
ной уборки (клининга) в ЖКХ. Конференция запла-
нирована на октябрь - ноябрь нынешнего года и
пройдет она тоже в Совете Федерации.

Между тем в сквере появляются дамы и гос-
пода со своими четвероногими любимцами.
Это еще одна примета времени: сквер пре-

вратился в место выгула собак, тем более что здесь
нет ни одной вывески о запрете такого выгула. А
ведь в сквере гуляют и мамаши с ребятишками...
Уместно ли, гигиенично ли такое соседство? Вопрос
риторический...

Так и не присев в сквере, я дошел до «Первомай-
ской», купил в киоске свежие газеты. У входа в ме-
тро стоит урна, но курильщики, спеша, делают пос-
ледние глубокие затяжки и швыряют окурки под
ноги. То же самое увидел и на троллейбусной оста-
новке «9-я Парковая улица». Окурки летят мимо ур-
ны. Вхожу в лифт своего подъезда - в нем стоит
большой черный целлофановый пакет, набитый пу-

стыми бутылками: кто-то из жильцов поленился до-
нести их до контейнера.

Вот так-то, уважаемые граждане-горожане, соз-
даем мы сами себе окружающую среду. При таком
наплевательском отношении к ней, а по сути - к са-
мим себе, никаких дворников не хватит - придется
принимать все новые партии уборщиков из стран
ближнего зарубежья.

Ясно, что необходимо принимать административ-
ные меры, городские законодательные акты со
штрафными санкциями к тем, кто пренебрегает
элементарными правилами общежития. Сегодня в
Москве во всех 125 районах действуют органы ме-
стного самоуправления - муниципальные образова-
ния. Почему бы этим органам не заняться прежде
всего наведением чистоты и порядка в местах про-
живания населения, развернуть, особенно среди
молодежи, широкую воспитательную работу, а воз-
можно, организовать из жителей, в том числе и
школьников, экологические дружины, которые бы
дежурили в скверах, парках, во дворах...

Председатель комиссии по экологической поли-

тике Мосгордумы Вера Степаненко глубоко убежде-
на, что экологическое воспитание должно начинать-
ся с семьи, детского садика и школы. Если ребя-
тишки, гуляя с мамами или папами в скверах и пар-
ках, видят, как налево и направо разбрасываются
окурки, банки из-под пива, то пренебрежительное
отношение к окружающей среде станет нормой по-
ведения мальчишек и девчонок. Несмотря на боль-
шую занятость, председатель комиссии по экологи-
ческой политике регулярно бывает в школах, про-
водит с ребятами уроки чистоты, помогает органи-
зовывать школьные экологические отряды по очи-
стке и охране малых рек и прибрежных территорий.
Благодаря этому на берегах рек и водоемов города
можно увидеть плакаты «Дорогие родители, про-
сим вас не сбрасывать в речки и водоемы бытовые
отходы, мы хотим жить в чистоте. Ваши дети». Не-
плохо бы, чтобы подобные плакаты появились в
скверах и парках, в наших дворах. Как говорит Вера
Станиславовна, такие просьбы зачастую действуют
куда эффективнее, чем призывы властей.

Ну а общий вывод из моей субботней прогулки
таков: пока сами себе не перестанем плевать в ли-
цо, то и будем жить оплеванными. Пока не самоор-
ганизуемся на поддержку чистоты и порядка в мес-
тах обитания, никто за нас этого не сделает.

Николай АНДРЕЕВ

НИКАКИХ ДВОРНИКОВ НЕ ХВАТИТ
В субботу утром пошел прогуляться по аллее от 15-й Парковой
улицы до метро «Первомайская». Подошел к первой лавочке: ур-
на переполнена пищевыми отходами, вокруг настоящая мусор-
ная свалка. На скамейку не сядешь - вся в грязи (у молодежи по-
чему-то стало правилом восседать на спинке). Такую же отврати-
тельно-мерзкую картину увидел и у второй, и у третьей лавочки.
По вечерам сквер превращается в распивочно-закусочную, а по
утрам - в такие вот заразные мусорные свалки. Пенсионеры, для
которых этот сквер с лавочками - единственное пристанище для
отдыха и бесед, возмущаются, да кто их слышит?
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Космонавты, летчики,
даже альпинисты жизнью обязаны
уникальным изделиям с маркой
московского предприятия

Столичная марка

Тоненький лучик света, легко справля-
ющийся с камнем, – это лазер. При-
бор, который его формирует и про-

водит операцию, называется красиво -
«Лазурит» (заметьте, не от слова «ла-
зурь», а от «лазер»). Размером он с боль-
ничную тумбочку, на колесах, с встроен-
ным компьютером, на мониторе которого
можно видеть картинку операции и даже
задавать ее режим.

«Прибор, безусловно, уникальный, не
имеющий аналогов ни у нас, ни за рубе-
жом» - так отзывается о «Лазурите» заве-
дующий кафедрой эндоурологии Россий-
ской медицинской академии последип-
ломного образования профессор Олег Ва-
лентинович Теодорович. «Главное его дос-
тоинство - не страдают окружающие мяг-
кие ткани. Ведь излучение данной длины
волны ими не поглощается», - говорит
Олег Валентинович.

Сейчас в распоряжении врачей много
способов борьбы с мочекаменной болез-
нью. Некоторые основаны на примене-
нии ультразвука, электроразряда, акусти-
ческих волн. Их можно отнести к щадя-
щим методам, поскольку они исключают
рассекание брюшины. Но хирург не ви-
дит, как дробится камень, часто требует-
ся повторная операция, в том числе и по-
тому, что после первого сеанса в почках

остаются острые осколки, которые при-
чиняют мучительную боль. Метод не ра-
ботает на тучных людях, противопоказан
сердечникам.

При контактных операциях вместе с хи-
рургическими инструментами внутрь орга-
на вводится и стетоскоп с видеокамерой,
что позволяет хирургу следить на экране
монитора за ходом операции. Хирургиче-
ский инструмент, который долбит камень,
– это аналог простого отбойного молотка.
Существует опасность, что хирург промах-
нется и пробьет стенки органа. Вероят-
ность эта довольно велика, поскольку не-
редко приходится камни «заставать по до-
роге», в том числе в мочеточнике. 

Применение «Лазурита» позволило из-
бежать таких побочных эффектов.

«Мы использовали метод, когда работа-
ют два лазера, - говорит разработчик при-
бора Давид Георгиевич Кочиев. – Сначала
«стреляет» лазер с такой длиной волны, от
которой внутри камня образуются ковата-
ционные пузыри, проще говоря, пустоты.
Излучение второго лазера уже с другой
длиной волны поглощается пузырями.
При этом создается ударная волна огром-
ной силы, разрушающая камень».

Важно было подобрать излучения, ко-
торые не поглощаются мягкими тканя-
ми. Два года назад поиски ученых увен-
чались успехом. Спрашиваю Давида Ге-

оргиевича, ощущали ли они в тот момент
радость? Ответ звучит  неожиданно:
«Уже и не помню». Дело в том, что лю-
бое изобретение, прежде чем дойти до
потребителя, проделывает огромный
путь. Изобретатель все это время сопро-
вождает свое «детище». В случае меди-
цинских приборов этот путь особенно
долог.

Сначала надо получить заключение о
технической безопасности прибора, о
том, что все его параметры соответству-
ют описанным в инструкции. Для этого в
Федеральную службу по надзору за ме-
дицинской техникой отсылают прибор,
где его проверяют в разных режимах, со-
ставляют протоколы испытаний и дают
сертификат о технической и электробез-
опасности. После этого опытные образ-
цы, заметим, изготовленные на скудные
средства института, отправляют для ме-
дицинских испытаний в различные кли-
ники. «Лазурит» проходил апробацию в
Московской академии им. Сеченова, в
НИИ урологии ЦКБМПС, в городской
больнице № 67 и в больнице РАН в по-
селке Узком. Все клиники дали положи-
тельные заключения. «Но это говорит
только о том, что наш прибор может на-
зываться медицинским», - говорит Да-
вид Георгиевич.

Для того чтобы приступить к серийно-
му выпуску, надо собрать еще порядка 20
заключений разных инстанций. Все эти
заботы тоже ложатся на плечи изобрета-
теля. Да, можно понять, почему радость
от получения положительных результатов

в лаборатории уже стерлась из памяти...
Позволю себе помечтать, что намечен-

ная реформа науки в нашей стране все-та-
ки придет на помощь нашим Кулибиным.
Ведь суть реформы, как обещают ее уст-
роители, состоит в создании мобильных
научных групп под какие-то конкретные
проекты. Под них будут выделять средст-
ва. Например, прошли успешно испыта-
ния прибора в лаборатории – выделяются
средства, создается временный рабочий
коллектив для доведения до ума разра-
ботки. Нам обещают, что и площади в тех-
нопарках станут предоставляться под кон-
кретные проекты, и зарплаты ученых в та-
ких мобильных коллективах будут достой-
ными – порядка тысячи долларов. Цель
всех этих преобразований – оставлять
российские ноу-хау в стране, от техноло-
гии до изделия.

Правда, насчет «зарубежа», только и
ожидающего наших ноу-хау, Давид Георги-
евич рассеивает иллюзии. Тяжелое поло-
жение наших ученых ни для кого не секрет.
Поэтому и покупают за границей наши при-
боры и новые методики за 10 процентов от
их реальной рыночной стоимости. О нала-
живании производства вообще можно за-
быть. На западном рынке достаточно и сво-
их производителей медтехники.

В заключение хочется привести прось-
бу Олега Валентиновича Теодоровича и к
Минздраву РФ, и к  столичному Департа-
менту здравоохранения - закупить прибор
для российских и московских клиник.
Врачи и пациенты ждут.

Ольга МАТВЕЕВА

От проходной к конструктор-
скому корпусу - асфальти-
рованная дорога с деревья-

ми по обочинам. Чисто, тихо. Ло-
влю себя на мысли, что все пред-
приятия ВПК - будь то «Звезда»,
ОКБ Сухого или Ильюшина,
«Энергомаш» или «Факел» - чем-
то похожи.

Главное, что их отличает друг
от друга, - внутри: уникальное
оборудование, лаборатории, ис-
пытательные стенды. И люди...

Со дня создания НПП «Звез-
да», более 50 лет, здесь трудится
Исаак Павлович Абрамов - замес-
титель генерального конструкто-
ра, действительный член Между-
народной академии астронавти-
ки. Сегодня он главный научный
советник по космическим ска-
фандрам и системам жизнеобес-
печения. Более полувека Исаак
Павлович принимал участие в
разработке и создании десятков
космических скафандров и их
модификаций, систем жизне-
обеспечения для космонавтов и
астронавтов, пилотировавших ко-
рабли «Восток» и «Восход», «Со-
юз» и «Мир», МКС.

- Исаак Павлович, с чего начи-
нался первый отечественный ко-
смический скафандр?

- В 1953-1954 годах на «Звез-
де» были изготовлены установки,
состоящие из катапультных теле-
жек, снабженных кислородной
аппаратурой и скафандрами для
животных (собак). Определяли
реакцию живых существ после
заброса их на высоту до 100-110
км с последующим катапультиро-
ванием и спуском на парашюте.
Собаку звали Козявка - это была
первая засекреченная псина. По-
том на искусственном спутнике
Земли полетели Лайка, Белка и
Стрелка. Кабина для животных
была прообразом скафандра для
человека - с вентиляцией, с уда-
лением отходов жизнедеятельно-
сти...

Лишь в конце лета 60-го было
окончательно решено: человеку в

космосе нужен надежный ска-
фандр, систем безопасности са-
мого корабля будет недостаточ-
но. И в довольно короткий срок
появился «СК-1» - скафандр
Юрия Гагарина. С автономной си-
стемой жизнеобеспечения, с не-
съемным шлемом. Потом был
«СК-2» для Валентины Терешко-
вой. Далее - «Беркут» для Алек-
сея Леонова.

- А каковы скафандры сегодня?
- Двух типов. Первые - спаса-

тельные, для защиты космонавта
в случае аварийной разгермети-
зации кабины или отказа борто-
вой системы жизнеобеспечения.
На первых космических кораблях
люди все время находились в
них. Начиная с корабля «Союз»
появился дополнительный отсек
- орбитальный или бортовой. Те-
перь космонавты находятся в
скафандрах только в те моменты
полета, когда велика вероятность
разгерметизации: взлет, посадка,
стыковка. В одежде, внутри кото-
рой избыточное давление, рабо-
тать-то неудобно. Второй тип -
для выхода в открытый космос. 

- А у Алексея Леонова 45 лет
назад был один скафандр?

- Да. Универсальный - и для
спасения, и для выхода в космос.

Подвижность - наиболее важная
характеристика скафандра. Пока
ученые и конструкторы идеальной
не достигли. На Международной
космической станции (МКС) наши
и американские космонавты в пос-
ледний год работали в российских
скафандрах «Орлан-М».

- В чем отличие американского
скафандра от российского?

- Астронавты США возят их
на МКС на «Шаттлах». Отра-
ботал и везет обратно на Зем-
лю. Там их ремонтируют, за-
меняют элементы, отдельные
узлы, если надо. И подгонка
по фигуре - тоже на Земле.
Мы еще со времен «Салюта»
решили оставлять скафандры
для выхода в космос на стан-
ции. Конструкция позволяет
на орбите подогнать его под
любого космонавта. Профи-
лактика идет на станции, а
служит российский скафандр
до трех лет.

Американцы привезли на
МКС свои скафандры, один
раз поработали - и все. Вер-
нуть на Землю нечем -

«Шаттл» не летал 2,5 года. Вот и
вынуждены они были даже на
американском сегменте МКС ра-
ботать в нашей «одежке». 

- Чем отличаются первые ска-
фандры от нынешних «Орланов-
М»?

- Это как небо и земля! У Ле-

онова был универсальный ска-
фандр «Беркут» мягкого типа.
Несколько оболочек. Системы
охлаждения не было вовсе. Все
по-простому... Нынешние «Ор-
ланы», во-первых, полужестко-
го типа. Корпус - из легкого ме-
талла, как у средневекового ры-
царя. Рукава, оболочки ног -
мягкие. Подшипники - плече-
вые, кистевые, на коленях -
обеспечивают подвижность при
работе. Прежде чем войти в
скафандр, космонавт надевает
облегающий костюм из крупной
сетки - весь его пронизывают
тонкие мягкие трубки. Система
водяного охлаждения! При лю-
бых энергозатратах она создает
внутри скафандра комфортные

условия. «Орлан-М» под-
гоняется по росту за счет
длины рук и ног - от 165
см до 190. Объем груди -
46-56.

...Абрамов открыл на
спине скафандра «дверь».
Как в холодильнике! Все

напичкано электроникой и еще
неизвестно чем. Я спустил ноги в
«ноги», вдел руки в «руки». Поч-
ти космонавт! На все про все - 2-
3 минуты без посторонней помо-
щи. У американцев так нельзя. В
скафандр облачаются минут 15.
Весит российский «Орлан-М» не
более 95 кг, у американцев - до
115 кг. У фантастов присутствует
фраза: «Надел скафандр». Се-
годня понимаешь: не надел, а во-
шел в него.

В «Орлане-М» можно непре-
рывно работать в вакууме кос-
моса 7 часов. Фактически еще
дольше - ведь 1,5 часа космо-
навт шлюзуется, проверяя все
системы, приноравливая ска-
фандр к своей фигуре. А вот

спасательные скафандры, в ко-
торых взлетают и садятся на Зе-
млю, - товар штучный. Их дела-
ют каждому космонавту индиви-
дуально.

Стою перед лунным скафан-
дром «Орлан». Его сделали в
1969 году! Он ближе всех к «Ор-
лану-М», что летает сегодня на
МКС. Теплообмен, поглотитель
углекислоты, запас кислорода,
автономная радиотелеметриче-
ская аппаратура... Предполага-
лось, что в нем советский космо-
навт должен пройти по Луне 5
км. Но американцы слетали пер-
выми - и программу нашу закры-
ли. А зря...

Все эти полвека и даже боль-
ше «Звезда» занималась не толь-

ко космосом, а и проблемой спа-
сения летчиков при авариях лета-
тельных аппаратов. Венцом со-
вершенствования стало ката-
пультное кресло К-36. Его моди-
фикации предназначены для пи-
лотов-истребителей, перехватчи-
ков, бомбардировщиков, спор-
тивных, палубных самолетов, бо-
евых вертолетов. Они установле-
ны более чем на 25 типах самоле-
тов. Многие сотни летчиков ВВС,
авиации ПВО и ВМФ своей жиз-
нью обязаны этим катапультным
креслам.

Сегодня появилось новое
кресло с электронной системой
автоматики, связанной с ин-
формсистемой самолета. В зави-
симости от режима полета и мас-
сы летчика электроника в миг
катапультирования сама изменя-
ет баллистические характеристи-
ки стреляющего механизма, кор-
ректирует траекторию полета
кресла, изменяет во времени мо-
мент раскрытия парашюта.

Об НПП «Звезда» и его людях
еще напишут немало книг. О том,
что системы дозаправки самоле-
тов топливом в воздухе дела-
лись здесь. И здесь создавались
системы защиты самолетов от
пожара и взрыва, аварийно-спа-
сательные системы для граждан-
ской авиации. Даже для восходи-
телей на Эверест на «Звезде» де-
лали кислородно-дыхательное
оборудование...

Прощаясь с Абрамовым, я уви-
дел в стакане для карандашей на
его рабочем столе флажок. На
нем было написано: «Ура! На
Марс!»

- Начали делать скафандр для
Марса?

- Это будет нечто! - восторжен-
но и загадочно выдохнул конст-
руктор. 

Значит, «Звезда» продолжает
светить ...

Владимир  ЧЕБАКОВ

Научно-производ-
ственное предпри-
ятие «Звезда» -
единственное в
стране, занимаю-
щееся разработкой
и созданием инди-
видуальных систем
жизнеобеспечения
летчиков и космо-
навтов, средств
спасения экипажей
и пассажиров при
авариях летатель-
ных аппаратов. 

КРОШАЩИЙ КАМНИ
Тоненький лучик света падает на камень, и тот...
превращается в песок... Это кадры из документаль-
ного фильма об операции литотрипсии. Так называ-
ется процесс дробления камней при мочекаменной
болезни. Демонстрация фильма недавно состоя-
лась в Институте общей физики РАН (ИОФ РАН),
ученые которого занимаются и разработкой новей-
ших медицинских приборов. А в качестве коммента-
тора выступил директор этого института академик
Иван Александрович Щербаков.

«ЗВЕЗДА», КОТОРАЯ
СПАСАЕТ ЗЕМЛЯН



15Поколение - XXI
Пресловутые ПТУ уходят 

в прошлое. Теперь в колледже
можно стать современным

высокообразованным мастером
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-Несколько лет назад встречался здесь, в
вашем институте, с академиками Арноль-
дом и Амосовым, и мы обсуждали с ними

все ту же проблему: как улучшить систему образо-
вания в России. Что-то изменилось с тех пор?

- Не всегда то, о чем мы мечтаем, осуществляет-
ся. Но не стоит выделять лишь математику - непри-
ятные вещи в нашей жизни происходят всюду. К
примеру, в недрах Министерства образования роди-
лась идея объединить преподавание физики, мате-
матики, химии - в общем, всех точных наук. И на-
звать предмет «естествознание», «природоведе-
ние» или в этом роде.

- Честно говоря, не верится, что подобное воз-
можно... 

- Я ничего не выдумываю - инструкция об объе-
динении не отменена. Она только застряла где-то в
коридорах чиновников, но в случае необходимости
немедленно выплывет на свет. 

В общем, методика простая: в общество вбрасы-
вается какая-то идея, и если против нее не начина-
ется война, то идея принимается. Таким образом
общественность постоянно в напряжении, и это
свидетельствует о том, что чиновники энергично ра-
ботают. Есть у нас академик Гинзбург, который вни-
мательно следит за подобного рода деятельностью
власти, за разного рода бездарными реформами,
но теперь уже и его бдительности не хватает – уж
слишком много инициатив рождается в недрах раз-
ных ведомств. 

- И вы ощущаете, что в последние годы уровень
образования понизился и надо принимать экстрен-
ные меры?

- Есть Москва и некоторые регионы, где ситуа-
ция, не могу сказать, что благополучная, но терпи-
мая. К сожалению, в большинстве районов России
положение просто катастрофическое. Было время,
когда преподавать в школе плохо считалось позо-
ром, учителя считали для себя честью служить бу-
дущим поколениям. Такие люди и приняли сейчас
на себя основную тяжесть школьного обучения. Од-
нако с каждым годом их становится все меньше. И
если не предпринимать серьезных мер, катастрофы
не избежать.

- После распада СССР людей с высшим образо-
ванием в России стало по статистике в два раза
больше, значительно увеличилось и количество ву-
зов. Педагогические университеты – так они теперь
называются! – выпускают специалистов в несмет-
ных количествах. 

- Людей с дипломами больше, а учеников-то
меньше! И страшный дефицит учителей! А суть в
том, что люди с высшим образованием, даже педа-
гогическим, в школу не идут.

- Зачем же тогда его получают?! 
- Иногда мне кажется, это к лучшему, потому что

с педагогическим образованием следует хорошень-
ко разобраться. Зарплаты маленькие. Я был свиде-
телем того, как на зачетах преподаватель сказал:
«Спрашивать вас не буду, так как за мою зарплату
не хочу мучиться!» Возможно, со стороны это вы-
глядит нехорошо, но суть выражена точно. Да и сту-
денты прекрасно знают, сколько они будут получать
на педагогическом поприще...

- Но в реформе, которую нам предлагают, речь
идет не о подготовке специалистов, а об изменении
программ обучения, то есть об изменении сути об-
разования...

- В том-то и состоит главная опасность реформ,
которые навязываются нам. Организация образова-
ния, подготовка соответствующих кадров - все это
дело хлопотное, неблагодарное, оно требует повсе-
дневной кропотливой работы, результаты которой
проявляются не сразу, а через годы. Да и эффек-
тивность ее оценивать трудно. Просто по улице бу-
дут ходить грамотные дети, но как это отразить в
рапортах и докладах?! Это путь эволюционный, а
чиновнику хочется маленькой победоносной рево-
люции. Значит, ему нужно устроить реформу, вы-
бить деньги. Они успешно тратятся, а воз на месте. 

- Вольно или невольно вы подтверждаете, что об-
разование в России очень устойчиво. На него вол-
нами обрушиваются разные реформы, а оно вы-
держивает их удар. Или не так?

- Система постепенно разрушается, в нее вводит-
ся бацилла прагматизма, фетишизма денег. Я пони-
маю, что эти симптомы характерны для современ-
ного общества и школа не может стоять особняком,

в стороне, но, тем не менее, всем нам следует глу-
боко задуматься, чего мы желаем нашим детям и
внукам, от чего их следует защищать всеми воз-
можными способами.

- Тем не менее наши ребятишки необычайно та-
лантливы! Разве не об этом свидетельствуют их по-
беды на олимпиадах, в том числе международных? 

- К сожалению, число таких побед постепенно
уменьшается. Более того, четко прослеживается
тенденция понизить уровень наших ребят. Вижу в
этом определенный политический заказ. Недавно
группа международных экспертов проводила оче-
редной тур международного испытания ПИЗА. Эта
программа исследует знания и умения 15-летних
школьников и их готовность к взрослой жизни.
Определяется грамотность математическая, есте-
ственно-научная и литературная. Концепцию и
список текстов разрабатывал консорциум из пяти
институтов, занимающихся статистикой. Два ин-
ститута находятся в США и по одному - в Нидер-
ландах, Австралии и Японии. В каждой стране бо-
лее или менее случайно выбираются регионы,
школы и ученики – участники испытаний. Каждый
из них должен был в течение двух часов ответить
на несколько десятков вопросов. Теперь некие
«заинтересованные» лица «козыряют» этим ис-
следованием, согласно которому ученики России
по математической грамотности оказались на 29-
м месте, на 24-м – по естественнонаучной и на 32-
м - по умению понимать смысл прочитанного.
Всего в исследовании участвовали школьники из
41 страны.

- Это полный провал!
- Именно так и считают наши чиновники!
- А вы?
- К этой проблеме я подхожу иначе. Цифры все-

рьез принимать нельзя, а тем более, пользуясь ими,
делать какие-то выводы. Дело в том, что концепция

и методология системы ПИЗА глубоко порочны и
ошибочны. Всевозможные тесты и исследования
«интеллекта» не имеют никакого отношения к обра-
зованию. Они навязывают обывательское представ-
ление о том, что научное знание необходимо чело-
веку в повседневной жизни. Однако это не так. Ма-
ло кому для удовлетворения житейских потребно-
стей приходится подтягиваться на перекладине, иг-
рать в мяч и прыгать в длину и высоту, но уроки
физкультуры полезны – с этим спорить бессмыс-
ленно. Когда я учился в школе, у нас был урок чис-
тописания. По этому поводу существует множество
шуток, мол, такие занятия – это далекое прошлое,
почти средневековье. Но есть такое понятие – мел-
кая моторика. Это умение делать точные мелкие
движения. Без нее нервная система и интеллект
развиваются хуже. 

- Школа – это ведь не сумма знаний, а умение
ими пользоваться?

- Я сформулировал бы так: школьное образова-
ние – это формирование личности, воспитание
нравственности и интеллекта в различных их прояв-
лениях. Школа должна учить детей находить исти-
ну, отличать верное суждение от ошибочного, четко
контролировать свой разум, не позволяя ему путать
желаемое решение с правильным. Хороший курс
математики и физики – это первоклассный тренинг
для разума. Если мы доведем представления наших
детей и их родителей до уровня самоуверенного не-
вежества, которое демонстрируют авторы испыта-
ний ПИЗА, то можно считать наше образование
уничтоженным. 

- Были большие претензии к учебникам. Что-ни-
будь изменяется сейчас?

- К сожалению, должен ответить отрицательно.
Мои младшие дети пошли в школу, и я начал инте-
ресоваться учебниками. Схватился за голову: уро-
вень ужасный! И тут мне предложили всерьез за-
няться преподаванием математики в школе. Опять-
таки пришлось схватиться за голову…

- И попытаться что-то исправить?
- Надежда остается, так как учебники должны

проходить апробацию в Академии наук. 
- Первый опыт удачен?
- Не совсем. Учебники должны каждые пять лет

проходить переаттестацию. Академическая комис-
сия РАН по образованию дает свое заключение,
свою точку зрения высказывает и Академия педаго-
гических наук, а потом все поступает в комиссию
при министерстве. И уже там принимается оконча-
тельное решение по учебнику. Меня заверили, что
при нашем отрицательном заключении учебник не
пройдет.

- Система работает?
- Пока не знаю. Первый опыт настораживает. Хо-

телось бы, чтобы ко мне приходило несколько учеб-
ников, чтобы можно было сравнивать, выбирать. Но
за все время я получил лишь один учебник по гео-
метрии, который написан тем самым председате-
лем комиссии при министерстве. Он и будет прини-
мать окончательное решение.

- А ваше решение?
- Я не смог дочитать учебник до конца. Когда я

дошел до сотой ошибки, то решил остановиться.
Этот список я и представлю… 

- Вы же убиваете всю коммерцию! Издание учеб-
ника сегодня – это прекрасный и выгодный бизнес.

- Но ошибки ужасные, за них стыдно… Думаю,
что такой учебник нельзя допускать в школу.

- Готов с вами поспорить, что учебник выйдет.
Возможно, даже с ошибками. Извините за цинизм…

- Я привык надеяться на лучшее. Хотя не исклю-
чаю, что будет так, как вы говорите.

Владимир ГУБАРЕВ

КТО ГАСИТ ФАКЕЛ?

Математический талант очень
молод, он проявляется уже за
партой. Поэтому крупнейшие
ученые всегда особое внима-
ние уделяли преподаванию ма-
тематики в школе. Наша бесе-
да с академиком Виктором
Анатольевичем ВАСИЛЬЕВЫМ
была посвящена реформе об-
разования, которая в первую
очередь затронет изучение
точных наук. Академику Ва-
сильеву президиум РАН пору-
чил знакомиться с новыми
учебниками и оценивать их.
Наш разговор я начал с воспо-
минания.

-Любовь Петровна, в какой стадии
находится сейчас реформа про-
фобразования? 

- Проект закона «О начальном и сред-
нем профессиональном образовании»
принят Московской городской думой в
первом чтении. Нужно еще пройти второе
и третье чтение, чтобы закон вошел в
жизнь наших профессиональных учреж-
дений с 1 сентября. Но уже к моменту
внесения законопроекта в Мосгордуму
были сделаны шаги по реформированию
профессиональных учреждений, а на за-
седаниях правительства города рассмат-
ривалась «Целевая программа професси-
онального образования».

Одно только название - «ПТУ» - от-
талкивало ребят и пугало родителей. И
уже этого было бы достаточно, чтобы с
чисто психологической точки зрения не
держать учебные заведения с таким на-
званием. Мы взяли за образец фин-
скую модель, где созданы многопро-
фильные профессиональные коллед-
жи. Там в одном учебном заведении со-
средоточено 30-35 профессий. Из 198
учреждений начального и среднего
профессионального образования мы
создали в столице 61 колледж. В под-
чинении директоров теперь по четыре-
пять бывших училищ, которые, правда,
находятся друг от друга порой на ощу-
тимых расстояниях. В каждом коллед-
же реализуются три программы: общее
образование, начальное профобразо-
вание (ранее его получали в ПТУ) и сре-
днее профобразование. Таким обра-
зом, профобразование стало двухсту-
пенчатым. Общеобразовательная про-

грамма вызывает дискуссию - многие
считают, что это не нужно. Но если у
ребенка есть желание получить общее
среднее образование, ему надо создать
условия для этого. 

Ни для кого не секрет, что 70 процен-
тов учеников в системе профобразования
- это дети из социально незащищенных
семей. Сразу после школы они стремятся
получать профессию. Теперь эти моло-
дые рабочие, не выходя из колледжа,
смогут получить и начальное, и среднее
профобразование. Да и предприятия
ждут от нас специалистов не первого-вто-
рого разряда, а более высокой квалифи-
кации.

Теперь необходимо  адаптировать
учебные программы к новым профессио-
нальным колледжам. Параллельно будем
создавать центры высоких технологий с
современным оборудованием. Семьдесят
процентов своего времени ребята долж-
ны проводить в производственных цент-
рах, а остальные учебные часы посвятят
практике на предприятиях.

Сейчас мы создаем в системе про-
фессионального образования государ-
ственно-общественное управление, от-
раслевые и территориальные советы.
Эти советы будут заниматься прогнози-
рованием потребности в кадрах - опре-
делят, какие профессии и в каком коли-
честве нужны. Кроме того, созданы ок-
ружные советы, которые возглавили
префекты - руководители округов будут
решать, какие специалисты им нужны. 

- Что делается для безопасности
школ?

- В Москве четыре тысячи образова-

тельных учреждений. Везде будут уста-
новлены тревожные кнопки. Построим
заборы вокруг школ - на это ассигнова-
но свыше 600 миллионов рублей. У нас
36 колледжей и школ, которые выходят
на проезжую часть, где не установишь
ограждения. Поэтому мы приняли реше-
ние поставить там камеры видеонаблю-
дения. Нельзя забывать и о пожарной
безопасности. Основная причина пожа-
ров в школах и колледжах - неисправная
электропроводка. Будем ее менять - осо-
бенно в бывших федеральных коллед-
жах, которыми никто не занимался.

- Как прошел ЕГЭ и будет ли единый го-
сударственный экзамен в следующем го-
ду?

- Больше 70 процентов московских
старшеклассников сдали ЕГЭ на «четыре
и «пять». Если в России «двойки» полу-
чили 7,1 процента учеников, то в Москве -
лишь 1,2 процента школьников. В следу-

ющем году юные москвичи будут сдавать
ЕГЭ на добровольной основе. Только если
вузы, выбранные ребятами, станут прини-
мать результаты ЕГЭ, тогда есть смысл
его сдавать.

- На одном из заседаний Юрий Лужков
предложил перераспределить каникуляр-
ное время для школьников. Как департа-
мент относится к этому предложению?

- Почти 80 школ захотели провести та-
кой эксперимент. У нас есть школы, где
каникулы уже смещены в сторону увели-
чения - ноябрьские и мартовские, но сде-
лано это за счет уменьшения летних кани-
кул в июне. В некоторых школах дети
учатся пять недель, а на шестую уходят на
каникулы. Организация каникул происхо-
дит на усмотрение самой школы. Правда,
врачи возражают против уменьшения ка-
никул летом, потому что наш климат, где
мало солнца, не позволяет детям за три
месяца восстановить силы и здоровье.

- Будут ли школьники изучать рели-
гию?

- Мы первыми из всех регионов страны
создали конфессиональные школы. В ос-
новном там изучают православие. Но до
тех пор, пока не будет соответствующего
закона, религиоведческие предметы во
всех школах введены не будут. Но изуче-
ние истории религии - будет.

- Работали ли этим летом школы по
изучению иностранных языков? 

- В каждом округе появились город-
ские школы по изучению иностранного
языка и русского языка. Действовала и
школа по изучению русского языка в
Подмосковье. Там побывали ребята из 26
стран СНГ, Балтии, дальнего зарубежья.

- Будут ли дошкольников специально
готовить к школе?

- Мы хотим сделать так, чтобы эти
группы посещали все без исключения де-
ти дошкольного возраста. Начнем в ряде
школ эксперимент: начальную школу сде-
лаем не с первого по четвертый класс, а с
первого по шестой. Классный руководи-
тель, который взял ребенка в первом
классе, должен довести его до шестого,
когда у него появятся новые учителя по
разным предметам. Период адаптации ну-
жен и старшеклассникам - они сами
должны составлять свои учебные планы,
выбирая нужные предметы для будущей
профессии.

Елена ВОЛКОВА

ВОСХОЖДЕНИЕ К РЕМЕСЛУ
С начала года в столичном профобразовании идет
реформа. Скоро из нашей речи навсегда исчезнет
слово «ПТУ». Как уже писала «МС», училища и
колледжи объединились по территориальному
принципу. В Москве - только колледжи. Что ждет
ребят в новом учебном году? На эти и другие воп-
росы отвечает руководитель Департамента обра-
зования Москвы Любовь Аезина.
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В жизненной суете очень важно
остановиться и задуматься: 
на что мы нещадно тратим 
свои  и чужие нервы?

Разговор этот состоялся осе-
нью 1992 года, когда страна
переживала гуманитарный

бум. «Росинка» была среди тех
организаций, которые раздавали
помощь. А Ольга Федоровна Ку-
черова - ее адресатом. Моя зада-
ча была чисто профессиональная
- подготовить материал о том,
как распределяется гуманитарка.

Ольга Федоровна и ее муж
Петр Андреевич были пожилыми
людьми. Обоим под семьдесят.
Инвалиды второй группы. К сча-
стью, не одинокие. Но дочь жила
в Смоленске, где служил ее муж,
военный. И «Росинка» взялась
приносить старикам гуманитар-
ные продукты. Дело это, однако,
было совсем не простое. Отно-
шения между супругами напоми-
нали «холодную» войну. На «го-
рячую», видно, сил уже просто не
хватало. Вот они и сражались,
бросая друг в друга обидные сло-
ва, злые взгляды. А все потому,
что Ольга Федоровна была за де-
мократов, а Петр Андреевич ве-
рил, что чуть-чуть бы еще потер-
петь - и страна уже упивалась бы
завоеваниями развитого социа-
лизма, а там и до коммунизма ру-
кой подать. Соответственно и ка-
ждое явление «Росинки» в этом
доме оказывалось яблоком раз-
дора.

- Ах вы, мои дорогие... И что
бы я без вас делала! - причитала
Ольга Федоровна, пока я вместе
с Леночкой, молоденькой сот-
рудницей «Росинки», втаскивала
в прихожую довольно большую
посылку. У Ольги Федоровны
была грузная фигура, больные
распухшие ноги и добрые не по-
стариковски чистые глаза. «Да-
вай-давай, привечай агентов
влияния», - проскрипел словно
из-под земли выросший мужи-
чок с ноготок, маленький, желч-
ный. Петр Андреевич, поняла я.

Ольга Федоровна пригласила
нас на кухню. Мы с Леной опо-
рожняли посылку, выкладывая
на стол кофе, сухое молоко, кру-
пу...

«Ну как же приятно, - не уста-
вала повторять Ольга Федоров-
на, - когда люди из другой стра-
ны вот так от чистого сердца де-
лятся с теми, кому трудно».

«Старая дура», - прокоммен-
тировал ее слова появившийся
на кухне Петр Андреевич. Он де-
монстративно налил себе в же-
лезную кружку кипятка, даже
заварки не плеснул, отрезал ку-
сок черного хлеба и, бережно

собрав на ладонь крошки, от-
правил их в рот.

«Лучше с голода помереть,
чем жить на подачки», - гордо
бросил он всем нам и плотно за-
крыл за собой дверь.

Лицо Ольги Федоровны тут же
приобрело трагическое выраже-
ние. «Это все от страха, - с болью
в голосе сказала она. - Нормаль-
ную жизнь надо ведь заработать,
а такую, как у нас была, можно и
почти даром получить. Вот мы ее
и получили. Жизнь прожила, а
даже в Болгарии не была, не то
что в Америке какой. Да что там
Болгария! На юге и то всего три
раза погрелась. Каждый отпуск в
деревне у сестры вкалывала. За
профсоюзной путевкой унижа-
ешься, в магазине в очереди уни-
жаешься, на получение квартиры
унижаешься... И ведь слова нигде
нельзя сказать! Только о том, как
жить у нас замечательно. Да что
ж это такое! За какое такое пре-
ступление весь народ посадили
на пайку и назвали ее благом! Не
надо мне больше такого блага.
Пусть не я, но хоть дети мои, вну-

ки разогнутся наконец. Пусть им
будет трудно отвечать за себя, за-
то они и станут кузнецами своего
счастья».

Раньше, впрочем, Ольга Федо-
ровна даже не задумывалась, что
живет неправильно. А с Петром
Андреевичем, считала, ей вообще
повезло. Он хоть и простой чело-
век - слесарем в ЖЭКе работал,  -
но трезвый, каждую копеечку нес
в семью, а не на бутылку. И дома
ей помогал, не гнушался полы
вымыть, в магазин сходить. Она в
том же ЖЭКе трудилась бухгал-
тером. Квартиру там двухкомнат-
ную получили. Дочку вырастили.
Пенсию в 132 рубля заработали.
Можно бы уже и отдохнуть, но
тут перестройка началась. Ольга
Федоровна от телевизора ото-
рваться не могла - столько ново-
го о себе и стране узнавала. Ко-
нечно, расстроилась. А Петр Анд-
реевич вдруг взял и уперся -
страна шла правильным курсом.
Ошибки, конечно, случались, так
ведь и не баклуши били. Первое в
мире государство рабочих и кре-
стьян строили - шутка, что ли?

Сначала над политизацией
друг друга посмеивались, потом
стали поругиваться, а потом
пришли к выводу, что разные
они люди и под одной крышей
им не жить. И точно, развелись
бы, если б не дочка. Она, как уз-
нала, примчалась из Смоленска.
«Папа, мама, - говорит, - вы что,
хотите меня без квартиры оста-
вить? Нашу двухкомнатную
можно разменять только на
коммуналки». В общем, отгово-
рила. Но жить Кучеровы поре-
шили каждый по-своему. Все
поделили до последней тряпки.
Каждый стал себе отдельно го-
товить. В магазин, правда, хо-
дил Петр Андреевич и покупал
продукты на двоих. Ольга Федо-
ровна уж очень с ногами мучи-
лась. Петр Андреевич вообще
поступил как джентльмен - от-
дал жене большую комнату и те-
левизор в придачу, а сам устро-
ился в маленькой.

«Всю комнату забил злобными
газетенками, которые реформы
ругают, - пожаловалась мне Оль-
га Федоровна. - Но ведь и на мне

грех. Донесла я на него, хотя, по
правде говоря, сам виноват. Не-
чего за прошлое цепляться, ком-
муняка несчастный».

Сей прецедент приключился в
августе 1991 года. ГКЧП Петр Ан-
дреевич, конечно, поддержал, ру-
ки еще потирал - наша, дескать,
взяла, будем теперь социализм
восстанавливать. Ольга Федо-
ровна эти тирады выслушивала
буквально в полуобморочном со-
стоянии. Все, думала, теперь
вместо страны появится один
большой ГУЛАГ. А у Петра Андре-
евича просто второе дыхание от-
крылось. Он хоть и был членом
партии, но никогда особого инте-
реса к жизни организации рань-
ше не проявлял, а тут 19 августа
с утра пораньше отправился в
ЖЭК, при котором работала
«ячейка» пенсионеров, и такую
там деятельность развил, что
страшно сказать: какое-то воз-
звание стал готовить в защиту
ГКЧП, пенсионеров всех обзво-
нил, созывая на чрезвычайное
собрание... Зато 20-21 августа,
когда стало ясно, что ГКЧП потер-
пел поражение, он метался, аки
тигр в клетке. Каких только ос-
корблений в адрес любимой де-
мократии не наслушалась Ольга
Федоровна, но мужественно мол-
чала. А через несколько дней по-
звонила в приемную московского
тогда мэра Гавриила Попова, ко-
торого очень уважала, и поинте-
ресовалась, кому ей лучше сооб-
щить о своем муже. Такой чело-
век, как он, опасен для судеб де-
мократии. Женщина на другом
конце провода записала адрес
Кучеровых и сказала, что ее со-
общение будет учтено. Ольга Фе-
доровна положила трубку, огля-
нулась и увидела Петра Андрее-
вича. У него было лицо обижен-
ного ребенка. Он все слышал.
Ольга Федоровна думала, что он
в своей комнате затаился, а Пет-
ра Андреевича словно нелегкая
какая подняла и повела в тот мо-
мент к ней. С тех пор они разго-
варивать перестали. Год молча-
ли. «Сейчас ругаемся, и то хоро-
шо, - сказала мне со вздохом
Ольга Федоровна. - А вы прихо-
дите еще и безо всяких посылок.
А то ведь такая тоска, и погово-
рить-то не с кем...»

К Кучеровым я так и не зашла.
Все как-то не получалось. А не-
давно разбирала свои записи и
наткнулась на их телефон. Поз-
вонила.

- Ольги Федоровны нет. Петра
Андреевича тоже, - ответил мне
женский голос. 

- Умерли? - с сочувствием
спросила я, подумав, что эта
женщина купила их квартиру.

- Нет, - сказала она. - Меня зо-
вут Инга, я дочь Кучеровых.

Оказалось, она приехала в Мо-
скву из Смоленска на время. Ее
дочь вышла замуж и будет жить
здесь. Вот к приезду молодых и
готовит сейчас квартиру. А стари-
ки живут теперь вместе с ней в
Смоленске.

- Вместе?! - удивленно пере-
спросила я.

- Да они давно уже вместе, -
весело сказал Инга.

Как говорится, не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. Так и
Кучеровым помириться помогло
несчастье.

К тому времени ругаться им
порядком надоело. Политика то-
же надоела. Ольга Федоровна ус-
тала ждать успеха от реформ и
переключила внимание на теле-
сериалы. Однажды смотрела оче-
редную серию «Просто Мария», и
как-то неспокойно ей стало. Ни-
как не могла сосредоточиться на
переживаниях героини. «Что-то
дед давно из комнаты не выхо-
дил», - подумала. Начала прислу-
шиваться. Даже ухо к стене при-
ложила. Тишина. А когда зашла в
комнату Петра Андреевича, тот
лежал не шевелясь.

В больнице Петр Андреевич
провел больше месяца. Инсульт в
его возрасте - это не ОРЗ перебо-
леть. Врачи сказали: если бы не
Ольга Федоровна, не выкараб-
кался бы. Она целыми днями от
его постели не отходила, бди-
тельно следила, чтобы он все
таблетки принимал, из ложечки
кормила...

- А ведь из моих рук есть отка-
зывался, - рассмеялась Инга, ко-
торая приехала в Москву, как
только узнала о болезни отца.

- Как же могло случиться, что
политика их чуть не развела? -
спросила я ее.

- А что, только их? - ответила
она. - Страна рассыпалась. Наро-
ды перессорились. Как уж тут се-
мье уцелеть! Конечно, глупо бы-
ло пускать политику в свою
жизнь. Но кто 10-15 лет назад по-
нимал это? Только те, для кого
наша доверчивость оказалась
выгодным вложением капитала. 

Пока Петр Андреевич лежал в
больнице, Ольга Федоровна по-
просила дочь привести квартиру
в тот вид, который был до разво-
да супругов. Вот Инга с неделю и
таскала вещи из комнаты в ком-
нату, все вспоминала, где вазочка
раньше стояла, где полочка висе-
ла... Когда Петра Андреевича вы-
писали, ничего по поводу пере-
становок не сказал. И вообще,
ничего о нескольких годах своего
фактического развода они с Оль-
гой Федоровной не говорили.
Словно этих лет не было вовсе.

Год назад Инга перевезла ро-
дителей к себе в Смоленск. Сов-
сем старые они ведь уже. Самим
себя обихаживать все сложнее.
Инга рассказала, как она их
встречала...

«Я немного опоздала, - говорит
она, - поезд из Москвы уже при-
шел. Огромная масса людей с бау-
лами и чемоданами движется
сплошным потоком. Никто никого
не замечает. Не дай бог оказаться
на их пути - снесут. А мои два оду-
ванчика с палочками стоят. Одна
еле-еле держится на больных но-
гах, и другой изо всех сил пытает-
ся парализованную ногу удержать.
Прислонились они друг к другу, а
отец еще палку вперед выставил.
Словно мог так мать защитить».

Наталья КУЗИНА

МУЖ ДА ЖЕНА, 
А МЕЖ НИМИ - САТАНА

Компьютер, разумеется, оказался
старенький, но вполне пригодный
для работы. Более того, А.В. Фи-

липпов сказал, что будет в случае необ-
ходимости чинить  технику.

Некоторое время старенький монитор
служил мне верой и правдой, потом на-
чал терять «зрение». Но когда я обрати-
лась к Филиппову за помощью, то услы-
шала, что он тоже переживает не лучшие
времена. 

Немного истории... Возглавляемый
Филипповым Центр по реабилитации ин-
валидов был создан в 1999 году. Спонсо-
ры Ольга и Алексей Титовы предостави-
ли для работы жилую комнату, выдели-
ли некоторые материальные средства.
Центр стал принимать неисправную ком-
пьютерную технику у коммерческих
структур, ремонтировать ее, устанавли-
вать программы и передавать безвоз-
мездно инвалидам. Создали компьютер-
ный класс, где обучались десять чело-
век. Центр оплачивал коммунальные ус-
луги. Дело разрасталось, хотя штат со-
стоял всего из трех человек - учредителя
да супругов Филипповых. Они выезжали
к инвалидам на дом и бесплатно обучали
их основам пользования компьютером.

Через такую учебу прошли 55 человек.
Желающих освоить компьютер все уве-
личивалось.

Например, в 2004 году центр выделил
безвозмездно  компьютеры не только
самим инвалидам, но и их обществен-
ным организациям, школам-интернатам,
отделам социальной защиты... 

«Всего выполнено различных заявок
около полутора тысяч», - утверждает
А.В. Филиппов.

А потом случилась беда: в течение
одного года умерли друзья-спонсоры
Титовы - Андрей и Ольга. С той поры
центру приходится только выживать.
Нечем платить долги по коммуналь-
ным услугам. А милиция даже грози-
лась лишить семью Филипповых роди-
тельских прав, так как их четверо детей
будто бы живут в антисанитарных ус-
ловиях, рядом с хламом, то есть с б/у
техникой. Было предложено ее уничто-

жить, чтобы не осталось проблем ни у
семьи Филипповых, ни у управы Цари-
цына, на территории которой они про-
живают. 

Хотя понять, что делает Филиппов для
инвалидов, совсем несложно. «Далеко не
каждый инвалид способен посещать ком-
пьютерный центр, который, например, су-
ществует в ЮАО на Шипиловской улице, -
говорит председатель общества инвали-
дов ЮАО Сергей Алексеевич Лупилов. -

Некоторые годами из дома не выходят, а
значит, им жизненно необходим компью-
тер, благодаря которому у них появляет-
ся возможность найти себе дело по душе,
общаться с друзьями, расширить их
круг».

Увы, управа Царицына так  и не пере-
вела обещанную Филиппову в начале
2004 года минимальную сумму. Очень
жаль,  если доброе и нужное дело Цент-
ра по реабилитации инвалидов погибнет.
Хотя богатые люди в Москве, коммерче-
ские организации готовы отдавать отра-
ботанные компьютеры инвалидам. А Фи-
липпов готов наладить технику, доста-
вить ее и помочь освоить. Причем делать
это не только в пределах Москвы, если
ему оплатят проезд и минимальные су-
точные.

Но кто должен помочь в организации
работы центра? Малоимущие инвалиды?
Хотелось бы, чтобы на деятельность
центра обратило внимание и правитель-
ство Москвы. И оказало достойную под-
держку людям, которые, не жалея вре-
мени и сил, спасают  вещи, необходимые
для реабилитации  наименее защищен-
ной во всех смыслах группе населения.

Антонина РЫЖОВА

ЗАЧЕМ ИНВАЛИДУ КОМПЬЮТЕР
«Статьи, напечатанные на пишущей машинке, мы больше не принимаем, -
сказали мне однажды в одной из редакций, - набирайте только на компьюте-
ре». Представьте мое положение, когда многое знаешь и умеешь, а тебе от-
казывают из-за какого-то технического  момента. Однако для меня он вырос в
неразрешимую проблему: откуда мне, пенсионерке и инвалиду, взять деньги
на приобретение компьютера? Тогда председатель общества инвалидов Юж-
ного округа столицы Сергей Алексеевич Лупилов посоветовал мне обратить-
ся к Александру Владимировичу Филиппову: он, дескать, может дать компью-
тер БЕСПЛАТНО!

- Только, пожалуйста, если пойдете с нами к Кучеровым, не вступайте с ними ни в ка-
кие дискуссии. Мы приходим к ним помогать, а не политикой заниматься, - предупре-
дили меня в благотворительной организации «Росинка».
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КАК КУПИЛ
МОБИЛЬНИК, 
БЕРЕГИ ЕГО...

Уж сколько говорено о том, что в метро
или на улице мобильные телефоны не сле-
дует носить на тесемке или держать в ру-
ках. Для грабителей такой способ транс-
портировки сотовых аппаратов - просто
находка. Сдернул  мобильник с шеи, вы-
рвал из рук - и поминай как звали. Зате-
ряться в толпе для опытного вора труда не
составит. Именно таких виртуозов задер-
жали на днях на станции «Новослобод-
ская» сотрудники 4-го отдела милиции
УВД на Московском метрополитене.

- Два подростка из Омска приехали в
столицу не для того, чтобы изучать досто-
примечательности города, - рассказал ка-
питан милиции Вячеслав Микулин. - Они
бродили по людным местам и высматрива-
ли беспечных пассажиров метро. На стан-
ции «Новослободской» заметили девушку,
которая сжимала в руке дорогой сотовый
аппарат. Один из парней толкнул жертву,
второй выхватил у нее мобильник. Оба
бросились наутек, но были пойманы с по-
личным сотрудниками милиции, которые
дежурили на станции.

Сотрудники милиции предполагают, что
таким промыслом юные воришки занима-
лись давно. В отношении задержанных
возбуждено уголовное дело по статье
«грабеж». Оба подростка проверяются на
причастность к другим преступлениям.

СЛЕЗАЙ С ДЕРЕВА,
ДРУЖОК!

Группу квартирных воров, промышляв-
ших ночными кражами, задержали сотруд-
ники вневедомственной охраны при УВД
ЮАО. Жулики уже приготовились влезть в
чужое жилище через окно, но были заме-
чены жителем дома. Мужчина немедленно
позвонил в милицию, и на место происше-
ствия поспешил дежурный экипаж. 

Милиционеры оставили машину в сосед-
нем квартале, нагрянули неожиданно. Все
трое домушников не нашли ничего лучше,
чем спрятаться в кроне дерева, стоявшего
во дворе дома. Отсидеться на ветках им не
удалось. Первого вора, которого милицио-
нерам удалось стряхнуть с дерева, стражи
порядка приковали к стволу, а остальных
задержали по мере поступления на землю.

Как рассказал начальник УВО УВД ЮАО
Григорий Гнусенко, все трое - гастролеры
из Грузии. Они нигде не работали и даже
не были официально зарегистрированы.
При обыске у воров были найдены чужие
мобильные телефоны, ювелирные украше-
ния и другие ценности. Теперь гостям сто-
лицы придется отвечать перед судом за
прыжки по деревьям из окон чужих квар-
тир.

СЕВЕР ВЫРВАЛСЯ
ВПЕРЕД

Печальное лидерство по числу угнан-
ных в округе машин захватил Северный
округ столицы. Он опередил по этому по-
казателю Центральный округ и даже тра-
диционных «ударников» - Восточный и
Южный округа. За неделю на Севере сто-
лицы угоняется около 40 автомобилей.
Для сравнения: в Восточном округе эта
цифра чуть превышает три десятка, а в
спокойном Зеленограде и того меньше -
за семь дней лишь три угона.

Что касается пристрастий автоворов, то
они остаются прежними. Самым большим
спросом пользуются иномарки среднего
класса и отечественные «жигули» на базе
«десятки». Только за неделю в столице
«уходит» до пятнадцати автомобилей
«фольксваген пассат» и 12 «десяток».
Продолжают пользоваться популярностью
«шестерки» и другая «классика». К группе
лидеров приближается популярная в Рос-
сии сотая модель «ауди». Остальные авто-
мобили пополняют печальную статистику
мелкими партиями: «лексус» - два экземп-
ляра, «сааб-9000» - один, так же как и
«мерседесы» различных модификаций. И
уж совсем редко в  перечне угонных - на-
звания экзотических автомобилей и спор-
тивных машин. Этим отечественные жули-
ки отличаются, например, от заокеанских.

В США, по данным полиции, за послед-
ние годы на криминальном рынке постоян-
но увеличивается спрос на дорогие тюнин-
говые машины, спортивные кабриолеты и
другую экзотику. Лидером последнего
времени за океаном стала роскошная ма-
шина «Acura Integra».
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Многие люди, адекватные 
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за рулем становятся

неуправляемыми монстрами
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В первом полугодии в Москве
зарегистрировано 105282 пре-
ступления. Это на 3,6 процента
меньше, чем за тот же период
2004 года.

Как считает начальник столичного ГУВД Влади-
мир Пронин, статистика отражает реальную
картину правопорядка в городе. С ужесточени-

ем регистрационной дисциплины и введением авто-
матизированной системы управления дежурными

частями города милиция фиксирует все без исклю-
чения обращения граждан. В этих условиях скрыть
какое-либо преступление невозможно.

В период с 1999-го по 2003 год преступность уве-
личилась в три раза. Такое, по словам Пронина, слу-
чается в период гражданских войн или революций. В
столице ни того, ни другого не было. Просто престу-
пления перестали «прятать». И сегодня после стати-
стического скачка ситуация стабилизировалась.
Цифры не искажаются, статистика стала помощни-
цей при определении приоритетных задач и слабых
мест в работе органов правопорядка.

Положительную тенденцию подтверждает и стати-

стика зарегистрированных тяжких и особо тяжких
преступлений, скрыть которые из-за их криминоло-
гических особенностей очень сложно. За шесть ме-
сяцев их зарегистрировано на 13,1 процента меньше,
чем за аналогичный период прошлого года. В то же
время раскрываемость преступлений увеличилась.

Однако у столичных блюстителей закона проблем
более чем достаточно. Более трети преступлений, в
том числе разбоев, грабежей, квартирных краж и
других противоправных действий, совершается с
участием иногородних граждан. Милиция борется с
нелегальными гостями. За шесть месяцев за наруше-
ние правил регистрации к административной ответ-
ственности привлечены 249934 человека. Борьба ве-
дется и с теми, кто помогает нарушителям. К адми-
нистративной ответственности привлечено 4716
квартиронанимателей и 2510 должностных лиц.

ЗАСЛОН ДЛЯ НЕЛЕГАЛА

ГОНКИ НА ВЫЖИВАНИЕ

Около половины пятого ве-
чера по Волгоградскому про-
спекту в сторону центра дви-
гались бортовой автомобиль
ЗИЛ и «газель». В кабине гру-
зовика кроме 44-летнего во-
дителя Иванова сидел его
коллега по работе на строи-
тельной фирме. «Газелью»
рулил 25-летний уроженец
Молдовы Виктор Б. Рядом с
ним находилась товаровед
магазина, где работал моло-
дой парень.

Вероятно, инцидент не
имел бы столь трагических
последствий, но оба водителя
здорово торопились. «Га-
зель», имевшая преимущест-
ва в скорости и маневре, пы-
талась обогнать грузовик.
Опытный водитель ЗИЛа трас-
су без боя отдавать не соби-
рался. Он ловко маневрировал
и не пропускал соперника впе-
ред.

Как позже рассказали пас-
сажиры автомобилей, став-
шие невольными свидетелями
этого безумства, водители не-
слись по дороге, не обращая
внимания ни на другие маши-
ны, ни на разметку. При этом
оба успевали осыпать друг
друга отборной бранью через
открытые из-за жары окна.

Наконец у дома 34 «газель»
буквально «на бровях» вырва-
лась вперед и резко перегоро-
дила дорогу ЗИЛу. Дальней-
шее произошло в считанные
секунды. Выскочивший из
«газели» южанин, как репку с
грядки, выдернул из кабины
водителя грузовика и принял-
ся избивать его ногами и ру-
ками. Комментировавший со-
бытия прокурор сообщил, что
у Иванова шансов не было.
Накачанный молодой южанин
свое дело знал...

Осматривавший тело води-
теля большегруза судмедэкс-
перт констатировал перелом
костей носа, рваные раны го-
ловы, ушибы, ссадины рук и
другие травмы. Но смертель-
ным для мужчины стал удар в
висок, который молдаванин
нанес тяжелым ботинком. Ко-
гда обидчик перестал оказы-
вать сопротивление и затих,
шофер «газели» сел в кабину
и продолжил путь.

Свидетелями драки были не
только пассажиры автомоби-
лей соперников. Машин в тот
час на Волгоградском проспе-
кте было немало. И водители
старались сигналами отвлечь
внимание драчунов, звонили
по мобильным телефонам в
милицию, затем пытались
оказать помощь умирающему
человеку. Но ни «скорая»,
прибывшая на место проис-
шествия, ни милиция, прие-
хавшая по вызову прохожих,
помочь избитому уже не смог-
ли. Он скончался по дороге в
больницу.

Не уехал далеко и убийца.
Сотрудники ГИБДД Юго-Вос-
точного округа скоро задер-
жали его недалеко от метро
«Рязанский проспект». Па-
рень и не думал скрываться.
Он спокойно протянул инспек-
тору ГИБДД документы, ду-
мая, что тот хочет наказать его
за мелкое нарушение. Когда
милиционер сообщил о при-
чинах задержания, молдава-
нин искренне удивился: «Он

сам на меня набросился! Я
только сопротивлялся. Какие
ко мне претензии?»

ДИАГНОЗ: 
АВТОПСИХОПАТИЯ

Оставим без комментария
заявление убийцы. По мнению
прокурора, ему грозит срок до
пятнадцати лет лишения сво-
боды. И у представителей пра-
вопорядка нет никаких иллю-
зий относительно того, как
юридически трактовать дейст-
вия молдаванина. Не будем

акцентировать внимание и на
том, что убийца официально
нигде не работал, не имел ни
московской прописки, ни ре-
гистрации. В конце концов,
всем хорошо известно, что ка-
ждый второй гастарбайтер
имеет либо липовую регистра-
цию, либо не имеет таковой
вообще.

В данном случае удивляет
другое: как такое стало воз-
можным, почему  люди,
встретившиеся первый и, воз-
можно, последний раз в жиз-
ни, бросаются друг на друга
так, словно противник угро-
жает жизни их детей? Откуда
такая психопатия, чем ее объ-
яснить?

И если бы этот случай был
единственным! В самом нача-
ле лета на Каширском шоссе
произошел не менее характер-
ный эпизод. Два водителя,
двигавшиеся от центра на ав-
томобилях «сааб» и «тойота»,
начали соревноваться в лов-
кости вождения. Первый све-
тофор - «вничью», второй
светофор - то же самое... На
третьем один из шоферюг вы-
скочил из авто и в упор рас-
стрелял соперника.

К счастью, стрельба велась
из газового травматического
оружия - пистолета «оса». Од-
нако и этого хватило, чтобы
жертва нападения свалилась на
асфальт от боли. Из-за шока
мужчина не смог даже запом-
нить номер автомобиля обид-
чика. Тот и скрылся, видимо, с
чувством полного удовлетворе-
ния. Не смогла найти меткого
стрелка и милиция. Так что в
следующий раз обладатель
«осы» уже не будет задумы-
ваться о последствиях. Король
на дороге, одним словом...

А если в руках оскорблен-
ного «шумахера» оказался бы
боевой пистолет? 

Года два назад на Ленин-
градском шоссе ситуация
разворачивалась именно по
такому сценарию. Водитель
«мерседеса» не поделил про-
спект с некими так и не уста-
новленными кавказцами. Те
притерли лимузин к обочине,
вышли и расстреляли обид-
чика... Аналогичный итог раз-
борки, только с помощью хо-
лодного оружия, имел место
на западе столицы. Там горя-
чие парни, ехавшие в «девят-
ке», нанесли серьезные но-
жевые ранения водителю
БМВ, который недостаточно
почтительно обошелся с ни-
ми на перекрестке.

Стычки на дорогах с теми
или иными последствиями
происходят практически по-
стоянно. Как рассказал мне
сотрудник ГИБДД Антон При-
маков, редкое дежурство об-
ходится без подобных ЧП. Во-
дители «заводятся» на пустом
месте. Кому-то кажется, что
его невежливо подрезали на
повороте, кто-то недоволен
тем, что его обогнали справа...

- Начинается гонка, - гово-
рит Антон Сергеевич. - Не ме-
нее опасная, чем «Форму-
ла-I». Хорошо, если у кого-то
хватит ума прекратить «раз-
влечение». Но иногда попада-
ются упертые «гонщики». И
тогда дело заканчивается
ДТП... Как-то раз приехали
оформлять аварию в Фили.
Там две машины всмятку. И
обе в один и тот же столб.
Как, спрашиваю, вас угораз-
дило? Оказывается, водители
гнались друг за другом, чтобы
выяснить отношения.

По мнению ведущего спе-
циалиста Института педагоги-
ки социального поведения
Игоря Карузина, мы имеем де-
ло с настоящей психопатией.
Многие люди, абсолютно аде-
кватные в повседневной жиз-
ни, едва сев за руль, становят-
ся неуправляемыми монстра-
ми. Они постоянно доказыва-
ют окружающим водителям
свое превосходство, мчатся
так, словно их хронометриру-
ют строгие рефери, требуют
от других скрупулезного со-
блюдения  Правил дорожного
движения. И при этом сами
позволяют себе что угодно...

«ЖИГУЛЬ» В РОССИИ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ «ЖИГУЛЬ»

Мой родственник, милей-
ший, воспитанный человек, от
которого просто невозможно
в обычной жизни услышать
бранное слово, за рулем соб-
ственного авто становится со-
вершенно другим. Его как буд-
то подменяют. Он делается аг-
рессивным, раздражитель-
ным, реагирует на каждое
действие соседа по трассе. А
уж если тот его обогнал или,

того хуже, подрезал... Тут за-
тыкай уши. Из уст интеллиген-
та слышится такое, что у лю-
бого биндюжника вызвало бы
улыбку одобрения.

Что это, частный случай или
типичная ситуация? Увы, та-
кие метаморфозы происходят
со многими водителями. На-
верное, и читатели встречали
среди своих друзей или род-
ственников таких асов. При-
чем речь идет не о каких-либо
маргинальных типах, а о нор-
мальных доброжелательных и
уравновешенных людях. Пси-

холог Игорь Карузин
считает, что причи-
ны частых стычек на
дорогах следует ис-
кать в нашем про-
шлом.

- В системе цен-
ностей соотечест-
венников личный
транспорт занимает
особое место, - по-
ясняет Игорь Вален-
тинович. - Для жите-
лей России автомо-
биль не просто
средство передви-
жения, он нечто
большее - символ
благополучия и дос-
татка, если хотите -
абсолютного жиз-
ненного успеха. Так
уж сложилось исто-
рически. У нас и
особый термин есть
- автолюбитель.
Возможно, похожее
слово можно оты-
скать в других язы-
ках. Но похожее
только формально.
Это будет словар-
ный, но не смысло-
вой аналог. Благого-

вейное отношение к личному
транспорту сохранено нашим
менталитетом вопреки изме-
нению большинства базовых
составляющих общества - как
экономических, так и полити-
ческих.

- Заметьте, - продолжает
Карузин, - шоферы роскош-
ных авто тоже нарушают об-
щепринятые правила поведе-
ния на дорогах. Но, и это под-
твердит любой водитель, де-
лают так гораздо реже, чем
молодые люди на «жигулях» и
других обычных автомобилях.
Потому что, сидя за рулем ли-
музина стоимостью полсотни,
а то и сотню тысяч долларов,
самоутверждаться не надо.
Зато тому, кто залез в долги и
купил вожделенную «десят-
ку»,  хочется всем окружаю-
щим доказать,  что и он не лы-
ком шит... Думаю, что ЧП на
дорогах - не только результат
агрессивности или бескульту-
рья конкретного человека. Хо-
тя и это играет немаловажную
роль. Главное здесь - комп-
лекс автолюбителя. Пройдет
еще немало времени, прежде
чем мы избавимся от этого
босяцкого наследия.

ИДЕТ ВОЙНА ДОРОЖНАЯ
Улицы города все чаще становятся местом «дуэлей» между
водителями. И далеко не всегда стычки заканчиваются только
оскорблениями и синяками.
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ПО СТОПАМ ДЯДИ ГИЛЯЯ
Какая она бы-

ла? Как жила,
чем дышала?..
Исследование из-
вестного писате-
ля и журналиста
Леонида Репина
«Рассказы о Мо-
скве и москвичах
во все времена»
(«Издательство
Новости» и «Из-
дательство АСТ»)
- попытка разгля-
деть нашу столи-
цу сквозь время.
Автор всматрива-
ется в прошлое,

гуляет по улочкам и переулкам города, захо-
дит во дворы и подъезды, знакомит нас с оби-
тателями ночлежек и доходных домов. Не слу-
чайно Леонид Репин за это исследование удо-
стоен звания лауреата премии имени В.А Гиля-
ровского. Но чтобы так написать о Москве, ма-
ло знать ее историю и географию. Нужно лю-
бить город, чувствовать себя его неотделимой
частью. Несколько очерков, вошедших в эту
книгу, публиковались на страницах «МС».

ВЕСЕЛЫЙ СТРАННИК
Впрочем, был

ли Сергей Довла-
тов веселым?
Или только ка-
зался таким в си-
лу своего жизне-
любия? Людмила
Штерн вспомина-
ет о своем друге
с теплотой, на ко-
торую способна
только женщина.
Ее книга «Довла-
тов - добрый мой
приятель» (изда-
тельство «Азбу-
ка»), иногда
очень личная,
иногда - вполне

традиционно мемуарная. Но всегда неравно-
душная к герою и его времени, которое еще
так хорошо помнят наши современники.

МАРШАЛЫ И ГЕНСЕКИ
Так называет-

ся книга Николая
Зеньковича, пе-
реизданная из-
д а т е л ь с т в о м
«ОЛМА-ПРЕСС»
в серии «Досье».
Книга приоткры-
вает завесу тай-
ны над трагиче-
ской гибелью
маршала Ахро-
меева, рассказы-
вает о неизвест-
ных страницах
биографии ле-
гендарного пол-
ководца Жукова,
ставит точку в

версиях о заговоре Тухачевского против Ста-
лина. Новое издание книги, дополненное ав-
тором рассекреченными материалами, про-
иллюстрировано редкими фотографиями из
личного архива Николая Зеньковича - извест-
ного писателя и историка.

ГОЛЫ, ОЧКИ, СЕКУНДЫ
Что остается

от них через год,
два, десять лет?
Кто помнит вче-
рашних кумиров,
которым еще
вчера с востор-
гом рукоплеска-
ли миллионы лю-
дей? Как все это
понимать, как ос-
мыслить? 

О быстротеч-
ности времени
знает каждый или
почти каждый.
Но, наверное, ни-

кто не ощущает трагический смысл явления так
хорошо, как кумиры спорта. Автор книги «XX
век. Спорт» Александр Нилин (издательство
«Молодая гвардия») рассказывает не только о
победах и поражениях, конфликтах и закулис-
ных интригах. Он напоминает нам, что спорт
стал чем-то большим, чем развлечение или
времяпрепровождение. Сегодня это - экономи-
ка, политика, идеология и даже культура...

Николай МОДЕСТОВ

НОВИНКИ
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Важно понять, чего тебе
не надо делать. 
Поймешь – тогда и жизнь твоя
получится правильная

Культпоход
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-Когда я работаю над каким-то
письмом, - рассказывает Вик-
тор Витальевич, - мне нередко

на ум приходит не название песни, а
строчка из нее. Саму песню нахожу ино-
гда несколько месяцев спустя, а то и че-
рез годы даю ее в эфир. Среди находок
- и старинные романсы, и советские ли-
рические песни 20-30-х годов, и песни
эмигрантские, и арии из опер - пожалуй,
все музыкальные направления, вплоть
до песенок для детей.  Обращаюсь к фи-
лофонистам прямо в эфире после пись-
ма слушателя: у меня, мол, нет вот этой
записи, может, у кого-то есть? И они

присылают. Порой даже больше, чем
прошу. Фамилии этих людей из разных
городов России с благодарностью назы-
ваю время от времени в передаче.

- Меня всегда поражает, как удиви-
тельно точно вы находите ответы на не-
редко крайне сложные ситуации, возни-
кающие в жизни. Они рождаются уже в
студии?

- Обязательно у микрофона! К момен-
ту записи передачи знаешь, что скажешь,
но не знаешь - как. Вот это «как» и долж-
но родиться у микрофона. «Встреча с
песней» не спектакль. Если заранее оп-
ределю - здесь я буду реагировать, то это
превратится в фальшь. В передаче разго-
вариваю со слушателями, будто с одним
человеком. Не даю никаких советов. Про-
сто пытаюсь вывести пишущего мне че-
ловека из тяжелого душевного состоя-
ния. Передо мной само письмо, почерк
написавшего его. Это для меня важно!
Какие-то сведения, даты и так далее - эти
материалы я заготавливаю заранее. Но
иногда слова меньше значат, чем пауза,
которая может возникнуть совершенно
неожиданно.

«Тридцать лет назад, - пишет вам Лю-
бовь Александровна Г. из Самары, -
«Встреча с песней» казалась мне обра-
щенной в прошлое, а теперь - как будто
вестник, прилетевший из будущего». Мне
кажется, она права: передача стала не
просто клубом общения - клубом едино-
мышленников...

- Да, конечно! Люди помогают друг
другу. Когда сообщаю, например, в
эфире адрес человека, который еле
сводит концы с концами, то через не-
которое время он получает и денеж-
ные переводы, и помощь тех, которые
рядом.

- Как вообще на советском радио с его
жесткой цензурой могла появиться не-
формальная «Встреча»?

- В 1967-м такая передача, где веду-
щий читает письма и разговаривает со
слушателями, появилась на радио
впервые. Это сразу же вызвало во вла-
стных структурах большое недоуме-
ние. Но все вопросы закрыло обилие
писем.

Это ведь сейчас письма простых граж-
дан ничего не значат. А раньше был от-
дел писем ЦК КПСС. Ответы давались на
все обращения граждан. Поэтому и со-
чли невозможным отмахнуться от писем
«Встречи». За время ее существования
писем пришло более миллиона. Храню
лишь некоторые, которые отбирал для
передач. Понятно, все хранить просто не-
возможно.

- Передача всегда звучала по первой
программе Всесоюзного радио. Навер-
ное, многие слушатели ее потеряли, ко-
гда развалился Советский Союз?

- Передача идет на Россию в широком
смысле слова. Теперь, когда программа
стала выходить через Интернет, отклика-
ются и наши соотечественники из стран
Западной Европы - из Швеции, Дании,
Норвегии, Германии... Передачу не так
трудно найти. Она выходит по «Радио
России» во вторую, четвертую, а если
есть, то и в пятую субботы каждого меся-
ца в 21 час 8 минут по московскому вре-
мени.

- В передаче «Встреча с песней» часто
звучит тема Великой Отечественной. А
сами вы помните войну?

- Я родился в 1939-м в Ленинграде и
всю блокаду находился там. Но войну не
помню: мозг спал, так как питание прак-
тически отсутствовало. Днем пробужде-
ния стал день Победы. 9 мая 1945 года
вместе со всеми встречал на набережной
Невы. Помню корабли, расцвеченные
гирляндами флагов, и салют. И я очнул-
ся, хотя мне было уже 6 лет.

В 1946 году родители переехали в
Москву. С тех пор живу на Арбате. Себя
считаю питерцем и москвичом одновре-
менно. Родился там, жизнь мне спасли
там... Но так сложилось, что большую
часть жизни живу в Москве. Неодно-

кратно бывал в Ленинграде-Петербурге
на гастролях - с чтением литературных
программ. Прежде почти каждый год.
Теперь, увы, реже.

А вообще, хорошо, что есть и Москва, и
Петербург. А бороться им за приоритет -
по-моему, совершенно ни к чему. Не сто-
ит и преувеличивать, что культурная сто-
лица России - Петербург. В Москве доста-
точно своих духовных богатств. Это очень
разные города. Москва - купеческая, не-
множко деревенская. Питер - строгий, Пе-
тровский город, расчерченный на квадра-
ты кварталов по европейскому образцу.
Они дополняют один другой.

- По образованию вы актер. Почему
же выбрали радио, а не театр?!

- После окончания средней школы в
Москве поехал в Астрахань, где немного
поработал в драматическом театре имени
Кирова. И понял: связать свою судьбу ни
с каким театром не смогу. Мне претит эта
100-процентная зависимость от всех и
вся. С детства это не нравилось. Я все-та-
ки мальчишка с Арбата. У нас, послевоен-
ных ребятишек, такое чувство было все-
гда - настаивание на собственной роли.

Поэтому в 1961-м, после окончания
Щепкинского училища, пришел на радио
(параллельно с учебой я здесь уже рабо-
тал). Хотел по возможности быть само-
стоятельным в деле. А радио эту воз-
можность давало.

- Вы многие годы читаете и классику
на радио. Но сейчас, к сожалению, она
звучит в вашем исполнении мало...

- Я записал и последние рассказы Фа-
зиля Искандера. Это великолепная лите-

ратура, уже тоже классика. В предыдущие
годы записал для Гостелерадиофонда -
золотого фонда - 15 двухчасовых про-
грамм. Там масса интересного! Так, 4 часа
звучит один только «Мастер и Маргарита»
Булгакова, 2 часа - «Собачье сердце»... Но
сейчас, к сожалению, нет таких форматов.
Что касается новых записей, они редки, но
надеюсь, будут и впредь.

- Знаю, что ваш прапрадед по мате-
ринской линии - Николай Гаврилович
Чернышевский. А как бы вы сами ответи-
ли на вопрос своего предка: «Что де-
лать?»

- Я знаю, чего не делать. Если ты бу-
дешь это знать, то и жизнь получится
правильная. Только это надо понять! В
первую очередь, конечно, следовать биб-
лейской истине не относиться к людям
так, как самому бы не хотелось, чтобы
они относились к тебе.

Выступая как чтец по всей России, я
никак не мог попасть в Саратов, родной
город Чернышевского. Но все-таки судь-
ба привела меня туда. В 1998-м меня при-
гласили на фестиваль «Славянский ба-
зар», который проходил именно в Сара-
тове. В городе чтут память Николая Гав-
риловича. В очень хорошем состоянии и
его дом-музей, и мемориал на кладбище.
Думаю, нет смысла с нынешних позиций

обсуждать роль в истории России этого, в
общем, конечно, выдающегося человека.

- Вы принимали участие в дублирова-
нии картин самого Федерико Феллини...

- Это было не дублирование. В «8 1/2»
и «Амаркорде» Федерико Феллини и
«Кабаре» Боба Фосса я читал сопроводи-
тельный авторский текст. За всех героев
- от начала до конца. Но, в первую оче-
редь от автора, который как бы подска-
зывал, что говорили персонажи. К рабо-
те меня привлекло то, что это три блиста-
тельных кинополотна. 

- Сейчас многие известные люди по-
дались в рекламу. Вам, наверное, тоже
предлагали?

- Ну, разумеется. И уже давно предла-
гают, причем довольно крупные режис-
серы кино. Я отказываюсь. Они настаива-
ют: «Вы, наверное, не поняли: это очень
большие деньги!» Отвечаю: «Да при чем
здесь деньги? Сколько же можно все ме-
рить на них?! Не нужны мне никакие
деньги! Не буду я этим заниматься, и
все...» Меня не убеждает, что в свое вре-
мя это делал кое-кто из великих арти-
стов. Их вынуждали какие-то обстоя-
тельства, что, конечно, очень горько.
Знаю, они вели себя на съемках крайне
напряженно. Их раздражал этот процесс.

В России реклама - больное место для
всех. И не надо сравнивать участие акте-
ров в рекламе на Западе с нашим «беско-
нечным сериалом». У нас, людей творче-
ского труда, миссия другая. Совершенно
другая!

Беседу вел
Николай ГОЛОВКИН

ГЛАВНЫЕ СЛОВА 
РОЖДАЮТСЯ У МИКРОФОНА

Уже третье поколение слушателей приникает к радиоприемникам, когда
звучат мелодия «Одинокой гармони» и голос автора передачи «Встреча с
песней» Виктора ТАТАРСКОГО. В эфире эта программа 38 лет - абсолютный
рекорд на радио! Основные ее идеи сформулировал сам Татарский.
«Встреча» не концерт по заявкам. Это страна воспоминаний, поскольку слу-
шатели делятся в передаче своим прошлым. Сколько писем прошло через
руки Татарского?! И сколько судеб, оживших в давно не звучащих, зачастую
и забытых песнях?! Для Татарского все важно - давние записки, случайные
встречи на вокзалах, на танцах, в кино... В эфир летят давно погасшие зву-
ки, понятные двоим, а может, и только кому-то одному. Мы же, слушая их,
вдруг угадываем за чужой историей таинственность и своего бытия...

На прошедшем в мае в
подмосковной Лобне 
10-м Международном

фестивале «Русская классика»
московский театр «АктЭм» по-
казал премьеру «Спи спокойно,
Семен Подсекальников!» по
«Самоубийце» Н. Эрдмана в по-
становке своего худрука Анд-
рея Дрознина. Произведения
многих авторов ранней совет-
ской поры - Маяковского, Зо-
щенко, Эрдмана - несут в себе
заряд, очень актуальный ныне:
против засилья пошлости и ме-
щанства, чрезмерного увлече-
ния бытом и земными удоволь-
ствиями, перерождения души и
ухода частного человека в свой
личный мирок... Но если б
только это было в «Самоубий-
це», не влекла бы так пьеса мо-
лодое поколение театральщи-
ков. В ней есть и другое: Подсе-
кальников - маленький чело-
век, но способный вырасти до
героя. Если сумеет подняться
над давлением окружающей
среды и вспомнить, что внут-

ренний мир души не подвла-
стен никому и ничему, кроме
законов совести. А если он бу-
дет думать о себе как о малень-
ком, зависимом существе - на-
до умирать. Умирать, конечно,
не хочется, даже если вроде
как сам решил - но ведь выну-
ждают!

Постановщик А. Дрознин
дал объяснение, почему Под-
секальникову (ярко сыгранно-
му Олегом Кашьяловым) уми-
рать глупо, и почему неправы
все окружающие: у Подсекаль-
никова есть настоящий тыл -
его жена. Мария в спектакле
«АктЭма» (тонкая и убедитель-
ная работа Светланы Новико-
вой) - существо стихийно-доб-
рое. Она может делать глупо-
сти и увлекаться бог знает чем,
но ее сердце полно сочувствия
и желания помочь, понять и
утешить. Мотив «оков мещан-
ства и глупости» сразу ослаб-
ляется. У Подсекальникова
есть что защищать и с чем не
хочется расставаться.

На сцене семейное ложе -
символ самостийности и да-
же защищенности отдельного
человека от окружающего
мира с его мощнейшими со-

циальными цунами. То и дело
сцена погружается в полу-
мрак - в тот сумрак предубе-
ждений стереотипов, в кото-
ром пребывает сознание пер-

сонажей и прежде всего са-
мого Подсекальникова. Из
этого сумрака никак не вы-
рваться. И все время мешают
какие-то два человека в ком-
бинезонах: «люди от театра»
и «люди от жизни». Они при-
ходят за справками, они при-
носят то какие-то шмотки, то
пьяного Подсекальникова;
они все время напоминают:
как бы ты ни старался, но
жизнь тобой и твоим мирком
не ограничена.

В финале Подсекальников,
попирая семейное ложе, слов-
но сбрасывает с себя в пос-
леднем монологе шкуру ма-
ленького человечка. На него
нисходит прозрение: если он
устраняется от жизни и от
своего присутствия в ней, то
кто-то платит за это судьбой и
самой жизнью.

Собственно, эта трактовка
давней пьесы - вполне в клю-
че современных поисков но-
вого положительного героя,
сила которого - именно в
осознании самобытности и
чувства собственного досто-
инства.

Валерий БЕГУНОВ

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЧЕЛОВЕКА
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Умение обезвредить

противника, даже 
не пошевелив рукой, –
высочайшее искусство

Место встречи
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-Синьин и Маслов - это один и тот
же человек? Или это два разных
человека в одном обличье?

Тень улыбки мелькнула и исчезла.
- Нет. Два разных. Маслов - человек

вполне светский, ученый, читающий лек-
ции в университетах Англии, Америки, Гер-
мании, Голландии, России. Живет реалия-
ми сегодняшнего дня. Синьин же стремит-
ся следовать древним заветам Шаолиня.
Но в своей основе они смыкаются. 

- Нет вещей, неприемлемых для Синьи-
на, которые захотел бы Маслов?

- Он просто не захочет их. Вас смущает,
что на мне европейский костюм, а не ряса.
Синьин не может жить и действовать в Ев-
ропе так, как он должен действовать. В
традиции  есть очень жесткие требования,
например, к борьбе со злом, которые про-
сто невозможно осуществлять, живя в ци-
вилизованном мире. И он становится Ма-
словым.

- Удобно... А как Маслов стал Синьинем?
- Долгий путь.
Вежливо и лаконично. Ответ типа «Вы

видели, как течет река?»

Его дао

Началось все в Монголии, где в конце
семидесятых работали врачами его роди-
тели. Случайно узнал о китайце - мастере
ушу. Уговорил взять в обучение. Среди ше-
сти его учеников Алексей был единствен-
ным русским. Занятия проходили на жутко
продуваемом чердаке какого-то дома. Ког-
да начались морозы - а они в Монголии
доходят до минус 40 - из группы остался
лишь он один. Учитель не знал русского,
ученик - китайского. Объяснялись жеста-
ми. Ли Миньцин, сидя у казана с горячими
углями, бесстрастно - мудрость жестока! -
наблюдал, как на ледяном ветру посинев-
ший подросток в тысячный раз повторяет
одно и то же показанное ему движение...
Вряд ли мог он тогда предположить, что
этот упрямый русский станет не просто од-
ним из сильнейших в мире бойцов, но и
возглавит Международную федерацию
шаолинских боевых искусств, станет осно-
вателем этой школы в России... Все это бу-
дет потом. Вернувшись в Москву, он про-
должит занятия боевыми искусствами,
шлифуя их в карате (мастеров ушу в стра-
не тогда не было) у знаменитого японско-
го мастера Сато-сан. Окончит историко-
филологический факультет Института
Азии и Африки и станет специалистом по
истории Китая. Напишет и опубликует ты-
сячестраничный труд «Небесный путь бое-
вых искусств» и на гонорар от этой первой
книги отправится наконец в Китай...

- ...Я приехал в Китай с 17 долларами в
кармане и с адресом какой-то школы ушу.
Мастер в той школе знал Ли Миньцина, и
тогда я впервые понял, что такое в ушу Учи-
тель. Имени Ли Миньцина оказалось дос-
таточно, чтобы меня впустили в этот очень
закрытый мир. В мир настоящего ушу, ко-
торое  не имеет ничего общего с тем, что
вы видите в кино или в телебоевиках... Вы-
холощенное. Как скорлупа без ядра...

- А как вы очутились в монастыре? Ведь
главное началось там...

- Впервые я познакомился с монахами
в 90-м. Специально для китайцев из раз-
ных стран мира проводилась междуна-
родная конференция по шаолинской
традиции. К тому времени мне удалось
исследовать несколько древнекитайских
рукописей, и когда я - единственный ев-
ропеец - выступил с этим докладом на
китайском, это был своего рода шок. Мы
подружились с монахами... Нет, конечно
же, европейцу невозможно подружиться
с китайцем - слишком разное мироощу-
щение. Но у людей, объединенных Тра-
дицией, есть понятие единства судьбы. И
мы стали тесно общаться. Тогда я и поз-
накомился со своим будущим учителем
Дэцянем - самым знаменитым монахом
Шаолинского монастыря...

Не убий

...В 93-м он стал тренироваться в мона-
стыре. Через год ему было разрешено
стать послушником.

Монастырь расположен высоко в горах.
Не отапливался, и жить приходилось при
минус 8 - 10 градусах. На рясу ничего на-
девать нельзя, только под нее. Он пора-
жался, глядя, как от монахов, стиравших в
проруби белье, валит пар. Постепенно и
сам овладел саморегуляцией настолько,
что перестал ощущать холод, носил под
рясой лишь тонкий свитер. В 5 утра - подъ-
ем. Дыхательные упражнения. Общая мо-
литва. Занятие боевыми искусствами. В
Шаолине есть просто монахи, а есть мона-
хи-бойцы. Но обучаются в монастыре все
по единой программе четырем основным
дисциплинам: буддизм, боевые искусства,
традиционная (мы бы назвали ее нетради-
ционной) медицина и гражданские науки -

каллиграфия, стихосложение, история. Он
выбрал боевые искусства, хотя обучался и
всему остальному.

Монахи-бойцы - особая категория
владеющих не просто ушу, но всем ком-
плексом шаолинских боевых искусств.
Стиль там один, но очень много приемов
и 18 видов оружия, начиная с классиче-
ских - мечей, копий, топоров - до таких
экзотических, как серпы, крюки или па-
лочки для еды. Обязательно владение
кулачным боем в разных вариациях, хотя
в ушу удары наносятся главным образом
ладонью. При этом идет мощный выброс
энергии внутрь на один цунь (2,5 см). Та-
кой удар не оставляет внешних следов
или повреждений, но травмирует внут-
ренние органы. В ушу есть много спосо-
бов воздействия на противника как фи-
зических, так и психологических. Чело-
века вообще легко убить. Скажем, уло-
вив ритм сердца, достаточно легким
толчком в грудь вызвать его разрыв. Но
шаолинский монах не имеет права уби-
вать. Поэтому, следуя «удэ» - морали бо-
евых искусств, он старается избегать ва-
рианта «жесткий цигун», при котором
можно убить или покалечить. Проводят-
ся такие приемы, которые вызывают
лишь кратковременную потерю созна-
ния или обездвижение.

- Вы что же, никогда не сталкивались с
агрессией, с необходимостью защитить
себя или беспомощного человека от како-
го-то «качка» или уличного хулигана?

- Приходилось. Но драться необязатель-
но. Есть иные способы.

Ему явно не хотелось развивать тему. И
это понятно. И-цюань, или «кулак воли»,
относится именно к тому кругу тайных зна-
ний, который дается монахам шаолинско-
го монастыря. «Технология» его трениро-
вок - строжайшая тайна. В и-цюань нет
приемов, нет как таковых ударов рукой

или ногой. Есть две ключевые вещи: пер-
вое и главное, как и в любом боевом ис-
кусстве - подготовка  сознания. Человека,
достигшего нужного уровня, невозможно
застать врасплох. В каждый момент вре-
мени он готов к любым экстремальным
ситуациям и неожиданностям. Второе -
способность мгновенного выброса внут-
ренней энергии практически из любой точ-
ки тела и туда, куда идет волевой посыл.
Такое умение обезвредить противника, да-
же не пошевелив рукой - высочайшее ис-
кусство, требующее нескольких лет осо-
бой подготовки.

«Истинный удар исходит из пустоты» -
гласит поговорка, родившаяся в школах
стиля синицюань. Такой удар обладает вы-
сшей поражающей силой, хотя он может
отсутствовать как физическое действие.

-  А как быть с агрессивным, сильным и
озлобленным человеком, который ни с то-
го ни с сего набрасывается на вас, видя в
вас жертву?

- Если на вас напали, значит, вы чем-то
притянули к себе. Чаще всего это ваш
страх или ваша внутренняя агрессивность
транслируются вовне в виде определен-
ных волн, эманаций, которые улавливают-
ся и, как радар, нацеливают на вас.

«Русский» - 
это страдательный залог

- Что ни говори, но двойственность ва-
шей собственной жизни очевидна и доста-
точно странна. С одной стороны, дзэн, ко-
торый вы исповедуете, предполагает со-
зерцательность, невмешательство, пози-
цию типа «все будет, как должно быть, да-
же если будет по-другому». С другой - ва-
ша гиперактивность, время, расписанное
по минутам. Занятия наукой, ушу, лекции в
университетах - сегодня вы в Лондоне,
завтра в Париже. Бываете в элитарных

клубах, знакомы с политиками, богемой...
Как шаолинские заповеди соотносятся с
вашим несомненным жизнелюбием? 

- Для любого шаолинского монаха это
достаточно простой вопрос. Жизнь - это то
пространство, в котором он выполняет
свою миссию добрых дел. Его сердце и со-
знание должны реагировать на мир как
эхо, оставаясь незамутненными, как зер-
кало. Чем шире диапазон твоих интересов,
контактов, тем адекватней реакция, тем
больше ты сможешь помочь людям. Вся
наша жизнь - это постижение кунфу, то
есть «высшего мастерства». Неважно, в
чем оно реализуется - в писательстве, вра-
чевании, боевых искусствах. Это твоя ду-
ховная экзистенция, предназначение... Раз
я был допущен к самым истокам Тради-
ции, то моя миссия - ознакомить европей-
цев с совершенно другими, отличными от
их культурами, другими по способу мыш-
ления и укладу жизни. Я делаю это в сво-
их книгах, лекциях в университетах и через
основанную мной в России и в Европе
школу ушу. Но, знаете, здесь главное - не
самообольщаться. Есть старый даосский
принцип - добившись успеха, сразу же от-
ступай, не пользуйся им...

- Как вы относитесь ко всему тому, что
последние 15 лет происходит с Россией?

- Как этнолог. Есть неизбежные истори-
ческие процессы. В них умирают нации,
исчезают государства. Вспомните Грецию,
Рим, Византию... Возможно, пришел черед
и России. Участие в таком процессе всегда
болезненно. Но это - данность. Правда,
при этом вовсе необязательны такие муки
и конвульсии. И все лишь из-за того, что в
России процесс этот был многократно ус-
корен конкретными людьми. Впрочем, об-
винять кого-то всегда легче, а, разочаро-
вываясь в ком-то, не грех взглянуть и на
самих себя - это был наш выбор пути.

- ...Или навязанный нам?

- Да, во многом это стимулировалось
извне. Но процесс пошел намного быст-
рее, чем ожидалось, и стал неконтроли-
руемым. Попробуйте-ка навязать что-то
англичанам, американцам или тем же
китайцам!.. Российское - это некое осо-
бое, совершенно отличное от других
мышление. Характерный пример «зага-
дочной русской души» - горьковский
Цыганок. На спор взвалил на себя ог-
ромный крест, понял, что не донесет -
помрет, но и сбросить не хочет. А почему
- неизвестно. Вот это и есть русское соз-
нание: знаем, что не вынесем, упадем, но
сбросить не можем. Причина - мистиче-
ская. С одной стороны, глупо, с другой -
подвиг. Китаец на себя никогда такой
крест не взвалит, а европеец всегда во-
время сбросит. Это примеры самостоя-
тельности мышления. У русских же есть
и другое - какая-то особая психорегуля-
ция, непонятная покорность судьбе.
Страдательный залог - залог жизни рос-
сиян. 

- Вы действительно думаете, что все
происходящее сегодня со страной, с нами
- результат какого-то особого русского ха-
рактера или типа мышления?

- У каждой нации, как и у человека, есть
характерные черты. Мы, русские, часто
были достаточно пассивны. Привыкли по-
корно сносить все невзгоды, надеяться на
власть, которая должна решить наши про-
блемы. В какой-нибудь другой стране ми-
ра человек чаще всего рассчитывает на се-
бя самого. Есть и другая беда. Если в Евро-
пе уважение - естественная норма обще-
ния между людьми, то у нас традиционно
неуважение друг к другу. И когда возмуща-
емся фантастическим неуважением вла-
стей и чиновников к народу, их пренебре-
жением к его бедам, нам не на кого пенять,
кроме как на себя.

- Чем вы это объясняете?
- К тому моменту, когда в IХ веке в язы-

ческую Русь пришло христианство, уже
прошла тысяча лет, как умерли Платон,
Пифагор, Конфуций. Исчез Рим, оставив
миру высочайшую культуру, архитектуру,
право. Потом был Ренессанс. А Русь все
так же погружена во мрак и опричнину. В
ХVIII веке Европу просвещали Вольтер и
Дидро, в ХIХ - Гегель и Фейербах... А у нас?
Слава богу, что были Ломоносов, Пушкин,
Чаадаев... Китайцы, давшие миру компас,
порох, бумагу, шелк, фарфор, парус, гео-
графические карты и крупные религиоз-
ные системы - Лао Цзы и Конфуция - ни-
мало не озабочены своим величием. А
русские слишком болеют своей ролью на
земле. От того так нестерпимо остра и ут-
рата былого могущества.

- Что, по-вашему, может изменить ситу-
ацию?

- Сильный и преданный государству уп-
равленческий аппарат - первое, к чему
должна прийти Россия, чтобы вырваться
из круга беды. Духовная интервенция За-
пада - факт уже свершившийся. Ползучая
же демографическая интервенция с Вос-
тока вершится на глазах. Дальний Восток
уже сейчас откровенно тяготеет к Китаю.
Ситуация - между Сциллой и Харибдой. А
самое главное - нет единства нации. Так
что в ближайшие 10 лет Россия вряд ли
сможет играть серьезную самостоятель-
ную роль на мировой арене. Ей остается
лишь функция «срединного» государства,
великого евразийского моста, соединяю-
щего два противоположных мира - Восток
и Запад.

- Что бы вы ни говорили о загадочной
психорегуляции русской души, согласи-
тесь: происходящее - хлесткая историче-
ская пощечина целому народу. Вряд ли он
захочет снести ее.

- Мы говорим о разных вещах. Вы - о
русском народе. Я - о народе, населяющем
Россию. Это не одно и то же. И русская
психология тут уже ни при чем. Идет не-
прерывный процесс ассимиляции. От сме-
шанных браков так же невозможно отго-
родиться, как и от взаимопроницаемости
культур. Говорить сегодня о чистоте крови
и об этнической принадлежности - несерь-
езно. Очень скоро на территории России
будут жить люди, говорящие на том же
русском языке, но психология нации ста-
нет другой.

- Мне жаль. А вам? У вас есть ощущение
родины?

- Я здесь родился и вырос. Мне легче
читать и думать по-русски, хотя я могу это
делать и на других языках. Не знаю... Мне
приходится подолгу жить в других стра-
нах. Комфортнее всего чувствую себя в
Англии. Там четко выстроена жизнь и иде-
альные условия для научной работы.

- А как же Шаолинь?
- Вы ведь задали вопрос Маслову.
Метаморфоза была мгновенной. Время

свернулось, как пергаментный свиток. Пе-
редо мной снова сидел монах с застывшей
тысячелетней улыбкой.

Владимир КЮЧАРЬЯНЦ

«Если в Европе вы чувствуете себя азиатом, а в Азии - европейцем, значит вы
- русский». Уж это точно не о нем. Русский по происхождению, в  Европе он
европеец, в Китае - китаец...
Невероятно, но в Шаолинском монастыре, где он прошел посвящение, в его
честь воздвигнута стела из черного мрамора. Этого может быть удостоен
лишь тот из монахов, кто оставил неизгладимый след в высшем искусстве
Шаолиня - ушу и в самой Традиции.
Синьин. Странствующий орел - так зовут в монастыре 39-летнего доктора
исторических наук, востоковеда Алексея Маслова, обладателя высшей
среди шаолинских мастеров награды - Золотого Дракона, присуждаемого
не только за виртуозное владение боевыми искусствами, но и за выдаю-
щийся вклад в ушу.
Открытое лицо. Острый взгляд светлых, в синеву, глаз. Быстрые, точные
движения. Почти зримое ощущение покоя сжатой пружины...

СТРАНСТВУЮЩИЙ ОРЕЛ 
НИКОГДА 
НЕ СТАНЕТ УБИВАТЬ

Алексей МАСЛОВ:



АМЕРИКАНСКАЯ ДИЕТА
Завтрак: 1 стакан фруктового сока, 1 стакан кофе или чая без сахара.
Понедельник:
обед - 2 яйца, 1 стакан томатного сока, 1 стакан кофе или чая; 
ужин - салат овощной, 1 ломтик подсушенного хлеба, чай или кофе.
Вторник:
обед - 2 яйца, 1 стакан фруктового сока, чай или кофе; 
ужин - шницель, овощи (квашеная капуста), чай или кофе.
Среда:
обед - 2 яйца, 1 стакан томатного сока, чай или кофе; 
ужин - овощ, кусок хлеба, сыр, чай.
Четверг:
обед - 2 яйца,  1 стакан томатного сока, чай или кофе; 
ужин - 2 куска отварного мяса, 1 стакан томатного сока, чай или кофе.
Пятница:
обед - 2 яйца, стакан томатного сока, чай или кофе; 
ужин - рыба отварная, 1 ломтик хлеба, 1 стакан фруктового сока, чай или кофе.
Суббота:
обед - фруктовый салат (2 яблока, 1 апельсин) или из других фруктов; 
ужин - шницель, огурец, стакан томатного сока, чай или кофе.
Воскресенье:
обед - холодное куриное мясо, морковный сок, капуста квашеная, помидор,

кофе или чай; 
ужин - куриное мясо, морковь тертая, помидоры, 1 стакан фруктового со-

ка.
Так питаться надо 14 дней, исключив из своего меню сахар.
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Если у вас неприятности, 
не ищите утешения в еде:
настроение вряд ли улучшится,
а вот фигура испортится точно!

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (136), 17 - 23 августа 2005

Он легкомысленного тона не под-
держал, сразу определяя серьез-
ный подход к теме:

- У нас, медиков, своя градация нор-
мального веса и отклонений от нормы.
А вот депутатов ввели в заблуждение –
людей с лишним весом среди москви-
чей не 25, а все 40 процентов.

- Но когда можно говорить о лишнем
весе? Например, для женщин его крите-
рием является юбка, сшитая 5 лет на-
зад и которую теперь не можешь за-
стегнуть.

- Сойдет и юбка, если пять лет назад
у вас был нормальный вес. Но сущест-
вуют общепринятые в мировой медици-
не оптимальные показатели нормально-
го веса. Один из них – ИМТ (индекс мас-
сы тела). Его легко рассчитает для себя
любой человек: в числителе – ваш вес в
килограммах, в знаменателе – ваш рост,
возведенный в квадрат. Если в резуль-
тате получится величина от 2,2 до 2,5,
вам беспокоиться не о чем, вес в норме.
Например, при росте 167 см, вы долж-
ны весить от 60 до 70 килограммов. Лю-
бой дополнительный килограмм – это
уже лишний вес. Человек и сам тогда
замечает, что привычные физические
нагрузки становятся для него тяжелы,
он потеет, появляется одышка. Можно,
конечно, купить одежду на размер
больше, но лучше не «прятать голову
под крыло», а вовремя заняться собой.

- Сесть на диету или приналечь на
биодобавки, которые обещают потерю
веса до 15 килограммов в месяц?

- С помощью жесткой низкокалорий-
ной диеты действительно можно быст-
ро сбросить вес. Но организм так же
быстро восстановит его, да еще с лих-
вой. Чтобы привести себя в норму без
потери трудоспособности и не вгоняя в
депрессию, потребуется 6 – 12 месяцев.
А действовать лучше по советам специ-
алистов. Вот и адрес: Каширское шос-
се, дом 21. Там москвичей примут каж-
дый день с 9 до 16 часов. Причем толь-
ко 3-5 процентов наших пациентов об-
служиваются в условиях повышенной
комфортности, за деньги, а все осталь-
ные – бесплатно.

- Какие диеты вы предлагаете своим
пациентам, традиционные или ново-
модные, такие, как, например, по груп-
пам крови?

- Диета по группам крови не имеет
под собой научной базы. Наши пациен-
ты избавляются от лишнего веса, если
он не вызван патологическими измене-
ниями обменных процессов, традици-
онным путем: снижением калорийно-
сти ежедневно принимаемой пищи в
сочетании с разумными физическими
нагрузками.

- Моя подруга лечилась от ожирения
в вашем институте стационарно, и не
один раз, а сейчас опять весит 120 ки-
лограммов.

- Мы помогаем людям грамотно из-
бавиться от лишнего веса, но не можем
избавить их от привычек и образа жиз-
ни, которые ведут к ожирению. После
лечения в нашей клинике ваша подруга
получила рекомендации, которые по-
могли бы ей держать вес в норме. Ви-
димо, она ими пренебрегла.

Сегодня любой более или менее гра-
мотный человек знает, что ему нужно
делать, чтобы не набирать лишних ки-
лограммов. Есть одно простое правило
– потреблять с пищей столько калорий,
сколько вы в состоянии израсходовать
за день. Есть еда низкокалорийная и

высококалорийная. Причем производи-
тели продуктов питания идут навстречу
стремлению к стройности. Появились
обезжиренные молочные продукты,
низкокалорийные торты, кондитерские
изделия, мясные продукты из постных
сортов мяса. Свежие овощи и фрукты
сейчас продаются круглый год. То есть
можно питаться вкусно и не набирать
лишних килограммов.

- А могут ли помочь сбросить вес
биологически активные добавки?

- Могут, но именно помочь. И только
те, которые разрешены Минздравом
России и прошли испытания, напри-

мер, в нашем институте. Но не надей-
тесь, что несколько капсул БАДов в
день нейтрализуют неумеренное по-
требление жирного мяса, пирожных и
пива. Лишний вес набирается посте-
пенно: дополнительных 2-3 кусочка са-
хара в день, незапланированная порция
жареной картошки – вот и 50 граммов
лишнего веса в день, а за год – 1,5 ки-
лограмма, а за 10 лет – уже 15!

- Но ведь невозможно после каждо-
го съеденного куска думать: «Сколько
граммов лишнего веса я набрала?»

- И не нужно. Еда должна приносить
удовольствие. Но если вы сегодня «пе-

ребрали» калорий, то израсхо-
дуйте их завтра – идите в бас-
сейн, поиграйте с детьми в во-
лейбол, отправьтесь на лыжную
прогулку и получите радость от
сжигания калорий! 

- Все-таки слишком много
хлопот с этими килограммами.
Может, не стоит так о них бес-
покоиться?

- Тогда они побеспокоят вас.
Во многих случаях такие серь-
езные заболевания, как диа-
бет, остеохондроз, другие па-
тологические изменения внут-
ренних органов имеют в своей
основе лишний вес. Дело в
том, что в человеческом орга-
низме изначально заложен ме-
ханизм поддержания нормаль-
ного веса. В идеале в 55 лет вы
должны весить столько же, как
и в 25, если этот механизм
функционирует. Но мы с юно-
сти начинаем его ломать. Пот-
ребность в физическом дви-
жении так же естественна, как
потребность в пище, в воздухе.
Но мы, горожане, обездвиже-
ны с детства. Специалистов
особенно беспокоит тот факт,
что увеличивается количество
детей с лишним весом. Физи-
ческое движение на свежем
воздухе они заменяют компь-
ютерными играми и сидением
перед телевизором с чипсами
и кока-колой.

- Минкаил Гаджиевич, пред-
положим, человек собрался с
силами и сумел избавиться от
лишних килограммов с помо-
щью диетологов и оздорови-
тельных мероприятий, как ему

не потерять завоеванные с таким тру-
дом позиции?

- Соблюдать очень простые правила:
основной объем пищи принимать в
первой половине дня, желательно раз-
бив его на 4-5 приемов, постараться ор-
ганизовать себе полноценный обед и
завтрак, чтобы на ужин приходилось не
более 10 процентов ежедневно потреб-
ляемых калорий. Не нужно жалеть на
это усилий, они того стоят. Стройная,
подтянутая фигура – это не только кра-
сиво. Это признак здоровья и физиче-
ского, и душевного.

Наталья КРАСОВА

Всвоей практике она широко приме-
няет и достижения народной меди-
цины. Вот некоторые из ее реко-

мендаций, которые помогают избавиться
от лишнего веса.
� При ожирении и других нарушениях
обмена веществ можно пить настой гор-
ца птичьего. 2/3 ст. л. этой травы залить
2 стаканами кипятка, нагревать на кипя-
щей водяной бане, помешивая, 15 мин.,
охлаждать 45 мин., процедить. Выпить в
течение дня перед едой.
� Также для борьбы с ожирением можно
использовать настой корня петрушки: 2 ч. л.
измельченных корней залить в термосе 0,5
л кипятка и оставить на ночь, утром проце-
дить. Пить по 1 ст. л. 3-4 раза в день.

� Периодически 1 раз в неделю по-
лезно устраивать разгрузочный рисо-
во-яблочный день, съедая 3 раза в
день рисовую кашу, приготовленную
из расчета 25 г риса на 1 стакан моло-
ка, и 0,8-0,9 кг яблок.
� Свежий сок капусты белокочанной
рекомендуется пить тучным людям 3-4
раза в день за 30 мин. до еды, начиная
с 0,5 стакана на прием и увеличивая
его количество до 1 стакана в течение
3-4 недель. Это прекрасное средство
от лишнего веса.
� Очень полезны людям, страдаю-
щим ожирением, апельсины. Все цит-
русовые помогают очищению крови и
кровеносных сосудов. Можно при ожи-

рении употреблять в пищу тыкву в сы-
ром, вареном, жареном, печеном, кон-
сервированном, засушенном виде. Из
нее готовят салаты, супы, каши, плов.
� Солевые ванны также способствуют
избавлению от лишнего веса: 2-3 кг
поваренной или морской соли, поме-
щенной в тканевый мешочек, подве-
сить к крану с горячей водой при на-
полнении ванны. Температура солевой
ванны - 35-38оС, продолжительность
10-12 мин. Курс лечение - 15-30 проце-
дур.

При общем истощении, заболевании
легких, повышенной возбудимости со-
левые ванны не рекомендуются.
� Избавиться от отложения жира на
животе помогут ванны с добавлением
пищевой соды.
� При ожирении эффективна русская
баня. Однако учтите, что при заболева-
ниях сердца и сосудов, ОРЗ, пневмо-
нии, бронхите, беременности, воспали-
тельных заболеваниях (в том числе ко-
жи), обострении суставного ревматиз-
ма баня противопоказана. Применение
бани не совсем здоровым людям без
совета врача не рекомендуется.

ТРЕНИНГ
«СТРОЙНАЯ
ФИГУРА»

Снизить вес можно не толь-
ко диетой, но и выработав у
себя определенные прави-
ла отошения к пище.

1. Не отвлекайтесь во время еды. Если вы,
к примеру, начинаете читать за столом, то уже
не обращаете внимания на то, что, сколько и
как вы едите.

2. Тщательно пережевывайте пищу и, пока не
проглотите ее, не тянитесь за новой порцией.

3. Старайтесь не есть в одиночестве. При-
сутствие за столом другого человека будет
напоминать вам о необходимости умерить
свой аппетит.

4. На вашем столе всегда должно быть ра-
зумное количество еды, дабы рефлекс об-
жорства не возобладал над вашим разумом.

5. Старайтесь растягивать время приема
пищи. Помните, что сигнал об утолении голо-
да поступает в головной мозг лишь через 20
минут после того, как человек начал есть.

6. Не съедайте все блюдо до конца. Если
даже вы с детства приучены не оставлять ни-
чего на тарелке, то все-таки критически по-
смотрите на себя, к чему это, возможно, при-
вело.

7. Супруги должны поддерживать друг дру-
га в желании ограничивать количество съеда-
емых продуктов.

8. Если между обычными приемами пищи
вас потянет на то, чтобы непременно съесть
что-то, ни в коем случае не тянитесь за кон-
фетами, печеньем, шоколадом, пряниками
или прочими сладостями, лучше пожуйте яб-
локо или погрызите морковь.

9. Если у вас неприятности, не ищите уте-
шения в еде, старайтесь просто избегать ссор
- не одну представительницу слабого пола
они приводили к перееданию. Расстроенная,
а тем более рассерженная женщина часто
просто забывает о любой диете и ест все, что
ей попадется под руку.

10. Вставайте из-за стола с легким чувст-
вом ненасыщенности.

11. После приема пищи не поддавайтесь
состоянию расслабленности. Планируйте де-
ла, связанные с движением (ведь любую еду
должны «оплатить» мускулы). Иначе новые
жировые прослойки, или так называемый
целлюлит, вам гарантированы.

12. Снизить чувство голода поможет аро-
матерапия. Как только появляется желание
перекусить во внеурочное время, подносите к
носу флакончик с эфирными маслами. Осо-
бенно эффективны в этих случаях масла бер-
гамота или укропа, которые можно просто
капнуть (1-2 капли) на носовой платок. Цент-
ры голода и обоняния находятся в головном
мозгу рядом и влияют друг на друга. Потому
аромат забивает на некоторое время даже са-
мое острое чувство голода.

13. И еще... Призовите на помощь тренинг
выжидания. В первую неделю потерпите 6 ми-
нут, прежде чем тянуть руку во внеурочное
время к каким-либо продуктам, во вторую не-
делю наберитесь терпения уже на 10 минут и
так далее, по нарастающей. Если на четвертой
неделе вы дойдете до 20 минут, значит, пер-
вый раунд сражения с лишними калориями
вами выигран!

Евгений АЛЕКСАНДРОВ,
психолог

Уже много лет кандидат медицинских наук Зинаида
Вуколова успешно использует лечебное голодание в
борьбе со многими заболеваниями, в том числе и с
ожирением.

НИЧЕГО ЛИШНЕГО!

КИЛОГРАММЫ, 
КОТОРЫЕ МЫ НАБИРАЕМ

Как сказал один киногерой Калягина: «И есть хочется, и худеть хочется».
Половина человечества страдает от недоедания, вторая борется с послед-
ствиями своей пищевой распущенности. Уж до чего дошло – проблемой
ожирения москвичей озаботились столичные законодатели, доведя до на-
шего сведения пугающую статистику: четверть населения Москвы страдает
от лишнего веса. Но честно говоря, как-то не верится. По дороге в НИИ пи-
тания РАМН, что на Солянке, с пристрастием оглядывала окружающих. Да,
худых людей почти нет. Но, как известно, есть три степени полноты: первая
вызывает зависть, вторая – улыбку, третья – жалость. Вот такими доморо-
щенными наблюдениями и поспешила поделиться с заместителем директо-
ра института по научной работе Минкаилом Гаджиевичем ГАППАРОВЫМ.
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ТЕНЕВЫЕ ИГРЫ 
ЧИНОВНИКОВ
Функционеры российской федерации

легкой атлетики в преддверии мирового
первенства в Хельсинки, завершивше-

гося на днях, наметили для своей националь-
ной сборной лишь четыре золотые награды.
Мол, больше не потянем.

Там, в кулуарах, шли игры, вовсе неведомые
для простого российского болельщика. Почему
говорилось о четырех, а не о восьми медалях,
тем более что на предыдущем мировом первен-
стве в Париже на счету россиян было шесть на-
град высшей пробы? Получается, чиновники от
спорта сознательно занижали планку достиже-
ний. Теперь можно бравировать: дескать, план
перевыполнили - семь золотых. Слава нам!

Остается предположить, что руководители
отечественной легкой атлетики, видимо, знали
о, мягко говоря, возможных скандалах в стане
родной сборной. И поэтому всенародно заявля-
ли еще задолго до стартов о скромных планах.
Потому что явно кто-то из атлетов мог подвес-
ти. В самом деле, для чего нужно было везти в
Хельсинки «туристов» в лице прыгуний в дли-
ну, в высоту и в тройном? «МС» по ходу сорев-
нований сообщала, что эти спортсмены просто
не вышли в соревновательный сектор. По офи-
циальной версии - из-за травм. Согласно дру-
гим источникам, часть наших атлетов поберег-
ла силы для коммерческих стартов, по итогам
которых организаторы платят очень солидные
гонорары, несопоставимые с наградами в ми-
ровом первенстве.

Плюс ко всему, казалось, даже верные кан-
дидаты на «золото» не всегда были готовы его
завоевать. К примеру, Наталья Садова в мета-
нии диска, увы, только вторая, хотя едва ли не
все наши эксперты заранее сулили ей первую
позицию. И в метании ядра отечественная при-
ма Светлана Кривилева вовсе осталась за чер-
той призеров. В прыжках с шестом Павел Гера-
симов лишь третий, в прыжках в высоту росси-
яне пропустили вперед никому не известного
украинца. И в беге на 800 метров очень мы рас-
считывали на своего любимца - Юрия Борза-
ковского, а его тоже опередили...

Конечно, как тут было не подстраховаться
руководителям нашей федерации легкой атле-
тики?! Теперь они на фоне четырех обещанных
золотых - герои дня. Кстати, после почина
Олимпиады Ивановой в ходьбе на 20 километ-
ров долго мы искали «золотые прииски» в
Хельсинки, пока, что символично, вторую на-
граду не принес команде именно мастер ходь-
бы на 50 (!) километров Сергей Кирдяпкин.
Дальше всех метнула молот Ольга Кузенкова.
Как всегда, блестяще выступила прыгунья с
шестом Елена Исинбаева, установившая новый
мировой рекорд - 5 метров 1 сантиметр. Юлия
Печенкина пулей преодолела 400 метров с
барьерами. Татьяна Томашова безупречно про-
бежала полторы тысячи метров. Наконец, в эс-
тафете 4х400 россиянки завоевали седьмую
высшую награду для своей сборной.

Можно ликовать? Как бы не так: у тех же
американцев «золота» ровно в два раза боль-
ше - 14.

21Стадион для всех
Часть наших атлетов, 

видно, приберегла силы 
для коммерческих стартов, 

где гонорары больше
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...При входе в спор-
тивный городок глав-
ной арены страны на
специально отведен-
ной площадке - ог-
ромная вереница ав-
тобусов. Любители
спорта из столич-
ных и подмосковных
предприятий целыми
коллективами прие-
хали в Лужники.
Здесь, как и в былые
годы, с размахом от-
метили День физ-
культурника.

На уютную арену пожаловали
и гости, например, из горо-
да Иванова. Илья Левин и Игорь Ершов, вось-

ми и десяти лет, бежали в семейной эстафете.
- Мы с родителями в одиннадцать вечера выеха-

ли из Иванова, в Москве были около пяти утра, -
рассказывает Илья. - Я почти не спал, очень волно-
вался. Хотел непременно первое место занять. В
Лужники уже второй год приезжаем.

В руках мальчишек вижу симпатичные призы.
- Сладости за победу получили, - улыбается Илья.

- Наша семья, как и в прошлом году, стала первой в
эстафете, Ершовы - третьи.

Ребята не только с легкой атлетикой дружат.
Илья Левин, к примеру, играет в бадминтон и тен-
нис, Игорь Ершов имеет зеленый пояс в экзотиче-
ском виде борьбы - таэквондо.

- Порвем канат на мелкие кусочки, но обязатель-
но выиграем! - эмоционально говорил внушитель-

ных габаритов мужчина своему собеседнику. Тот
согласно кивал головой. Попробуй тут возрази,
когда перед тобой такой гигант - сильный, неук-
ротимый.

Действительно, дружная команда Краснопрес-
ненского завода железобетонных конструкций
почти не оставила шансов в финальном поедин-
ке водителям Зеленоградского автокомбината.
Есть победа!

- На нашем заводе прекрасные условия для
занятий спортом, - едва отдышавшись, говорит
тот самый гигант - Владимир Пешехонцев. - Счи-
таю, это во многом удерживает людей от со-
блазна уйти на другие предприятия. Я вот рабо-
таю арматурщиком на Красной Пресне уже 14
лет, держу себя в тонусе. А на днях у меня дочка
родилась. Согласитесь, хороший подарок я сде-
лал себе здесь, в Лужниках.

Партнер Владимира Пешехонцева по команде,
слесарь Леонид Мартасов, тоже с накачанными
мышцами человек, трудится на ЖБК всего тре-
тий год, но успел оценить заботу начальства о
своем здоровье.

- У нас отличный спортзал, там после работы с
удовольствием штангу толкаю, гантели подни-
маю, чувствую себя просто замечательно, чего и
всем желаю, - доброжелательно заметил чемпи-
он по перетягиванию каната.

...С удивлением наблюдаю, как седовласая
женщина после короткого разбега летит в сектор
прыжков в длину. Результат не гроссмейстер-
ский, зато аплодисменты окружающих она за-
служила сполна.

- Что вы, я еще не пенсионерка - ни по возрас-
ту, ни по характеру, - отмела всякие подозрения

Клавдия Георгиевна Быховая, отделочница домо-
строительного комбината № 3. - В юности играла и
сейчас поигрываю в свой любимый волейбол. Еще
коньки, лыжные гонки, плавание очень люблю. По-
моему, жить интереснее, когда дружишь со спор-
том.

Алексей Огурцов из Одинцова привез в Лужники
всю свою семью. Даже двухлетнюю дочку Вику. По-
движная, игривая девочка резвилась тут же, в ком-
пании взрослых.

- Не жаль было такую кроху рано утром беспоко-
ить? - интересуюсь у главы семейства.

- Мы всегда вместе, в точности соответствуем
девизу «мама, папа, я - спортивная семья», - лу-
каво прищурившись, отвечает Алексей. - Забег
свой выиграли, там вместе со мной и супругой
Леной бежал сын Игорь. Леночка еще в длину
прыгала - можно сказать, выступили по полной

программе. Я, правда, немножко подка-
чал: травма помешала поучаствовать в
турнире по армрестлингу. Шансы были
неплохие, ведь специализируюсь в руко-
пашных боях...

Кстати, по своему месту жительства - в
Одинцове - Алексей Огурцов ведет дет-
скую секцию по рукопашному бою. Эх, та-
ких бы энтузиастов побольше в каждом
районе!

Фото Александра МАТЮШКИНА

ЦСКА еще рассчитывает, и не без неко-
торых оснований, что сможет нагнать
убежавший вперед «Локомотив» в

отечественном первенстве. Разборка меж-
ду лидерами ожидается жаркой. Однако
она, на мой взгляд, весьма предсказуема.
Рискну предположить, что «Локо» уже не
упустит очередных золотых медалей.

Впрочем... Скучно, когда все ясно. Хочет-
ся, чтобы интрига в чемпионате сохраня-
лась как можно дольше. Для этого доста-
точно осечки «Локомотива» и уверенной
поступи тех же ЦСКА, питерского «Зенита»
и, к слову, совсем немного отстающих «Ру-
бина», «Москвы» и «Спартака». Совсем уж
некстати на финише сезона было бы неква-
лифицированное, а подчас и предвзятое су-
действо, в некоторых случаях, не исключаю,
щедро оплаченное представителями тене-
вых структур. Начнем мы когда-нибудь чест-
но играть? Вопрос почти риторический...

ЦСКА был хорош на фоне «Торпедо»,
идущего на седьмом месте в таблице. На
послематчевой пресс-конференции настав-
ник торпедовцев Сергей Петренко признал-
ся журналистам, что некоторые его подо-
печные вышли на поле, ощущая неизбеж-
ность поражения, - ведь играли против об-
ладателя Кубка УЕФА. С подобным настро-
ем, конечно, трудно добиться успеха во
встрече с одной из лучших европейских ко-
манд, какой по праву считают нынче сто-
личных армейцев. Спрашивается, а какова
роль главного тренера «Торпедо»? Он, кро-
ме прочего, должен быть и психологом. С
себя-то господин Петренко, получается,
снимает ответственность за откровенно
слабую психологическую подготовку своих
футболистов?

В общем, 2:0 - в пользу ЦСКА. Почти без
шансов для «Торпедо» по ходу матча. Одна-

ко как бы эта победа не стала пирровой для
питомцев Валерия Газзаева: в последнее
время они выступают ни шатко ни валко.
Тем не менее армейцы после успеха пере-
местились на второе место в таблице: с
«Зенитом» равные показатели, лишь раз-
ница забитых и пропущенных мячей у сто-
личных мастеров лучше.

...Редко кем восхищаюсь в отечествен-
ном первенстве. Но есть у нас юная, восхо-
дящая «звезда», чьей игрой, по-моему,
нельзя не восторгаться. Это полузащитник
«Локомотива» Данияр Билялетдинов. Лег-
кий, техничный, неудержимый! Он так
«раскачивает» финтами соперников, что те
просто теряют голову. Если Данияр и даль-
ше будет столь же строг к себе, как сейчас,
непременно должен вырасти в супермасте-
ра, и не только российского футбола. Вот
так еще здорово поиграет сезон-полтора, и
его непременно позовут на Запад. И уедет,
если не увидит для себя перспектив в род-
ном чемпионате. Кстати, не самый плохой
вариант: играет же в одном из сильнейших
клубов мира, итальянском «Милане», укра-

инец Андрей Шевченко. Как играет!
Европа в восторге. Почему бы рос-
сийскому футболисту Данияру Биля-
летдинову не попасть, скажем, в зна-
менитый «Реал»? Тоже стал бы на-
шей национальной гордостью.

Однако я размечтался. В реалиях
Билялетдинов и его клуб «Локомо-
тив» весьма неплохо сыграли в Вене
против «Рапида». Данияр творил там
что-то невероятное: обыгрывал по
нескольку соперников, создавая для
себя и партнеров голевые моменты.
А счет всего - 1:1. Результат доброт-
ный, но нельзя дарить оппонентам
такие выигрышные матчи! Могли
железнодорожники даже упустить
спасительную на последних минутах
ничью...

В стартовых встречах Кубка УЕФА
самарские «Крылья Советов» побе-
дили дома белорусский клуб «БАТЕ»
- 2:0, а питерский «Зенит» добился
результативной ничьей в гостях с ав-
стрийским «Суперфундом» - 2:2.

КУДА СКЛОНЯЮТСЯ ЗВЕЗДЫ

ПРОБЕЖАЛСЯ - 
ПОЛУЧИ СЛАДОСТЬ!

Минувшая неделя оказалась богатой на фут-
больные события. Сыграли пропущенный матч
российского первенства «Торпедо» и ЦСКА, а
земляков-железнодорожников после успеха в
серии с македонскими «Работничками» в евро-
пейской Лиге чемпионов ждал более серьезный
клуб - «Рапид» из Вены.
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ЗАСОЛИТЬ
МОЖНО - 

ЕСТЬ
НЕЛЬЗЯ!
«Хрен на своем уча-

стке я выращиваю уже
10 лет, а корешки у не-
го толщиной в палец.
Вот и приходится ис-
пользовать в засолку
только листья расте-
ний. Подскажите, как
добиться получения
крупного корнеплода?

Андрей 
КАРАБАНОВ».

Хрен может произра-
стать на одном месте
пять и более лет. Одна-
ко при этом его корни
становятся слишком
жесткими. Для заготов-
ки наиболее пригодны
корни одно-двухлетних
растений. В промыш-
ленном производстве
под хрен отводят уча-
сток с низко стоящими
грунтовыми водами, с
суглинистой или супес-
чаной почвой, имею-
щий глубоко пахотный
слой. Дело в том, что
сильно разветвленный,
толстый, мясистый ко-
рень хрена способен
проникать в почву на
глубину двух и более
метров, достигая в
диаметре 8-10 см. 

В диком виде расте-
ние с успехом осваива-
ет старопахотные зем-
ли, старые свалки му-
сора, приречные участ-
ки и обочины дорог. На
приусадебном участке
целесообразно сажать
его вдоль забора или
по углам садового уча-
стка. Однако не забы-
вайте контролировать
его разрастание, тща-
тельно убирая ненуж-
ные растения, иначе он
займет весь участок.

Для ухода за хреном
достаточно трех-четы-
рех рыхлений почвы и
постоянной прополки.
При необходимости
растения подкармли-
вают минеральными
удобрениями. От бо-
лезней и вредителей
его защитит опыление
табачной пылью с из-
вестью (30-40 г/м2).

Виталий 
ЗАЗИМКО, 

кандидат
сельхознаук
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Национальные блюда
российские туристы едят порой
с таким азартом, 
как и аборигены не рискуют

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
В первой половине августа с кустов

красной и белой смородины нарезают че-
ренки длиной 30-40 см и диаметром 6-8
мм, обрабатывают их ростовым вещест-
вом (гетероауксин) и высаживают под
пленку. Половина черенков через два с по-
ловиной месяца превращается в полно-
ценные саженцы. С черной смородиной
можно пока не торопиться.

Если у капусты (всех видов) листья
мельчают, приобретают фиолетовый отте-
нок, значит, растениям не хватает фосфо-
ра. Две подкормки с промежутком в де-
сять дней суточным настоем двойного су-
перфосфата из расчета 20 г на 1 м грядки
исправят положение. Картофелю и свекле
чаще всего не хватает калия. На это указы-
вает бледная каемка на листьях картофе-
ля, переходящая в краевой ожог, подвяда-
ние и пожелтение старых листьев. В пер-
вом случае поможет сухая подкормка дре-
весной золой - стакан на один погонный
метр рядка - с последующей заделкой ее в
почву, а во втором - сульфат калия: 30-40
г на 10 л воды на 1 м2 грядки.

Нельзя задерживаться со сбором
яблок! Иначе продолжительность их хра-
нения может сократиться на 2-3 месяца.

Ягодные кустарники после сбора
урожая подкармливаем и проводим рых-
ление.

У малины после сбора урожая вы-
резаем отплодоносившие побеги, а моло-
дые побеги прищипываем.

На лозах винограда удаляем вер-
хушки побегов. Это способствует лучшему
созреванию ягод и накоплению питатель-
ных веществ. Крупные листья, загоражи-
вающие грозди от солнца, тоже обрезаем.

При уборке огурцов их выкручива-
ют, а ножом не срезают. Стебли огурцов
очень ломкие и чувствительные. Если при
срывании плодов они повреждаются, то
это может приостановить развитие расте-
ния. При сборе огурцов надо также внима-
тельно следить, чтобы не наступить на
стебли и не раздавить их. Огурцы следует
срезать в середине стебля.

Взрослые плети при сборе огурцов
не следует перекладывать с места на мес-
то, а особенно переворачивать. Как прави-
ло, листья плетей обращены к свету, если
же их перевернуть вниз, тогда листья по-
стараются занять прежнее положение, но
сам процесс этого может их ослабить до
такой степени, что они начнут желтеть, их
завязи перестанут расти, плеть станет ма-
лоплодна или совсем бесплодна.

При сборе огурцов обязательно
удаляют все уродливые и переросшие
плоды, так как они задерживают форми-
рование здоровых плодов.

с
а
м

 с
е
б
е
 к

у
л
и
н
а
р

Р
а
з
д

е
л

 в
е

д
е

т
 Т

а
т
ь
я
н

а
 Ч

И
Р

К
О

В
А

С
А
Д

-О
Г
О

Р
О

Д

Его название связано с
значительным событием
христианской истории.

Незадолго до своих страда-
ний Иисус Христос в сопрово-
ждении своих учеников Петра,
Иакова и Иоанна поднялся на
гору Фавор. И вдруг его лицо
просияло, как солнце, а одеж-
ды сделались белыми, как
свет. И тут раздался голос:
«Сей есть сын мой возлюб-
ленный...» Спас на горе - стал
называться праздник, кото-
рый 19 августа отмечается
церковными богослужениями.
Но в народе за ним  прочно
укоренилось название Яблоч-
ный Спас. В храмах в этот
день освящают яблоки, кото-
рые согласно православной
традиции именно с этого дня
разрешается есть. Обычай
этот имеет и философский
смысл.  Вначале плоды незре-
лы и невкусны. Потом налива-
ются соком и созревают. Так и
человек  может быть некраси-
вым и греховным. Но по мере
работы над собой, нравствен-
ного самосовершенствования
он проникается светом Божь-
им и преображается.

В день Яблочного Спаса пе-
кут пироги, блины с яблоками,
грибами, ягодами, всем тем,
чем одаривают нас сад, ого-
род и лес.

В свою очередь мы предла-
гаем вам собрать празднич-
ный стол,  изюминкой которо-
го будет яблоко.

Галушки яблочные

Очистить 8 -10 яблок, нате-
реть на терке или нарезать
тонкими ломтиками и залить 1
стаканом молока. Взбить бел-
ки от 4 яиц. Смешать с желт-
ками, растертыми с сахаром
(1 столовая ложка) и солью,
(по вкусу). Добавить пшенич-
ную муку (3 стакана) и, соеди-

нив с яблоками, замесить тес-
то. Слепить галушки и сва-
рить их в подсоленной воде до
готовности.

Салат из свеклы и яблок

Яблоки (2 шт.) очистить, уда-
лить сердцевину и мелко на-
шинковать. Затем соединить с
отваренной свеклой (2 шт.). За-
править лимонной кислотой,
сахаром (2 ч.л.), добавить 1 ст.
л. сметаны. Выложить  в салат-
ницу горкой, украсить долька-
ми яблок, сверху полить остав-
шейся сметаной.

Воздушный пирог с яблоками

Яблоки, лучше всего анто-
новку (300 г), обмыть в холод-
ной воде, разрезать на не-
сколько частей, удалить се-
мечки. Положить яблоки на
сковороду, подлить немного
воды и испечь в духовом шка-
фу. Печеные яблоки проте-
реть сквозь сито, в получен-
ное пюре всыпать сахар и, по-
мешивая, варить, пока пюре
не загустеет и не перестанет
стекать с ложки. Яичные бел-
ки (6 яиц) влить в кастрюлю,
хорошо охладить и взбить
венчиком до образования гус-
той пены. Во взбитые белки
влить при быстром размеши-
вании венчиком горячее моло-
ко. Смешать с яблочным пю-
ре. Приготовленную массу вы-
ложить в виде горки на сма-
занную маслом сковороду,
сверху поверхность сгладить
лезвием ножа. Поставить на
10-15 минут в духовой шкаф,
чтобы пирог подрумянился и
поднялся. Как только пирог
будет готов, его надо пода-
вать к столу, иначе он осядет.
Подают пирог  в той же посу-
де, в которой он выпекался, а
сверху его посыпают сахар-
ной пудрой.

Летнее изобилие фруктов и
овощей самым благотворным
образом сказывается на аппе-

тите. Хочется все отведать, особенно
оказавшись на отдыхе в чужой стра-
не. Национальные блюда российские
туристы едят с таким азартом, как и
аборигены не рискуют. Результат не
заставляет себя ждать...

Болезнь путешественников - так
называют медики диарею. Хотя по-
нятно, это заболевание кишечника
можно подхватить, купив фрукты в
магазине, который находится рядом
с домом. Пусть в вашей аптеке, до-
машней и туристской, всегда будут
нужные препараты. Так, при рас-
стройстве кишечника медики сове-
туют принимать имодиум, при взду-
тии живота - активированный уголь,
при болях - но-шпу. Хорошо помо-
гает в этих случаях и настой плодов
черники. Положите столовую ложку
сушеных плодов в эмалированную
посуду, залейте стаканом кипятка и
10 минут варите на малом огне.
Процедите и давайте больному по
полстакана 3 - 4 раза в день. Плоды
черники можно заменить  плодами
черемухи, соплодьями (шишками)
ольхи, травой зверобоя, корневища-
ми лапчатки или кровохлебки, ли-
стьями грецкого ореха.

Одна из главных опасностей диа-
реи - обезвоживание. Особенно это
опасно для маленьких детей, пожи-
лых людей с ослабленной иммунной
системой. Чтобы не допустить обез-
воживания, кандидат медицинских
наук Зинаида Вуколова советует:

- Пейте больше воды или безал-

когольных напитков. При рвоте де-
лайте это часто, но понемногу.

- Для  возмещения потери соли и
сахара отожмите сок из двух све-
жих апельсинов, добавьте половину
чайной ложки соли, две чайные
ложки меда и долейте водой до 0,3
л. Пейте по стакану каждые полчаса
до тех пор, пока состояние не улуч-
шится.

- Настои таких трав, как ромаш-
ка, тимьян, имбирь, мята и фен-
хель, обладают мягким антисепти-
ческим действием и помогают
снять колики в животе. 

- Хорошо  снимает воспаление в
кишечнике неподслащенный сок
черной смородины или черной бу-
зины.

Когда станет лучше, постепенно
возвращайтесь к нормальному пи-
танию. Начните его с риса. Ешьте
каждый день йогурт с живыми
культурами, это восстановит баланс
кишечной микрофлоры, а прием
витаминов и микроэлементов помо-
жет восстановить баланс питатель-
ных веществ в организме.

Аак избежать диареи 
во время путешествия

- Пейте и используйте для чистки
зубов только стерилизованную, ки-
пяченую или бутилированную воду. 

- В ресторанах просите откры-
вать бутылки воды при вас. Ешьте
только пищу, которую подают горя-
чей. И отказывайтесь от той, кото-
рую подогревали или держали теп-
лой на протяжении длительного
времени.

ЧЕМ СПАС ОДАРИТ
19 августа – один из самых любимых в народе
праздников - Яблочный Спас. Он пахнет аро-
матом спелых яблок. Радует глаз яркими крас-
ками этого вкусного и сочного плода. 

Вид плодоносящей яб-
лони приводит в вос-
торг любого садовода.

Но, как частенько бывает,
вместе с радостью приходят
и огорчения. Причина тому -
на первый взгляд безобид-
ная бабочка темно-серого
цвета с волнистыми линия-
ми на крыльях. Называется
она плодожорка. Обживает-
ся на яблонях в конце их
цветения - каждая самочка
откладывает на листьях до
120 яиц. Появившиеся по-

том гусеницы вгрызаются в
мякоть яблока, затыкая
входное отверстие огрызка-
ми с паутиной, выедают се-
мена, нередко повреждая и
одно-два соседних плода.
Яблочки загнивают и, есте-
ственно, опадают на землю.
Плодожорка дает от одного
до трех поколений в год. 

Однако на вредительницу
можно найти управу. Преж-
де всего надо не лениться
ежедневно собирать пада-
лицу. Все, что не пошло в

переработку, закапывается
поглубже в землю. Необхо-
димо также очищать отмер-
шую кору яблони весной и
осенью - за ней могут скры-
ваться коконы. Ловчие поя-
са на штамбах деревьев то-
же способствуют успешной
борьбе с вредительницей. И
наконец, опрыскивание ин-
сектицидами, которые име-
ются в продаже в широком
ассортименте, нанесут пос-
ледний сокрушительный
удар по плодожорке.

КРЫЛАТАЯ НАПАСТЬ

ЦВЕТЫ 
В КАПУСТЕ
Много лет на своем дачном

участке мы выращивали
одни овощи. Но однажды

решили, что от этого он выгля-
дит слишком уныло. Мы взяли
отслужившие свой век стеклян-
ные и пластмассовые плафоны
от домашних светильников, на-
сыпали в них плодородной поч-
вы и посадили туда настурции,
анютины глазки, ипомею, пелар-
гонию, махровую петунию. Вазы
с цветами установили среди гря-
док. Получилось очень красиво и
оригинально... Представьте се-
бе: из густой свекольной ботвы
вдруг показываются цветы. По-
том эта идея перешла на плодо-
вые деревья. Мы повесили на
скелетные оголенные ветки каш-
по с цветами, и  они среди яблок
и груш чем-то стали напоминать
светлячков.

Ольга 
ДЕСЯТСКАЯ

ЧТОБЫ НЕ ОТСТАТЬ
В ПУТИ



А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
581 год. Ураган, свирепствовавший в Галлии 7 дней,

вырывал деревья, заборы, разрушал дома на побережье
и «катал людей перед собой до смерти».

746 год. С середины августа до начала октября в За-
падной Европе – сильное потепление. В Италии – ливни.

В записях о 991 годе германские хроники зафиксиро-
вали внезапное появление из-под земли огня, который
вызвал пожары в нескольких городах. Этому способст-
вовала засуха, которая сменилась сильными дождями
во время уборки хлеба. Урожай погиб.

1150-1151 годы. Два лета подряд приносили такую
сушь, что княжеские дружины в ряде мест могли пеш-
ком переходить Днепр. В Западной Европе в августе на-
конец закончилась сильная жара, которая длилась с пер-
вых дней весны.

1370 год. В ночь с 22 на 23 августа в Москве сильная
гроза.

Засуха в Новгородской земле в 1383 году. «Помраче-
ние на многы дни и нощи»: птицы падали на землю, не
видя, куда лететь, «а людие не смеяху ездити и по озе-
рам, и по рекам». А спустя четыре года все было наобо-
рот: от великих летних дождей переполнились реки и на-
чались наводнения.

В 1412 году в Нижнем Новгороде снова засуха («ме-
женина»). Но уже в конце августа Русская земля страда-
ла от высокого половодья: «...вода велика во всех ре-
ках».

В 1422 году 18 августа сильный пожар пережила Мо-
сква: «...в полночь загорелося, а назавтрее о полудни
преста гореть».

20 августа 1508 года в Новгороде в результате засухи
произошел пожар, который «не бывал ни в прежних ле-
тах, ни в летописцах». Он бушевал два дня. Погибли 3315
человек. А на Волхове отмечен сильный шторм: «Бысть
вихрь велик Волхова реки суды велики с людмы и с жи-
воты ношаше и в огнь вметаше, а иные вихром в воде
потопаше».

В 1570 году в Германии выдалось необычайно дожд-
ливое лето с заморозками.

20 – 23 августа 1721 года наблюдались необычайные
подъемы воды в Москве-реке.

1797 год. «Августа 21 дня от северной страны была
ужасная туча на град Устюг с великим громом, вихрем и
крайне частым крупным градом, каким как в святых цер-
квях, так и в домах жителей окончины извыбил, которые
по счислению управы благочиния оказалося в убытке на
1470 рублей 97 копеек».

Ранние морозы в августе 1822 года истребили посе-
вы и овощи в Черниговской губернии.

Во второй половине августа 1841 года в Рузском уез-
де Московской губернии в сжатом озимом хлебе появи-
лись черви, которые не погибли ни при сушке зерна, ни
при обмолоте, поедая после сева молодые посевы.

21 августа 1869 года в Шемахе и на Кубани в резуль-
тате землетрясения разрушено 227 домов, повреждено
около 4500. Уцелело только 127, из них 103 – деревян-
ных.

1888 год. Сильный ливень 19 августа размыл полот-
но железной дороги в районе Синельникова.

Подготовил Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО
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Прогноз по Москве 
с 17 по  23 августа 2005 года

На календаре - середина августа. В старину
на Руси по этим дням старались угадать, каки-
ми будут осень и даже первые дни зимы. В
среду столица окажется на гребне западного
антициклона, центр которого уже подошел к
югу Балтийского моря, и при переменной об-
лачности существенных осадков в столице не
ожидается. Ветер подует с северо-запада со
скоростью 3-8 м/с. Ночи  пока еще теплые, под
утро +12,+14 градусов, днем воздух будет про-
греваться до 21-23 тепла. Атмосферное давле-
ние 751 мм рт. столба. В четверг умеренный
ветер ожидается уже с севера, и на восточной
окраине антициклона при переменной облач-
ности местами не исключен кратковременный
дождь. Под утро в столице похолодает до
+10,+12 градусов, и днем будет только
+19,+21.

К концу рабочей недели западный антици-
клон переместится ближе к Москве. Давление
подрастет до 754-755 мм рт. столба, а ветер
постепенно ослабеет. Ночью температура бу-
дет еще ниже - всего +8,+10 градусов, зато
днем воздух к субботе постепенно прогреется
до +22+24 градусов. В воскресный день и  до
23 августа на западной окраине антициклона
погода ожидается неустойчивой. В отдельные
дни не исключены кратковременные дожди,
под утро возможен туман, что может ослож-
нить работу транспорта. Ночи вновь станут те-
плее, преобладающая температура под утро
+10,+13 градусов, а днем по-прежнему
+22,+24. Давление начнет постепенно падать.

Большую часть периода осложнений для
здоровья со стороны погоды ждать не следует.
Геомагнитная обстановка в основном спокой-
ная, а вот 23 августа магнитное поле Земли
ожидается возмущенным.

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобиль-
ным телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон -
0656.
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В Обалдуевске, как и во всем северном полу-
шарии, кончается лето. Никто по этому поводу
особо не горюнится: не в первый раз! Все, что
когда-то начинается, должно в свое время и за-
канчиваться – законы природы даже в этом
уникальном городе никто не отменял. Но пос-
ледствия сезонного явления, именуемого ле-
том, бывают непредсказуемыми. И расхлебы-

вать то, что стукнуло кому-то в голову от жары
и повышенного водопотребления, приходится
тогда на протяжении всех последующих вре-
мен календарного, а также хозяйственного го-
да. Дабы упредить воздействие нежелательных
примеров на лиц, уже мечтающих о будущем
летнем солнцестоянии, мы и решили опублико-
вать свидетельства обалдуевцев наших дней.

«Здравствуй, дорогая Лю-
сенька! Не могу не сказать
тебе огромное спасибо за

то, что ты настояла на моем отдыхе
здесь, на Гавайях! А я-то, дурак, еще
отнекивался, не хотел ехать. Но вы-
шло все распрекрасно! Правда, две
первые ночи снился рынок, покупате-
ли, карманники, омоновцы и прочая
наша действительность, но сейчас
сплю как убитый. Что тебе сказать
про Гавайи? На острове прекрасная
погода. Акул нет. Нищих тоже. Леш-
ки-вымогателя само собой. Так что
свой бронежилет я оставляю в номе-
ре гостиницы. Номер у меня замеча-
тельный! Просто шик! Нет ни одного
таракана! Я сначала сам не поверил,
думал - не может быть, хоть одного,
но найду! Но сколько раз по ночам ни
вскакивал, так ни одного и не увидел.

(письмо издалека)

А вот наших людей здесь полным-
полно, больше, чем иностранцев.
Встретил я тут Николая Петровича, ты
его знаешь, он когда-то в нашем цехе
парторгом был. Теперь солидный че-
ловек, глава банка. Я думал, он по-
брезгует со мной разговаривать. Нет,
чуть не задушил меня в объятиях,
тотчас потащил в особнячок Афана-
сия Трофимовича. Ты его тоже долж-
на помнить, лысенький такой, кла-
довщиком работал, спецодежду и ве-
тошь станочникам выдавал. Теперь
почтеннейший человек, глава трех
фирм. Посидели, выпили по рюмке
мартини, вспомнили старые годы...

А еще я тут бросил курить. Ты зна-
ешь, сколько раз я бросал, а потом
начинал снова. А здесь бросил. Ты
права, Люся, сигареты - это такая га-
дость! Теперь курю исключительно
сигары. Мне их подарила Мэри...

Да, Люсенька, совсем забыл. Я
познакомился здесь с Мэри. Мэри
чувствует себя перед тобой страшно
виноватой, считает, что не имела
права разбивать нашу семью. Все
рвется слетать к тебе, загладить
свою вину. Но я не разрешаю, хотя и
болит душа за наш товар, все беспо-
коюсь, не ограбили ли наш киоск,
всегда ли ты выбиваешь чеки поку-
пателям и не слишком ли много вы-
могает с тебя Лешка-вымогатель...

Да и зачем нам теперь встречать-
ся, Люсенька? Все-таки Мэри девя-
носто три, каково ей будет увидеть
тебя: молодую, цветущую, красивую,
у которой все впереди? А у Мэри ни-
чего этого нет, только сеть супер-
маркетов в Лос-Анджелесе и еще пя-
ти больших городах, не помню, к со-
жалению, как они называются. Буду
помогать Мэри, тем более по брач-
ному контракту в случае чего я полу-
чу половину имущества.

А киоск, Люся, я оставляю тебе,
мне ведь вообще мало надо, ты зна-
ешь. Вот только прошу выслать цен-
ной бандеролью на мой новый адрес
старую сковородку, с которой я при-
вык ездить на рыбалку.

Прости, что заканчиваю письмо,
пришел пилот вертолета, через пять
минут вылетаем в Лос-Анджелес.
Напоследок скажу тебе откровенно:
я тебя еще до сих пор люблю, но так
сложилась судьба.

Вот и все, Люсенька. Не принимай
мою несчастную долю близко к
сердцу, глядишь, когда-нибудь и
свидимся. Может, придет время, ко-
гда и мне понадобится помощница
по сети супермаркетов. Но на всякий
случай лучше прощай!

Навеки благодарный тебе за трех
рожденных детей

Иван».
Сергей СИЛИН,

эпистоляр

Вот уже неделю мой сосед
Петрович ходил сам не
свой - его младший брат

Васька прислал из деревни, где
прозябал трактористом, фото-
графию. Эта фотография ли-
шила Петровича всяческого по-
коя - Васька был сфотографи-
рован с двухкилограммовым
лещом в руках. Петрович дико
завидовал.

- Меня, старого рыбака, общел-
кал, малявка! - сокрушался он,
глядя на меня потемневшими гла-
зами.

- Что ж делать? - пытался успо-
коить его я. - Он в деревне... Там
река - лови не хочу, а ты в Моск-
ве... Где тут рыбачить?

Мои утешения, однако, дейст-
вовали на Петровича совершенно
противоположно - от горя он чуть
не плакал.

- Чего, мужики, грустим? -
вдруг услышали мы голос нашего
верхнего соседа Миши: поставив
свою машину в «ракушку», он по-
дошел к нам.

Петрович, давясь от слез, пове-
дал Михаилу свою грустную исто-
рию.

Тот на несколько секунд заду-
мался, потом, просияв, хлопнул
Петровича по плечу:

- Ладно, помогу. Будь завтра в
9 утра здесь же, у подъезда.
Только фотоаппарат захватите, -

и ничего больше не объясняя,
Миша быстренько скрылся в
подъезде.

...Без пяти девять, когда на дру-
гой день я спустился вниз, Петро-
вич, дымя папиросой, уже топтал-
ся у подъезда.

- С семи утра здесь торчу, -
произнес он вместо приветствия
и, не докурив старую папиросу,
сунул в рот вторую.

Миша появился ровно в девять.
А минут через 15 мы уже стояли у
входа в шикарный магазин, витри-
ны которого украшали всевозмож-
ные игрушки.

- Моя работа! - коротко пояснил
Миша. - Подождите!

Появился он минут через 10,
держа в руках объемистую ко-
робку.

- Вот вам экспонат, а мне рабо-
тать надо! Учтите, к обеду эта
штука должна быть на месте. И
поосторожнее, не повредите, а то
потом не расплатитесь! - сказав
это, Миша сунул коробку в руки
Петровичу и юркнул обратно в
магазин.

Мы с Петровичем некоторое
время тупо рассматривали короб-
ку, потом до нас дошло...

- Давай в Останкино! - взвыл
счастливый Петрович. - Тут рядом!

Он бросился к подошедшему
троллейбусу. Я еле поспевал за
ним... «Полароид», который я

захватил с собой, больно бил
меня в бок...

Скоро мы уже были у Останкин-
ского пруда.

- Давай, - раскрыв коробку, при-
казал Петрович, - я сменю!

Я достал из коробки лежащий в
ней резиновый предмет и стал на-
дувать его. Надувался он медлен-
но. Лишь через полчаса совмест-
ных усилий все было готово... Пет-
рович в обнимку с «экспонатом» -
а это была надувная дьявольской
красоты русалка - стоял у пруда с
победоносной улыбкой на устах.

Я внимательно оглядел фигуру
своего друга и понял, что не хвата-
ет самой главной детали - удоч-
ки!!! Дошло это и до Петровича.

Мы огляделись: метрах в трид-
цати от нас несколько мальчишек
ловили в пруду какую-то рыбешку.
Петрович, бережно положив ру-
салку на траву, помчался к ним.

- Пацаны! Одолжите удильник!
На пять секунд! - попросил он.

Через три минуты все было го-
тово - я сделал несколько сним-
ков.

Ваське мы послали самый
удачный - улыбающийся Петро-
вич с удочкой в левой руке и ру-
салкой, которую он держал за
хвост высоко поднятой правой на
фоне пруда, за которым выси-
лась Останкинская телебашня...

А еще через неделю мы получи-
ли из деревни телеграмму:
«ВСТРЕЧАЙТЕтчкЕДУ К ВАМ РЫ-
БАЧИТЬтчк ВАСИЛИЙ».

Антон МАКУНИ,
телеграфист

Отпуск я хотел провести на
юге. Не знаю, почему у ме-
ня возникло такое желание,

да, видно, и не вспомню никогда.
Все заполнил собой удивитель-
ный женский голос, буквально
перевернувший мою жизнь. 

Ах, этот голос! Он зазвучал в
моей телефонной трубке, когда я
после многочасовых попыток,
прорвавшись сквозь частые гуд-
ки бюро заказов железнодорож-
ных билетов, ощутил наконец,
что цель близка. В трубке слыша-
лась убаюкивающая мелодия ча-
рующего женского голоса, нежно
напевающего: «Ждите ответа».

Сначала я был нетерпелив, но

постепенно этот обворожительный
голос сирены заставил меня от-
влечься от суетности бытия, заду-
маться о бренности всего живого,
унес меня в неоглядные дали меч-
ты. И я уже ничего не хотел, хотел
только еще раз услышать два та-
ких, казалось бы, простых, но
очень теплых и приятных слова...

Скоро отпуск мой закончился,
и скрепя сердце пришлось идти
на работу. Но каждый вечер я спе-
шил домой, припадал к телефон-
ной трубке и слушал, слушал...

Сейчас я на пенсии. У меня
много свободного времени. Я час-
то вспоминаю тот год, когда я за-
чем-то хотел поехать на юг, беру
телефонную трубку и с радостью
погружаюсь в нежную мелодию
вечно молодого женского голоса,
и мне становится невыразимо хо-
рошо.

А в трубке продолжает звучать:
«Ждите ответа».

Владимир 
КОРНЕИЧЕВ,

пенсионер

Утром я проснулся
и не обнаружил
раздражения по

этому поводу. А когда
позавтракал в кафе - не
обнаружил неудобств в
желудке и отсутствия
такси на улице.

Я ехал в такси и радо-
вался количеству чис-
тых автобусов и их не-
заполненности в этот
час пик. И город из окна
такси выглядел чистым
и опрятным, и люди на
улицах непонятно чему

улыбались. И воздух
был незагазован, и цве-
ты радовали взгляд на
каждом углу. И витрины
в магазинах были ярки-
ми и замечательными,
внезапно захотелось
посетить музеи и вы-

ставки. И любить этот
сказочный город, да и
просто любить...

«Странные ощуще-
ния», - подумал я про
себя и пожалел, что моя
турпоездка в Швейца-
рию заканчивается так
быстро - всего через
три дня.

Валерий 
СОЛЯНИК,

счастливец

ГОЛОС СВЫШЕ

ОТВЕТНЫЙ ХОД
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� Уроки истории быстрее всего усваива-
ются на переменах.

� Красная книга написана кровью тех,
кто в нее попал.

� Борцы за правое дело во всем винят
правых.

� Оптимист - это человек, который ве-
рит, что конец света без него не начнется.

� Пятна на солнце ищут те, кому ничего
не светит.

� Когда правда всплыла, ее приватизи-
ровали непотопляемые.

� Подбитый орел падает решкой.
� Многие государственные тайны оказа-

лись коммерческими.
� Если не знаешь, с кого спросить, нач-

ни с себя!
Борис КРУТИЕР

ЧУДНЫ
ГАВАЙИ!
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